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Macri: los problemas 
institucionales ya 
afectan la economíaEn tono de campaña, el ex presidente se diferencia más del Gobierno.
En Córdoba, donde busca defender los votos del PRO frente al crecimiento de la imagen de Javier Milei, Mauricio Macri se refirió a la incertidumbre financiera de las últimas semanas, y dijo que “el po

co apego a lo institucional” del Gobierno ya está afectando el funcionamiento de la economía. Insistió en su apoyo al modelo, pero volvió a lamentar la falta de acuerdos del PRO y LLA. p.4
ELECCION PORTEÑACon los nuevos candidatos se nacionaliza más la pelea en la Ciudad.

44 intendentes 
peronistas salen 
a respaldar el 
plan electoral 
de Kicillof
Firmaron un documento en el que piden que se voten en fechas distintas los candidatos legislativos bonaerenses y los nacionales. El texto tuvo el aval del gobernador. Cristina y Máximo Kirchner, con el apoyo de Sergio Ma- ssa, quieren que se voten todos los cargos en el mismo día, para comprometer así el apoyo de los intendentes del Conurbano a los candidatos a diputados nacionales del kirchnerismo. p.s

AFP

En dos meses se 
fueron US$ 4.100 
millones para 
bajar la brecha 
y por el turismo
El balance del Banco Central mostró cómo se agravó la salida de divisas del país con la incertidumbre por el precio del dólar y con la ventaja cambiaría que tienen los turistas argentinos para hacer viajes y compras en el extranjero. El Gobierno interviene en el precio de los bonos para controlar los dólares financieros y de ese modo mantener en un tamaño manejable la brecha cambiaría con el dólar oficial, p.20

Un terremoto devastador en Myanmar
La catástrofe dejó cientos de muertos -200 ya confirmados- en uno de los países más pobres del mundo y envuelto en 
una guerra civil. También alcanzó a regiones de Tailandia. El temblor de magnitud 7,7destruyó edificios y puentes. p.2s

Brasil echó a su DT por la goleada argentinaAl igual que su antecesor Fernando Di- niz -apartado tras perder ante el equipo de Scaloni en el Maracaná- Dorival Jú nior siguió la misma suerte. Duró apenas 16 partidos al frente de la selección de Brasil y la paliza del 4-1 en el Monu mental lo condenó. Ahora, para dar vuelta la página, buscan a un peso pesado: Pep Guardiola. p.49

Sólo los hijos y 
nietos de italianos 
podrán gestionar 
la ciudadanía
El gobierno de Italia endureció sus leyes. Hasta ahora, tenían la opción de conseguir la ciudadanía quienes podían probar ancestros que hubieran vivido después de 1861. Se calcula que 80 millones de personas, en todo el mundo, disponían actualmente de esa posibilidad. Desde ahora, se restringe a sólo los que tengan al menos un padre y un abuelo italianos, p.34



2 Sumario CLARIN - SÁBADO 29 DE MARZO DE2025

Las Mil y Una Noches EL SEMÁFORO

LuisVinkerlvinker@clarin.com

L
as noches se alargan en sombras largas a la espera de las madrugadas. ¿Saldrá el sol? El dolor ahonda muecas y las guardias hospitalarias acumulan esperas, algunas desesperadas. Son las 5.30 de la mañana. Hospital público en la ciudad. No varía mucho el panorama en varias clínicas privadas.Se yuxtaponen dolientes en sillas incómodas. Aguardan pacientes que sufren. Las enfermeras y camilleros hacen mucho. La mayoría de los médicos también. Otros demoran, no están, no llegan.Y la morosidad al fin prevalece.Nada es fácil.En el Muñiz salvan vidas con ímprobos esfuerzos.Pero nunca alcanza.Los sufrientes soportan.En el María Curie, en Parque Centenario, que es oncológico, la enfermedad está circunvalada por el parque mismo.Pero los dolores no se curan con el verde, necesario de todos modos.En una desangelada clínica que no es pública la imagen es muy triste.A una mujer con frío la tapan con una frazada mojada. Gime dolorida. La impericia o la indolencia también existen.La Argentina que sufre padece a la Argentina subdesarrollada.Se escucha un gol de Argentina contra Brasil. Lo grita parte del personal. Los pacientes ajenos a la fiesta sienten que el tiempo se estruja en celebraciones distantes para ellos en esos momentos.En el San Martín, en el Roca, en todos... El peregrinaje de los que venden tantísimas chucherías no cesa nunca. Es un flujo que parece perpetuo.Hay perros sin hogar deambulando por las noches, buscando carroña.Hay seres humanos que hacen lo mismo.El reverso del mundo está vivo, vive zombie, muy despierto, adormecido, anestesiado y sin anestesia.En la caminata el cronista choca con media docena de personas durmiendo en distintas calles.Colchones desvencijados que no son renuentes a las pulgasHombres, mujeres y niños! a la intemperie.Y esperar como se espera a Godot.La burocracia no se rinde ni aun de noche.Papeles para internaciones urgentes.No se desregula la cotidianeidad tan fácilmente. Hay hábitos arraigados, profundos como pozos negrosY ahora, robots que no contestan a nadie.La inteligencia artificial no sustituye

a la inteligencia existencial.¿Cuántos son cada noche los perdidos en la noche?En el Hospital de Palpalá en Jujuy mujeres con ponchos collas se enfundan en su estoicismo milenario. Y transitan sus flagelos en silencio.Y en tanto, la política, buena parte de ella, no toda por cierto, se extasía en la búsqueda del incremento de su poder.Más poder, y más, y el despoder de tantos.Clarea. Los niños empiezan a caminar a sus escuelas. No todo es noche sin estrellas.¿Pero cuántos abandonaron los estudios y ya no vuelven?La política y sus nuevos discursos borra a RaúlAlfonsín de la historia y presenta como historia completa una saga que omite al fundador del Pacto Democrático en Argentina.
Aplastan una estatua de Osvaldo Ba- 

yer como si de ese modo su Patagonia 
Rebelde cesara de la memoria. Bayer y sus posiciones y sus aportes y sus contradicciones es parte de la historia con o sin estatua.

¿Y el futuro? El país no 
termina de salir de su 

internación en el pasado.Bayer presentó una moción para quitar de un lugar central una estatua de Julio Argentino Roca. No lo logró.No funcionó con Roca, ni funcionará con Bayer, ni funcionó con Perón en su momento.CFK usó a Bayer más tarde. Antes el historiador fue perseguido por la Tri
ple A y se exilió en Alemania.Eliminar su figura, es la contrapartida del culto a la personalidad tan explotada con Néstor Kirchner y antes con Perón. Todo es análogo aunque inverso.Levantar monumentos totémicos para los líderes coyunturales, no los eleva en la valoración más allá de la que ostentan sus fanáticos.Y ahora, como antes, es el repudio a los personajes relevantes de la historia. Están allí, y toca estudiarlos y aprender.No quitarlos de escena, No se puede. Es una práctica tan arcaica como la ignorancia.Alfonsín fue desechado.Antes, los Kirchner lo quisieron hacer hasta con Colón.Las guardias se atiborran más.La paciencia es un calvario imposible de evitar.Los trenes y los subtes se aglutinan de pasajeros parados, pegados.

La mayoría quiere y va a trabajar.Pero las recompensas del trabajo son arduas.Hay un sacrificio incorporado en la Argentina.La autopista del Oeste está colapsada.En Cramer y Olazabal un motociclista cae tras chocar y ahora su destino es incierto.A las seis de la mañana, cuando salgo del Pirovano tras observar tantas cosas, alguien se me acerca y me dice con sarcasmo.
-Peor es Gonnet, en alusión al cruce violentísimo de los barras bravas en el hospital de Gonnet precisamente.El hospital convertido en campo de batalla.Nada es unidimensional. El hospital es bueno, afirman, los barras no.Política, violencias extremas, locura.¿La Cámpora estuvo ausente de todas las secuencias posteriores a esas desventuras?La pregunta cabe.Operan. Traman venganzas.Todo pasa al mismo tiempo.Café con leche en una estación de servicio.Los noctámbulos parten con el sol ya enalto.Solitarios antes de partir, algunos compran cigarrillos.Otros llegan y desayunan claro.Claroscuro.La vida continúa.Las agonías permanecen.La memoria no se doblega a los caprichos estériles de los efímeros voceros que rediseñan la historia.¿Y el futuro?El país no termina de salir de su internación en el pasado.No se libera del pasado.En un punto, no quiere, en algún sentido no queremos crecer.No hay libertad sin romper con tantas cadenas pretéritas.La metamorfosis que va de las mil y una noches, a los amaneceres indispensables, requiere salir del embaucamiento de los sofistas, que reescriben la historia.Pero la historia al fin y al cabo, refuta a los mentirosos.Lo que ocurrió, ocurrió.Una mujer duerme mientras espera ser atendida, en la guardia del Posadas, pegado a la villa Carlos Gardel, entre el Palomar y Haedo.Pero no duerme. Hay en esa mujer un cierto catatonismo inmerecido.Un soporífero dolor la atormenta y paraliza.Parece una imagen de la Argentina.El despertar se estira y no.No llega todavía. ■

Pablo Otero 
“El señor del Tabaco”

En la mira de ARCAUn informe de la ex AFIP sobre los valores de los distintos segmentos de cigarrillos indica que las principales marcas de Tabacalera Sarandí, propiedad de Otero, subfacturaban. Y así, al no pagar el impuesto mínimo aplicado a la industria, pasó de tener el 5,6% del mercado al 30,84%. El País

Maxi Trusso
Cantante

Sorpresa, dolor, operaciónDaba un recital en Niceto, en Palermo, cuando decidió arrojarse desde el escenario sobre el público. Pero nadie lo sostuvo, cayó al piso. Sufrió un duro golpe y, una hora después, igual cantó desde una silla. Se comprobó que tenía fractura de fémur. Internado en el Rivadavia, tendrán que operarlo. Spot

Ramón Díaz
DT del Corinthians de Brasil

El17° festejoEs el técnico argentino con más títulos a nivel de clubes. Después de un período de incertidumbre con el Corinthians, al que había salvado del descenso, ahora lo llevó a la conquista del Campeonato Paulista, que se aseguró con el 1-0 ante Palmeiras. Había logrado 9 títulos cuando estaba al frente de Ri- ver, otro con San Lorenzo y luego con el Al Halal, en Arabia Saudita. Deportes
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DEL 
EDITOR

Ricardo Roarroa@clarin.com

E
l fútbol no es política, pero a veces es un buen espejo donde los políticos podrían mirarse. Un ejemplo es Lionel Scaloni, que fue un futbolista de los esforzados, más metedor y corredor que talentoso y se ha convertido en un líder súper exi

toso que hace lo que muy pocos hacen: ser 
coherente.Ya esto de buscar hacer las cosas bien y en serio sería mucho. Pero Scaloni es más que coherente. Es sencillo, callado y aunque esté haciendo una campaña extraordinaria, no se la cree. “Tengo la suerte de tener un grupo de jugadores enorme. No les enseño cómo jugar.... Sí que ellos vean que, si se juntan y juegan a un toque, eso puede servir”.

La humildad es la mejor forma de ges
tionar. Se ruborizó cuando quisieron compararlo con Menotti y Bilardo, los otros dos campeones del mundo que marcaron una época. Y eso que ya ganó más que ellos: clasificó para dos mundiales, alzó dos Copas América, es el que más partidos lleva al frente de la selección, detrás de Stábile y tiene el 77% de efectividad, algo que no consiguió ningún otro.Los resultados hablan por él, no él de sus resultados, y sale al campo como si fuera un jugador más. Pero no le quita su autoridad para indicarle al Dibu que no gaste 
a los brasileños o para abrazar a Raphina, que había dicho que nos iban a dar una paliza dentro y fuera de la cancha. “Lo disculpo porque sé que lo que dijo no lo dijo a propósito, sino porque defiende a su equipo”. 
Scaloni no cree que cuanto más agresivo, 
digamos, más votos. Se le podría confiar dirigir algo más que un equipo de fútbol.¿Y qué trajo la política en la semana? Ninguna de esas peleas absurdas con las que Milei encabeza el ranking de errores no 
forzados. Abandonó en parte el uso compulsivo del tuit y los enredos con el uso 
compulsivo del tuit. Pero nunca se sabe.

A Scaloni se le podría 
confiar algo más que dirigir 

un equipo de fútbol.

Todo se lo llevaron las idas y vueltas con el 
Fondo y el paso en falso de Caputo que dis
paró el precio del dólar y el acto de recordación del peor golpe que sacudió al país, que, por esa costumbre tan argentina de cele
brar el lado oscuro de la historia, lo hemos convertido en feriado, como el inicio de la aventura en Malvinas.Con esfuerzo, podría verse el 24 de marzo como una celebración sobre la violencia y el horror. 0 como un homenaje a la democracia que todos construimos. Pero si uno echa una mirada rápida sobre el Día de la Memoria se da cuenta de por qué tenemos la grieta que tenemos. En el acto

EL NINO RODRIGUEZ

sus 20 años en el poder? En 2004, Kirchner y su secretario de Derechos Humanos, Eduardo Luis Duhalde, anunciaron que reabrían la lista de la Conadep con ese objetivo. No agregaron un nombre.El kirchnerismo cambió el prólogo, aunque mejor sería decir que impuso un relato contra el prólogo del Nunca Más, redactado por Sabato. Necesitaba un mito funda
dor y recurrió a los grupos armados. Purgó del texto la condena al “terror que provenía tanto desde la extrema derecha como de la extrema izquierda”. En vez de discutir cómo analizábamos la violencia que padecimos en los 70, manu militan borró cualquier referencia a la responsabilidad de las organizaciones terroristas.No fue todo: el 24 de marzo de 2004, en la Esma, Kirchner dijo que iba allí a “pedir perdón de parte del Estado por la vergüenza de haber callado durante 20 años de democracia por tantas atrocidades”. Se olvidó 
del Nunca Más y del Juicio y la condena a 
los comandantes militares. Al igual que Cristina, fue un militante imperceptible de los derechos humanos. No hay un solo registro: como abogados ni siquiera presentaron un hábeas corpus. Revivieron el 
tema por cálculo, no por convicción.Han pasado 49 años desde el golpe y 41 de la recuperación de la democracia. Mi- chael Corleone se lamenta en El Padrino de que no puede huir del pasado. Cuando quiere hacerlo, el pasado vuelve a empujarlo hacia atrás. Es una metáfora que nos 
persigue. Seguimos haciendo grieta y mi
rando atrás no para entender qué nos pa
só sino para quedarnos en el atrás.Los libertarios son la contracara del modo en que el kirchnerismo usó los derechos humanos. Plantean la necesidad de una 
verdad completa pero no la cuentan com
pleta. Una cosa fue el terrorismo de los guerrilleros y otra el terrorismo con los recursos del Estado. Las víctimas son todas iguales aunque los victimarios sean diferentes.

por la memoria se hizo la mayor de las des
memorias con la Conadep, una comisión de personalidades intachables que Alfonsín creó a pocos días de asumir la presidencia y que investigó las desapariciones, el robo de bebés, las torturas y otras atroces violaciones a los derechos humanos.Recordemos algunos de sus integrantes: Ernesto Sabato, Colombres, Favaloro, Fernández Long, Gattinoni, Klimovsky, Marshall Meyer, Jaime De Nevares, Rabossi y Magdalena Ruiz Guiñazú. Y una de sus secretarias ilustres: Graciela Fernández Mei- jide. Todos comprometidos de verdad con 
los derechos humanos. Recopilaron 50 mil

páginas de denuncias, identificaron a 8.961 desaparecidos y concluyeron su tarea con el histórico Nunca Más.Ahora, el kirchnerismo y grupos de izquierda dicen: hablar de los 8.900 desaparecidos de la Conadep y no de los 30.000, que fue una cifra inventada para darle más impacto a la denuncia contra la dictadura, es 
hacer negacionismo. Hay cosas que se dicen por desconocimiento y otras que se dicen sabiendo claramente por qué se dicen. Lo peor: no solo los fanáticos compran las mentiras.Además, si fueran 30.000 y no 9.000, ¿có
mo se explica que el kircherismo no haya 
podido hacer nada para identificarlos en

En el Día de la Memoria, con 
la Conadep se hizo la mayor 

de las desmemorias.

Ahí tenemos el caso de Susana Viau, una periodista que llegó a la profesión desde la política, como tantos otros. Venía de militar en la izquierda en una sociedad politizada hasta la violencia. Escribió su última columna para Clarín desde el hospital un 24 de marzo, aniversario del golpe que a ella y a toda nuestra generación nos cambió para siempre la vida. Irreprochablemente honesta, con los demás y consigo misma, hacía lo que pocos hacen: ser coherente. Ale
jarse del pasado para no traicionar el pasa
do. Por eso combatió la manipulación de los derechos humanos. Una manipulación 
que no ha terminado. ■
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Elecciones 2025

En la Bolsa de Comercio de Córdoba. Mauricio Macri volvió a mostrar sus diferencias con el gobierno de Javier Milei y habló de la inestabilidad en los mercados.
Macri contra Milei en modo campaña: 
“La falta de apego a lo institucional ya 
empieza a afectar a la economía”El ex presidente habló en Córdoba y señaló que el jefe libertario “se desentiende de demasiadas cosas”. También aseguró que votar al PRO es “la mejor manera” de apoyar al Gobierno.
Ya con la campaña electoral para la renovación legislativa casi lanzada, el ex presidente Mauricio Ma
cri volvió a cuestionar ayer al Gobierno de Javier Milei. "Crece la 
preocupación por la falta de apego 
a lo institucional y ya empieza a 
afectar el plan económico", advirtió el expresidente, aún cuando siguen abiertas las negociaciones por posibles alianzas electorales entre el PRO y La Libertad Avanza tanto en las elecciones para cargos de varias provincias como para las elecciones para diputados nacionales y senadores que se harán en octubre.En una charla en la Bolsa de Co
mercio de Córdoba, el líder del PRO advirtió: "Nosotros queremos que le vaya bien a este señor (por Milei) que le vaya bien por el país y la mejor manera de apoyarlo es darle 

apoyo metodológico, apoyo técnico, profesional". A su vez, con una frase destinada a conseguir impacto, dijo: "Hay una preocupación que crece por la falta de apego a lo institucional y ya reiterándose empieza a afectar el plan económico, por
que el plan económico no es un he
cho aislado". Ese análisis contras
ta con el discurso de Milei y sus funcionarios, que dicen que la inestabilidad financiera de las últimas semanas se explica por el discurso del kirchnerismo y no por los errores propios.Por otro lado, el ex presidente profundizó sus críticas a la gestión de Milei y mencionó áreas que controla el influyente asesor Santiago Caputo, con quien está enemistado. "Cuando nombrás gente en la UIF, Aduana, en Oficina Anticorrupción, Vialidad, Yacyretá y to

dos reciben críticas... peor cuando hablamos de la Corte", dijo."El sistema de selección que usó para la Corte y la implementación para nombrarlos generaron críti
cas en la gente que tiene conducir el desarrollo del país. Estamos haciendo cosas que están en contra de todo el esfuerzo que los argentinos han acompañado", lanzó.

"No podés fallar en algo más simple, que es elegir entre tantos argentinos de bien, buena gente, preparada, con historia no con prontuario para los cargos que tienen que desempeñar en el Estado", añadió Macri en Córdoba.Pero después, Macri le apuntó directamente a Milei: "Un montón de cosas que acordamos al final no sucedieron porque él tiene un entorno que finalmente no convalidó. Yo quiero seguir creyendo en el 

Presidente. Él me habló de un proyecto de país, yo me metí en política por ser un soñador, por creer en el país y me encontré con una persona con el mismo sueño".También habló del vínculo de Karina Milei y Santiago Caputo con el Presidente. "Lamentablemente cuando bajó a su triángulo de hierro se transformó en un proyecto de poder. En un proyecto de poder lo que te pasa es que cerrás, abar- cás todos los botones y querés te
ner el control de todo. Eso te va ale
jando, te va haciendo escuchar menos, ponerte más intolerante a la 
crítica y es lo que la ha ido pasando al Gobierno", sostuvo Macri.'Yo le he dicho al Presidente que él no delega. Él se desentiende de 
demasiadas cosas y no está bien de- sentenderse. Una cosa es tener equipo y delegar y otra cosa es de

sentenderse. Él no puede estar pronunciado su vocación por trabajar en conjunto con el PRO y haber logrado cero porque la hermana, que llama 'El jefe', dice que no", destacó el ex presidente.Macri también recordó la alianza electoral de fines de 2023, para derrotar a Sergio Massa y concluyó con una fuerte definición. "El Presidente me propuso aquella famosa fusión. Hasta ahora el trabajar juntos nunca existió, solo fue 
rescatarlos para que no se vayan al 
abismo y el plan se vaya al demo
nio", remarcó. También habló del cierre de listas para las elecciones del 18 de mayo en la Ciudad, donde el PRO y los libertarios van por separado. "Hasta ahora siete distritos se cerraron y en el séptimo el PRO no ha ido con LLA y por decisión de LLA”, dijo. ■
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Con Mauricio y 
Jorge Macri, el 
PRO confirmó 
a Lospennato al 
tope de la listaLa diputada nacional encabezará la nómina de legisladores porteños. Lombardi, Alonso y los otros nombres.
Una foto de la que formaron parte 
Mauricio Macri y Jorge Macri sirvió como lanzamiento de los candidatos del PRO para las elecciones porteñas 2025, con Silvia Lospen
nato como cabeza de la nómina.“#EquipoPRO” fue la única inscripción con la que, a través de las redes sociales, el partido amarillo presentó a sus principales candidatos para las elecciones a legislador porteño.De la instantánea también participaron Hernán Lombardi y Lau
ra Alonso, los otros dos que -como anticipó Clarín- estarán en los primeros lugares. Lombardi ocupa el Ministerio de Desarrollo Económico de CABA y Alonso es vocera institucional del Gobierno porteño.Los otros nombres confirmados son el legislador Darío Nieto, Ro
cío Figueroa -vicepresidenta de Jó
venes PRO- y Waldo Wolff, que a comienzos de mes dejó el Ministerio de Seguridad de la Ciudad.La nómina se completa con Vic-

toria Morales Gorleri, Lautaro Gar
cía Batallan, Lucía Braccia, Eze- 
quiel Jarvis, Pilar Brown y Sergio 
lacovino.En la foto participaron también Mauricio Macri, que en las últimas horas descartó competir en los co
micios nacionales, y el jefe de Gobierno Jorge Macri. También Ma
ría Eugenia Vidal, jefa de campaña y que se postularía en octubre.“El equipo del PRO sale a la cancha y es un equipo que combina experiencia parlamentaria, experiencia de gestión, también renovación con dos figuras jóvenes entre los primeros cinco. Creo que va a ser un equipo muy sólido para poder transmitirle a los vecinos que vale la pena seguir apostando en la Ciudad después de estos años de transformación a más cambio, porque el PRO es el cambio en la Ciudad”, indicó Vidal, a la salida del encuentro con los candidatos.“Mauricio estaba muy contento de tener un equipo muy amarillo,

Equipo. Mauricio y Jorge Macri junto a los candidatos: Lospennato, Lombardi, Alonso, Nieto, Figueroay Wolff.
muy PRO, que representa nuestros valores, que representa nuestras ideas, que la gente, en muchos casos, ya conoce. Y en otros que estoy segura que cuando descubra va
“Hubo una decisión de 

Karina Milei de no ir 
juntos en la Ciudad”.

a valorar y va a querer en la Legislatura”, siguió la ex gobernadora.Vidal también deslizó un cues- 
tionamiento a La Libertad Avan
za, espacio con el que el PRO no 

acordó para competir juntos en la Ciudad y que, por ahora, tampoco lograron sellar una alianza bonaerense ni nacional. La actual diputada nacional señaló al partido que conduce Karina Milei por ser “fun
cional” al kirchnerismo.“Nuestra única preocupación es 
que el kirchnerismo no vuelva a 
avanzar en la Ciudad. En las últimas nueve elecciones, el partido que fue capaz de frenar al kirchnerismo, fue el PRO. También queremos ser hoy garantía y queremos ser ese límite. Queremos que cualquier división, como la que ha planteado La Libertad Avanza, no 

hace más que ser funcional a esa fortaleza del kirchnerismo. Así que vamos a seguir siendo ese límite y trabajar para ser ese límite.Y cruzó, con nombre y apellido, a la secretaria general de la Presidencia. “Quisimos una unión con La Libertad Avanza en todo el país, también en la provincia de Buenos Aires, y la seguimos queriendo porque nuestra prioridad es no volver al pasado. Así que en la Ciudad hu
bo una decisión de Karina Milei, la presidenta del partido y la armadora de La Libertad Avanza, de no ir juntos, de ir por separados”, señaló Vidal. ■

Larreta recobró a Tagliaferri y 
sorprendió con Jorge Telerman
Horacio Rodríguez Larreta confirmó quienes lo acompañarán en el segundo y tercer lugar de la lista 
“Volvamos Buenos Aires” para las elecciones porteñas del 18 de mayo. La sorpresa fue la reaparición 
de Jorge Telerman, quien viene de desempeñarse como director del Complejo Teatral Buenos Aires.A través de la redes sociales, el ex alcalde de CABA confirmó a la senadora Guadalupe Tagliaferri en el segundo lugar en la lista. “Guada es una mujer de convicciones fuertes. Fue ministra de Desarro- 

lio Humano y Hábitat en la ciudad. Conoce y siente como nadie las realidades más difíciles de muchos porteños”, destacó en el mensaje. Tagliaferri actualmente es senadora nacional por CABA, presidenta de la comisión de Acuerdos y en diciembre se le vencerá el mandato.El tercer lugar será para Ernrna- 
nuel Ferrario, quien desde 2021 es legislador porteño. Lo definió como un político joven, “el más innovador y lúcido de su generación”. “Emma vive la ciudad y las preocupaciones de los porteños como una 

parte importantísima de su vida. Le apasiona detectar nuevos liderazgos y transformar la política”, agregó en eltuit.
LOUSTEAU, CON LEVY

El presidente de la UCR, Martín 
Lousteau, presentó a los candida
tos de la lista de su facción Evolu
ción para las elecciones porte
ñas. Encabeza la lista la dirigente 
estudiantil Lucille "Lula" Levy.

El equipo del ex jefe de Gobierno también confirmó que el cuarto lugar es para Melisa Balbi, de Confianza Pública, el espacio que tiene como referente a Graciela Oca
ña, quien cerró un acuerdo con Rodríguez Larreta.La novedad es que la quinta plaza es para Jorge Telerman, ex jefe de Gobierno entre 2006 y2007y quien tuvo su último vínculo con la administración porteña como director del Complejo Teatral Buenos Aires (2015-2024).Tras haber perdido la interna con Patricia Bullrich en las últimas presidenciales, Rodríguez Larreta había optado por el bajo perfil. Pero desde el año pasado comenzó a marcar diferencias con Mauricio 
Macri en la relación con el Gobier
no de Javier Milei.

A mediados de este mes lanzó su candidatura a legislador mediante un provocativo mensaje en redes sociales que tituló “Vuelvo”. En el tuit hay una fuerte crítica a la administración de Jorge Macri al destacar que la ciudad 
“está mal”, “sucia” y “triste”. Sin embargo, lo que calentó la interna del PRO fue la frase que indicaba que en Buenos Aires “hay olor a 
pis”.Tal como informó este diario, desde el macrismo trataron de 
convencer a Rodríguez Larreta 
para que no compitiera y se uniera a una boleta común, ya sea ahora o de cara a las legislativas nacionales de octubre. Finalmente, el ex alcalde eligió jugar en esta primera elección del 18 de mayo. ■
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Se agrava la pelea en el PJ: los 
intendentes piden desdoblarCon el aval de Kicillof, 44 jefes comunales del peronismo se diferenciaron del plan K para hacer la elección provincial el mismo día que la nacional.
LA PLATA. CORRESPONSAL

Fabián Debesalaplata@clarin.comAxel Kicillof busca contar uno a uno sus apoyos para la pelea -ya casi expuesta- con el kirchnerismo por el calendario electoral. Ayer consiguió el respaldo de 44 inten
dentes bonaerenses del PJ y veci- 
nalistas que publicaron un documento para sostener el desdobla
miento de las elecciones provinciales y municipales de las nacionales.Esta misma semana, el Foro de 
Intendentes Radicales, se había 
pronunciado en la misma direc
ción. Todo ocurre en una semana que tuvo altísima tensión en la interna del PJ bonaerense. Fue después del fracaso de la sesión para suspender las PASO en la Legisla-
Los radicales ya habían 
reunido 27 firmas para 
pedir el fin de las PASO 
y desdoblar la elección. Respaldo. Los intendentes Ferrares! y Secco, dos de los más duros contra Cristina, en un acto junto a Kicillof.

explicaron.
“La mejor solución consiste en 

desdoblar. Permitirá ordenar el proceso electoral y garantizará que los bonaerenses puedan debatir con la profundidad necesaria los temas que definirán el destino de la provincia, tales como los recursos que necesita y les corresponden a los bonaerenses para el desarrollo de sus regiones” alegaron.El listado de quienes optaron la visión Kicillof de la próxima contienda lo integran históricos alcaldes de distritos grandes y de tradición peronista como el ahora complicado por su causa judicial, Fer
nando Espinoza (La Matanza); Ma
rio Ischii (José C. Paz); Fernando 
Moreira (San Martín), Mariano 
Cascallares (Alte Brown), Juan Jo
sé Mussi (Berazategui) o Julio Alak (La Plata).También -por supuesto- la avanzada de su “infantería” que lideran 
Jorge Ferraresi (Avellaneda), Ma
rio Secco (Ensenada) y Andrés 
Watson (Florencio Varela), quienes impulsan desde hace meses una gestión política autónoma de las decisiones que se toman en el eje Máximo Kirchner (Pte del PJ bonaerense)-Cristina Fernández.El planteo de los jefes comunales incluye un pedido a Kicillof para que, “en uso de sus facultades constitucionales, disponga el des-

A los previsibles 
Ferraresi, Secco y 

Watson, se unieron 
Alak, Ischii y Espinoza.

tura y de la “trampa” (asi la llamaron en Gobernación) de los senadores alineados con Cristina Fernández y La Cámpora que presentaron un proyecto para postergar la interna pero estableciendo la 
unificación de los comicios nacional y provincial.Esa iniciativa -que lleva la firma de la senadora Teresa García- también tenía la venia del massismo.

Al menos la representante de ese espacio en la Cámara Alta puso la firma.Los radicales (que también tienen una interna irresuelta en Provincia- reunieron 27 firmas en fa
vor de eliminar las PASO y desdo
blar los comicios y le entregaron una carta en mano a Kicillof.El documento dado a conocer por los 44 intendentes parte del 

diagnóstico de la complejidad que traerá el cambio del sistema electoral argentino a partir de la aplicación de la Boleta Única de Papel 
(BUP). “El sistema electoral argentino ha sido modificado de manera abrupta, generando un escenario 
de incertidumbre institucional que afecta la previsibilidad y el normal desarrollo del proceso democrático” consideraron.

Para los intendentes firmantes, “estos cambios imprevistos, además de generar confusión, plantean una complejidad operativa 
sin precedentes: la posibilidad de elecciones concurrentes con dos modalidades de votación diferentes, dos urnas y boletas distintas, lo que dificultaría la participación 
ciudadana y pondría en riesgo la 
transparencia del acto electoral” 

doblamiento de las elecciones pro
vinciales y municipales, fijando una fecha distinta a la de los comicios nacionales”.Uno de los argumentos técnicos del kirchnerismo es que el Gobernador puede convocar al acto eleccionario pero no definir la fecha de la elección. Pero la concordancia política que requiere esa determinación está cada vez más alejada. ■

mailto:laplata@clarin.com
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Selfie. El vocero y candidato de LLA Manuel Adomi con Karina Milei, secretaria General de la Presidencia, martín bonettoEl Gobierno expuso a uno de sus hombres más influyentes para intentar destronar al PRO. La movida que hizo cambiar los planes de la Rosada.La trama detrás de Adornicandidato: la apuesta a fondo en la Ciudad y el “factor Marra”
Ignacio Ortelli iortelli@clarin.comSi había alguna duda de la obsesión del Gobierno por pisar fuerte en la Ciudad de Buenos Aires, la candidatura a legislador porteño de Manuel Adomi llegó para disiparla. Es que la Casa Rosada debió disponer de uno de los funcionarios de mayor influencia y de extrema confianza de Javier Milei y su hermana Karina, para garantizar la estrategia de que la campaña tenga una fuerte impronta del Presidente, sin necesidad de que este participe activamente.Esta idea de no exponer a Milei se encontraba con un obstáculo importante: en Balcarce 50 tomaron nota de que la candidatura de Ramiro Marra, eyectado de La Libertad Avanza por orden de Karina, amenazaba con “confundir” al potencial candidato, por lo que la necesidad de encontrar un postulante que representara sin mayor explicación al líder libertario precipitó una decisión. Incluso, el vocero presidencial había dejado de 

ser número puesto para competir como senador, la primera opción. “Sería un error perder lo que generan sus conferencias y la instalación de la agenda para mandarlo al Senado”, era el argumento que ponía en duda su candidatura para octubre.Ese análisis, sin embargo, fue desestimado cuando el jefe de Gobier-
En Balcarce 50 notaron 

que la postulación de 
Marra podía confundir 

a los electores.

no, Jorge Macri, anticipó la elección local y en el Gobierno advirtieron que la primera prueba de fuego puede ser clave para los comicios legislativos nacionales. “No podíamos guardarnos nada. Sin mayo no hay octubre”, admiten ahora.El tema se manejó con extremo hermetismo. Sólo estaban al tanto Milei, su hermana, y el asesor Santiago Caputo. Nadie más. Y para despistar, hasta este jueves en Casa 

Rosada sembraban distintos nombres y hasta se montó un operativo distracción para quitar del centro de la escena a la eventual postulación de Adorni.El Gobierno buscó arrastrar la marca con las figuras de la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, que se mostró caminando por Recoleta, y su par de Capital Humano, Sandra Pettovello, quien sorprendió al ingresar a la sala de conferencias y se sentó en la primera fila para escucharlo al portavoz. “Es la candidata”, decía Adorni, mientras sonreía.Si bien la intención era informar la lista el mismo sábado, el misterio terminó cuando en los despachos libertarios se anoticiaron del lanzamiento de Marra, con un video que iba a ser publicado el jueves por la noche. Los estrategas de La Libertad Avanza encendieron las alertas rojas y convocaron a un cónclave que se desarrolló durante la tarde en Casa de Gobierno.Se trató de una reunión que encabezaron Karina Milei, Santiago Caputo, el subsecretario de Gestión Institucional, Eduardo “Lule” Me- 

nem, y el influencer Daniel Parisi- ni, más conocido como el “Gordo Dan”, quien comanda la maquinaria digital del oficialismo.No solo se definió proclamar al vocero como el “candidato natural” para “ir por todo” en la Ciudad, sino que se diagramó cómo se lo iba a apalancar rápidamente en redes y en los medios de comunicación.
Cerca de Adorni 

sostienen que dejará 
de ser vocero en 

diciembre.

“No tenía que haber dudas que Adorni es el candidato del presidente y de las ideas de la libertad”, justificaron desde el armado.Tan segura era la candidatura de Adorni que hay quienes aseguran que la foto con la que Javier y Karina Milei formalizaron su candidatura y su apoyo explícito fue sacada con antelación. “Es de hace algunos días”, indicó una fuente del corazón libertario.Con todo, se intentó -y el esfuer

zo se redoblará en los próximos días- morigerar el nivel de daño que podría generar la candidatura de Marra, quien supo ser del riñón de Milei y fue uno de los cofundado- res del espacio. La noticia de que Marra iba a anunciar su candidatura por la UCeDe a través de un video aceleró los tiempos. La chance de que se instalara su nombre antes que el del oficialismo hizo cambiar los planes.En ese sentido, no fue casualidad que el Gordo Dan haya sido el primer referente libertario en felicitar a Adomi por su postulación.“Manuel es quien mejor representa las ideas del presidente y de La Libertad Avanza. Lo anunciamos ahora porque era evidente, no hacía falta demorarlo más porque estaba claro que era él”, comentó a Clarín una alta fuente oficial. A pesar de esa explicación, en el Gobierno no quisieron dejar nada librado al azar, prefirieron adelantarse y esmerilar a sus rivales, en especial a Marra y dejar el claro mensaje de que “la prioridad es vencer al ma- crismo y llevar la motosierra a la Ciudad”.Frente a esta jugada, el PRO debió anticiparse y anunció minutos después a la diputada Silvia Los- pennato como su principal candi- data para defender al oficialismo porteño. De hecho, el Gobierno forzó a que el macrismo realice una cumbre en su sede partidaria ubicada en el barrio de San Telmo para potenciar su estrategia electoral y desplegar todo su arsenal para evitar un traspié que podría ser muy peligroso para las aspiraciones de Jorge y Mauricio Macri.El Presidente considera que Adorni es uno de los pocos dirigentes que no necesita ser apalancado ya que “nadie va a dudar que Manuel es quien habla en nombre de Javier y Karina”. De esta forma, Milei evita exponerse durante la mayoría de la campaña, salvo en los actos más importantes y cercanos a la elección del 18 de mayo.Otro factor preponderante es que en las encuestas que llegaban a la Casa Rosada lo daban a Adorni con el mayor nivel de conocimiento y mejor imagen positiva dentro de las opciones libertarias. Si bien se midieron a otros funcionarios, el vocero era el único “candidato natural” y solo se debía resolver si era pertinente “sacrificarlo” para la contienda porteña o dejarlo como una apuesta para octubre.Resuelta la encrucijada, desde el círculo íntimo del vocero remarcaron que su candidatura no será testimonial. "Manuel no iba a aceptar una candidatura testimonial, dejará la vocería", aclararon. A pesar de la valoración de su rol como portavoz y responsable de la comunicación oficial y los medios públicos, en la mesa chica libertaria confirman que Adorni renunciará en diciembre, días antes que jure como legislador. En criollo: seguirá con sus tareas en el Ejecutivo durante el año. ■

mailto:iortelli@clarin.com
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El Central declaró irrecuperable 
la deuda del hotel de CristinaEn su calificación, consideró en la peor categoría la situación financiera de Hotesur que administra el Alto Calafate. Antes lo “alquilaba” Lázaro Báez.
Lucía Salinas lsalinas@clarin.comHotesur SA es la empresa más im
portante de la familia Kirchner. Es dueña del hotel Alto Calafate administrado desde que fue adquirido, hasta julio de 2013, por Lázaro Báez que para entonces, ya se había convertido en el principal adjudicatario de obra pública vial en suelo santacruceño.La firma hotelera fue investigada por lavado de dinero y hace cuatro años volvió, su administración a manos de sus dueños. Por segunda vez, el Banco Central colocó en 
la categoría de incobrables una se
rie de créditos de la compañía.Para la justicia, la principal empresa de Cristina, Máximo y Florencia Kirchner dedicada a la explotación de su único inmueble, el hotel de cuatro estrellas, sólo fue una "pantalla sin fines comercia
les reales".

El hotel insignia. El Alto Calafate está en la entrada de la principal ciudad turística de Santa Cruz.

ción. La calificación de irrecuperable se aplica para quienes incurren 
en atrasos superiores a un año, “cuente con refinanciación del capital y sus intereses y con financiación de pérdidas de explotación”.La información oficial expone que son diez meses continuos de deuda, parte de ellos bajo la administración de la familia Kirchner y el nuevo directorio. Entonces, se les aplicó una de las peores calificaciones para deudores.Hotesur SA desde 2023 fijó como domicilio fiscal la vivienda que utiliza Cristina Kirchner cada vez que está en Río Gallegos, en la costanera local.Los interventores judiciales en varios documentos habían plan
teado la inexistencia de un “grupo 
económico” real, señalando que se ha diseñado una “ingeniería societaria y un mecanismo de explotación que es funcional a eludir la cautela judicial y que además ocasiona gastos estatales”.El planteo fue acompañado de otra explicación, al analizar la documentación, ver el movimiento del hotel, los contratos de locación celebrados, entendieron que la actividad comercial “era escasa y poco rentable". Por eso, en 2018, el in-
Crisdna y Máximo van 
a juicio oral por lavado 

a través de Hotesur.

En paralelo, Cristina y Máximo irán este año a un juicio oral por lavar dinero a través de ese y otros hoteles que les construyó Báez y este resultado es una prueba más para el proceso.La acusación judicial por la que deberán comparecer la ex vicepresidente y su hijo y diputado nacional, en un juicio oral, refiere a una estructura montada para concretar operaciones de lavado de dinero a través de la actividad hotelera.El eslabón indispensable fue Lázaro Báez quien mientras recibía contratos viales por $ 51.000 millones, explotaba Hotesur sin experiencia en el rubro.Con dicha actividad entre 2009 y julio de 2013, el empresario patagónico, garantizó a los Kirchner $ 27,5 millones por el gerenciamiento del Alto Calafate y más $ 11 millones por habitaciones que contrató y que nunca utilizó. La Justicia con
cluyó que se blanquearon $ 80 mi
llones.Hubo más. Néstor y Cristina Kirchner pudieron comprar Hotesur con un préstamo de 8.329.596,60 pesos que les realizó Austral Construcciones. El mismo debía cobrarse en dos años, pero al empresario nunca le interesó exigir que se salde la acreencia.Así, la firma elegida para administrar el hotel y otros dos más de los ex presidentes, fue Valle Mitre SRL que se creó en 2008: meses antes de la adquisición del Alto Calafate.

Durante más de seis años Hotesur SA estuvo bajo la intervención judicial hasta que en2020la familia 
Kirchner recuperó el manejo de la 
compañía, siempre con una veedu
ría de la ex AFIP.La administración de los Kirchner, en rojoBajo la administración de personas de confianza de los dueños, la firma hotelera no mejora en sus números.En manos de sus dueños Hotesur fue calificada por el Banco Central, es su escala de deudores, como “irrecuperable”. Después de esa instancia queda una última calificación que es irrecuperable por disposición técnica. El BCRA aplica estas categorías de manera automática tras la información que re
NO LE IMPORTABA IR A PÉRDIDA CON ESTE NEGOCIO

Báez le pago $ 75 millones por "alquilar" el Alto Calafate

• En la causa Hotesur, queda cla
ro que Lázaro iba a pérdida con el 
"alquiler" del hotel Alto Calíate, y 
también que no importaba perder 
plata.

• El dato que resaltó el Ministerio 
Público Fiscal es que la gestión de 
Valle Mitre "arrojó pérdidas supe
riores a los seis millones de pesos 
a diferencia de las ganancias que 
sí reportó a favor déla familia Kir
chner", se señaló.

cibe de las entidades financieras.No es la primera vez que ocurre. En 2022 bajo la órbita de la familia Kirchner, la empresa dueña del Alto Calafate ya había recibido esta calificación por parte del Central por créditos bancarios adquiridos.Todo se encuentra regulado en la normativa sobre calificación de deudores. Cuya reglamentación sostiene que las deudas de clientes incorporados a esta categoría “se consideran incobrables. Si bien estos activos podrían tener algún valor de recuperación bajo un cierto conjunto de circunstancias futuras, su incobrabilidad es evidente al momento del análisis”. Así se encuentra Hotesur, una vez más.Los números oficiales a los que accedió Clarín, muestran que en

• Valle Mitre SRL tuvo como úni
co cliente a los Kirchner, manejó 
tres de sus cuatro hoteles, y de 
todos modos, iba a pérdida sin 
embargo, mes a mes garantizó 
por la explotación del Alto Cala
fate, ingresos a favor de los ex 
presidentes Kirchner por más de 
28 millones de pesos.

• La ecuación negativa para Báez 
cuenta con otro número: el flujo 
canalizado por las locaciones fir

sus antecedentes crediticios la compañía durante todo el 2023 y mitad de año del 2024, estuvo bajo esta calificación, superando la instancia de “alto riesgo de insolvencia” y pasando al status de “irrecu
perable”.¿Cómo se puede llegar a esta situación? Según el BCRA el cliente, en esta caso la empresa de los Kirchner, presentó una “situación fi
nanciera mala con suspensión de pagos, quiebra decretada o pedido de su propia quiebra, con obligación de vender a pérdida activos de importancia para la actividad desarrollada y que materialmente sean de magnitud significativa”.En otro tramo la normativa explica que el flujo de fondos no alcanza a cubrir los costos de produc- 

madas con Lázaro Báez superó en 
trece veces el valor invertido para 
la compra del hotel por parte de 
los ex presidentes.

• Estos contratos permitieron 
que Valle Mitre reciba más de 75 
millones de pesos de empresas 
del mismo grupo "para poder pa
garle el canon de locación de los 
hoteles a la familia Kirchner", 
sostiene la acusación de fiscal 
Luciani. 

terventor sugirió disolver la sociedad y liquidarla.La empresa clave para manejarlaLa justicia corroboró que la empresa administradora no tenía fondos para pagar el canon de explotación, motivo por el cual comenzó 
a recibir préstamos intercompany 
por más de $ 75 millones, mientras recibía contratos viales “direccio- nados, con abultados sobreprecios y de manera ilegal”, sostuvo la sentencia condenatoria del caso Vialidad.¿Cómo remitió esos fondos? A través de la “simulación de contratos”, dijo la fiscalía. Detalló en este punto un acuerdo entre Austral y Valle Mitre para consultoría "en materia hotelera y asesoramiento general para el desarrollo y apertura de unidades de negocio".También se expuso otra contratación con Kank & Costilla "por el alquiler de habitaciones dobles y mensuales por 20 noches" en el Alto Calafate "donde se iba a alojar personal de la empresa siendo que trabajaban en obras viales a472km, 
191km y 120km de distancia del ho
tel".Al listado añadió una contratación por parte de Don Francisco y La Estación (ambas estaciones de servicio de Báez) que le contrataron a Valle Mitre el salón de fiestas de "Alto Calafate por 6 meses y durante 5 meses, 4 habitaciones dobles por cada día de reserva utilización del salón". ■
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El PJ y la UCR, aliados para 
correr al oficialismo de la AGNLos radicales proponen a Naidenoff y los K van a ratificar a sus actuales auditores por el Senado. En Diputados sigue trabada la negociación.

Vicepresidenta de la Nación. Victoria Villarruel no podrá romper el acuerdo entre el PJy la UCRpor la AGN.

INGRESA MICHEL

Acuerdo entre Máximo 
y Massa por un cargo

• Een el peronismo habría un 
acuerdo entre Sergio Massa y 
Máximo Kirchner para que el 
mandato del auditor por el pero
nismo sea compartido entre el 
kirchnerista Forlón, quien estuvo 
en el cargo hasta el año pasado, y 
el ex titular déla Aduana, Guiller
mo Michel, cercano al tigrense. 
La intención es que cada uno esté 
4 años en el cargo.

• Sin embargo, un dato atener en 
cuenta es que el diputado Gusta
vo Bordet tiene intenciones de 
postularse como candidato a se
nador de Entre Ríos y si resulta 
elegido, Michel ingresará en su re
emplazo en la Cámara de Diputa
dos para completar el mandato
hasta 2027, ya que fue suplente.

tiago Viola, el apoderado de La Libertad Avanza, mientras que el ma- crismo impulsa a Jorge Triaca, ex diputado y ex ministro de Trabajo de Mauricio Macri. Pero el radicalismo nominó para ese cargo al ex diputado Mario Negri, quien recibió el apoyo del bloque de Rodrigo De Loredo, de la Coalición Cívica y de Encuentro Federal para llegar a la AGN.Pero está claro que al oficialismo le importa poco los respaldos que haya conseguido Negri e incluso, la traba parecía ser el cordobés que presidió el bloque de la UCR y que comandó el interbloque de Juntos por el Cambio en la época de Macri. Desde las filas libertarias entienden que con los nombres en danza la negociación "no cierra". La expectativa está en quién quedará sin representación en el organismo de control.En tanto, desde el peronismo responsabilizan al presidente de Diputados por la demora en la designación de los auditores. "Me- nem no quiere que avance, no es culpa nuestra. El Gobierno quiere ir vaciando el Estado, ya que es la primera vez que el organismo queda sin representantes del Congreso", apuntó un diputado de Unión por la Patria. En el bloque radical del Senado también se expresó preocupación por una posible acefalía del organismo de control y por la gravedad institucional de la situación.Tampoco faltaron en el Congreso los comentarios que vincularon la falta de interés del Gobier-
Gustavo Berón gberon@clarin.comEl peronismo y la Unión Cívica Radical llegaron a un acuerdo en el Senado para mantener las tres representaciones a la Cámara Alta en la Auditoría General de la Nación (AGN) y dejaron sin chances de sumar a un libertario o un dialoguis- ta cercano al Gobierno en el organismo que controlará la gestión de Javier Milei.De esta manera, Unión por la Patria continuará conservando dos auditores mientras que el restante será para el radicalismo.La decisión del peronismo es ra

tificar al operador judicial del PJ Javier Fernández y a Graciela de la Rosa, cuyos mandatos vencerán el próximo lunes, mientras que la UCR acordó en una reunión de bloque que el jujeño Alejandro Nieva será reemplazado por el ex senador Luis Naidenoff, quien se venía desempeñando como secretario parlamentario de la bancada.La intención de ambas fuerzas es ratificar los nombramientos en la sesión del próximo jueves cuando se debatirán los pliegos de Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla, quienes fueron propuestos por el Gobierno para la Corte Suprema de Justicia.El oficialismo junto a los secto

res más cercanos a la Casa Rosada presionaban para quedarse con una de las sillas del peronismo en el Colegio de Auditores, tal como Martín Menem busca en Diputados, con la intención de imponer la mayoría que consiguió en diciembre de 2023, cuando Victoria Villarruel asumió el control de la Cámara Alta sin tener en cuenta la representación que tiene cada fuerza.En esta estrategia estaban trabajando el correntino Carlos "Camau" Espinóla, y el salteño Juan Carlos Romero, quien justamente anticipó que había intención del Senado de avanzar con los nombramientos en la sesión del próximo jueves.

Pero la jugada será bloqueada por el acuerdo entre los dos bloques mayoritarios que vienen ocupando las sillas en el poderoso organismo de control.Menem no cede en la pelea por los lugares en la AGNEn tanto, en la Cámara Baja la situación es más compleja que en el Senado porque hace un año que no designa a los auditores para reemplazar a Juan Ignacio Forlón, Santiago Mihura Estrada y Jesús Rodríguez, cuyos mandatos vencieron en abril de 2024.En rigor, desde la Casa Rosada mantienen la presión para que uno de los lugares sea ocupado por San- 

no en la conformación del organismo justo cuando la AGN comenzará a auditar el primer año del gobierno de Milei.El organismo avanzó con los informes de la administración de Mauricio Macri y ya auditó en 2024 el último año de la gestión de Alberto Fernández, ya que la revisión se realiza sobre las cuentas públicas por año vencido.Aunque otra lectura que hacen en Unión por la Patria es que La Libertad Avanza apunta a estirar la discusión hasta después de las elecciones de octubre con la especulación de que tendrá más bancas para ganar la discusión por la AGN. ■
Prohibición de entrar a EEUU.: 
Cristina se comparó con Mándela
A diferencia de los posteos que ya son habituales contra el Presidente, esta vez Cristina Kirchner cambió el "Che Milei" por "Ay Milei" para cruzar con duras críticas al mandatario. Lo hizo con fuertes cues- tionamientos al acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI) al advertir que "no va a funcionar" y habló del inicio de un

"desgobierno".Ese "Ay Milei" apunta a la jornada del jueves en la que el ministro de Economía, Luis Caputo, anunció antes de la apertura de los mercados que el acuerdo con el FMI será por 20.000 millones de dólares."Sentí que FUE EL PRIMER DÍA DE TU DESGOBIERNO", lanzó la ex mandataria en el inicio de un lar

go texto que incluyó descalificaciones a Caputo y también puso el foco en la relación de Milei con el gobierno de Donald Trump y la designación por decreto de Manuel García Mansilla como juez de la Corte Suprema."Por la mañana, antes que abran los mercados, el TOTO CAPUTO ANUNCIÓ UN NUEVO PRÉSTAMO

DEL FONDO MONETARIO POR20 MIL MILLONES DE DÓLARES. Unas horas después, en vivo y en directo, LA VOCERA DE ESE MISMO ORGANISMO, enfrió el anuncio... no sólo NO CONFIRMÓ LA CIFRA COMUNICADA, sino que, además, dijo que los desembolsos van a ser en tramos. Como siempre... el TOTO MUY CACHIVACHE", sostuvo Cristina en el inicio de suEn la segunda posdata retomó sus cuestionamientos a la decisión del gobierno de Donald Trump de no dejarla ingresar a su país por la condena por corrupción en su contra y se jactó de que "Maradona,

García Márquez y hasta Mándela también tuvieron prohibición de ingresar a los Estados Unidos... Y a Garlitos Chaplin directamente lo echaron. NO SABÉS LO BIEN QUE SE SIENTE ESTAR DEL LADO CORRECTO DE LA VIDA Y DE LA HISTORIA".Para cerrar, cargó contra el vocero y flamante candidato a diputado Manuel Adorni de quien dijo que se mostró "balbuceante en su conferencia de prensa sin saber qué decir sobre el préstamo del Fondo" y también apuntó contra José Luis Espert, por hacer "sumas y restas desopilantes". ■
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ARCA dejo en evidencia 
cómo “El Señor del Tabaco” 
subfacturaba sus cigarrillosEn un informe se observan diferencias del 112,109 y 98% en relación al valor que la compañía decía que cobraba.
Lucía Salinas lsalinas@clarin.comLa ex AFIP publicó el Precio Base Nacional de Marquidas de Cigarrillo, un valor promedio de mercado para distintos segmentos de cigarrillos: caros, medios y baratos.Cuando se observa el valor otorgado a las tres principales marcas de Tabacalera Sarandí, propiedad de "El Señor del Tabaco" Pablo Ote
ro, se observan diferencias del 112, 
109 y 98% en relación al valor que 
la compañía declaraba ante el or
ganismo recaudador. Los últimos ochos años, a raíz de una serie de medidas cautelares, la firma no pagó el impuesto mínimo aplicado a la industria lo que le permitió pa

sar de tener el 5,6% del mercado al 30,84%. El organismo recaudador sospecha que ese exponencial crecimiento está atado a una subfacturación del precio de los paquetes de cigarrillos.Sin mayores precisiones respecto a cómo se realizó el relevamien- to para establecer el valor de referencia que exigía la Ley Bases en el capítulo tabacalero, la Agencia de Recaudación y Control Aduanero (ARCA) cumplió, aunque nueve meses después, en publicar los va
lores de referencia de los cigarri
llos. Es decir: el precio en la calle. Este valor promedio de mercado para todas las marcas que comercializan cigarrillos, se estableció tras las modificaciones aprobadas en la Ley Bases promulgada el 8 de "El Señor del Tabaco". Otero

julio de 2024. En la letra de la normativa se obliga a que Tabacalera Sarandí a que pague los mismos 
impuestos que el resto de las com
pañías que participan en el mercado. Sin embargo, la principal modificación se produjo en la eliminación del impuesto mínimo que -durante ocho años- Otero no tributó gracias a un conjunto de medidas cautelares obtenidas que hace un año, la Corte Suprema dejó sin efecto. El otro cambio en el capítulo VII destinado a la industria tabacalera, fue sobre la alícuota general que aumentó del 70% al 73%.La ex AFIP formuló una serie de denuncias en contra de Tabacalera Sarandí, bajo la sospecha que su exponencial crecimiento en el mercado estaba atado a una subfacturación del precio de los paquetes de cigarrillos que genera, se investiga en el expediente, un posible perjuicio ante la posibilidad de una evasión impositiva.Las estimaciones del año pasado, exponían que la compañía tributó como si sus tres principales marcas de cigarrillos costaran, en los kioscos, entre $ 256 y $ 278, 
mientras sus productos se vendían 
entre $ 600 y $ 800. La diferencia de esos valores habrían permitido el incremento patrimonial de la firma bajo investigación.Por su lado, Tabacalera Sarandí, mantuvo siempre la misma tesitu

ra ante este planteo: “No es cierto 
que Tabacalera Sarandí evada im
puesto alguno a los cigarrillos. Tabacalera Sarandí paga impuestos internos en las mismas condiciones que lo hacen todas las Pymes tabacaleras (pago del impuesto ad valorem, es decir, aplicando la tasa del 70% sobre el precio de los cigarrillos informados por los fabricantes). El no pago del impuesto mínimo se sustenta en las sentencias dictadas por el Poder Judicial que lo han declarado inconstitucional, por lo que Tabacalera Sarandí no tiene obligación legal de abonar dicho impuesto. En consecuencia, si no hay obligación de pago, mal puede hablarse de evasión”. Un informe privado señala que las cautelares otorgadas a un grupo de tabacaleras -entre ellas las de Otero- y la elusión del impuesto mínimo habrían generado una pérdida de recursos para el país de casi US$ 
2.517 millones entre el 2016 y el 2023. Solamente en 2023, la pérdida de recursos alcanzaría los US$ 683 millones. Fuentes del sector tabacalero, explicaron a Clarín que con las medidas cautelares que se obtuvieron y aún cuando no estaban vigentes, “las empresas continuaron vendiendo cigarrillos a precios ultra bajos, incluso por debajo del impuesto mínimo; lo que genera una distorsión del mercado de cigarrillos”. ■

DATE EL GUSTO CON 365

Jorge Luis Borges 2108, PALERMO

El Preferido
Guatemala 4699, PALERMO

DON JULIO
PARRILLA

20 OZ zo
OFF,

EN ALMUERZO Y CENA
TODOS LOS DÍAS 20 oz i zo

OFFj
EN ALMUERZO Y CENA
TODOS LOS DÍAS

AHORRA MÁS QUE NUNCA

PEDÍ TU TARJETA EN 365.COM.AR | 0810.333.0365 | © Q @
BENEFICIO VÁLIDO EN LA REPÚBLICA ARGENTINA HASTA EL 31/12/2025. TARJETA 365 DESTINADA EXCLUSIVAMENTE PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: SEIS (6) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINACIONES 
POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365, TARJETA 365 PLUS ES EXCLUSIVA PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: NUEVE (9) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINACIONES POSIBLES Y 
DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365. BENEFICIOS VÁLIDOS PRESENTANDO ALGUNAS DE LAS TARJETAS 365 Y DOCUMENTO QUE ACREDITE IDENTIDAD, EN TODO EL TERRITORIO ARGENTINO. LOS BENEFICIOS Y DESCUENTOS 
NO SON COMBINABLES, NI ACUMULARLES CON OTRAS PROMOCIONES, BENEFICIOS Y/0 DESCUENTOS. PARA MÁS INFORMACIÓN SOBRE LOCALIDADES HABILITADAS PARA LA SUSCRIPCIÓN, BENEFICIOS, TÉRMINOS Y CONDICIONES, 
LOCALES ADHERIDOS VER EN WWW.365.COM.AR/REGLAMENTO 0 LLAMA AL 0810.333.0365. ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO S.A., CUIT 30-50012415-2, PIEDRAS 1743, CP 1140, CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES.

mailto:lsalinas@clarin.com
http://WWW.365.COM.AR/REGLAMENTO


CLARIN - SÁBADO 29 DE MARZO DE2025 El País 17

Milei espera una invitación de 
Trump para una visita a EE.UU.Así lo dejó trascender la Casa Rosada. Sería en abril. Werthein ya viajó a Washington para reunirse con su par y discutir los detalles del viaje oficial.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEl Gobierno aceleró la marcha en esta última semana para que, en paralelo a las negociaciones que derivarán en un nuevo préstamo para la Argentina del Fondo Monetario Internacional por US$ 20.000 millones, Javier Milei obtenga su ansiada bilateral con Donald Trump tal como sostuvo Clarín, el jueves.Los hermanos Milei y su asesor Santiago Caputo consideran que tiene que ser ahora, entre mediados de abril y principios de mayo, 
aunque aunque hasta este viernes 
la invitación de la Casa Blanca no 
había llegado a la Casa Rosada aún, según pudo confirmar este diario.A eso viajó a Washington el canciller Gerardo Werthein, quien tiene una tarea difícil por delante en

Amigos. Milei y Trump ya se reunieron varias veces pero ahora se espera una invitación para una visita oficial.su encuentro del martes 1 con el se
cretario de Estado, Marco Rubio. El 
primero de trabajo entre ambos.

te amigable y tiene respaldo político de Buenos Aires. Fue nombrado por decreto y "en comisión", pero todavía no presentó cartas credenciales a Trump.Kreckler estará junto a Werthein en todas las bilaterales que incluyen una con el Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR), Jamieson Greer, con quien se deben negociar los aspectos comerciales. Kreckler armó un equipo económico en la Cancillería, en Buenos Aires, con diplomáticos de carrera y a pedido de Karina Milei, para darle forma a los acuerdos co- merciales que se buscan con EE.UU.Este jueves mantuvo con Oxen- ford reuniones que dan cuenta de lo que en realidad se está conversando, y que data de las negociaciones que habían emprendido la canciller Diana Mondino y el antecesor de Kreckler, embajador Marcelo Cima. “ Estamos explorando nuevas oportunidades para un comercio justo y para profundizar la cooperación en seguridad energética y minerales críticos. Estados Unidos y Argentina comparten el compromiso de aumentar la prosperidad en las Américas.”, informó tras su encuentro con Kreckler y Oxenford en sus redes, Thomas
El viaje será en el inicio 

déla campaña 
electoral en Argentina.

Werthein tiene que sacar de ahí la fecha, además de ponerle pie en el acelerador a las negociaciones comerciales que quiere Javier Milei con Donald Trump y que todavía están en los estadios preliminares.La realidad es que los libertarios van a fondo y así como esperaron hasta a último momento cuando Milei viajó a Washington en febrero a la cumbre conservadora para que Trump le concediera una reunión que no estaba en la agenda oficial pero que sí se dio, ahora van

por la cita en la Casa Blanca. El comunicado del gobierno estadounidense decía de aquel encuentro entre ambos que Trump había conversado con el presidente argentino -a quien ha llamado “su favorito”- en el marco de la CPAC, y que habían hablado sobre "las revolucionarias reformas económicas” del libertario a quién entonces invitó a la Casa Blanca “en los próxi
mos meses.”, por lo que dieron a entender que sería pronto.La invitación a la Casa Blanca en

estos meses será un nuevo respal
do político del republicano a Milei 
en medio de la campaña electoral 
argentina para las legislativas de 
este año. A cambio, el libertario es un aliado incondicional en cuanto votación o posición internacional se necesite de la Argentina ante organismos internacionales -como Naciones Unidas- donde se vota con Estados Unidos e Israel.Werthein no viajó solo a sus entrevistas en Washington, puesto que también es de la partida el em

bajador Luis María Kreckler, cónsul en San Pablo, a la vez que Secretario de Relaciones Económicas Internacionales interino. Por otro lado, la llegada de Alee Oxenford como embajador en DC cayó muy bien en el establishment estadounidense para empezar a ordenar una embajada que estaba sin jefatura desde la partida de Werthein al Palacio San Martín, a fines de octubre. Y según funcionarios esta- dounideses consultados, Oxenford es muy activo, le tocó un ambien-

Lersten, alto funcionario de la subsecretaría de crecimiento económico, energía y medio ambiente. 
Milei quiere sí o sí un acuerdo de 
libre comercio con EE.UU. aunque 
eso sea a riesgo de romper el Mer- 
cosur que no le permite a los paí
ses negociar por separado con ter
ceros Estados sino se lo hace jun
tos. Pero para algunas fuentes, ese discurso es "sólo una estrategia" de negociación al estilo Trump: plantear hechos de máxima para conseguir algo posible. ■

che, tenemos que hablar... ■
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Ciudad: hay 182.000 pobres 
menos que a fines de 2023 
y baja fuerte la indigenciaEn un año, la pobreza porteña cayó del 30,1% al 24,2%. El dato anticipa lo que podría pasar a nivel nacional.
Ismael Bermúdezibermudez@clarin.comEn el tramo final de 2024, la indi
gencia y la pobreza tuvieron un 
fuerte retroceso en la Ciudad de Buenos Aires y se ubicaron por debajo de las cifras alcanzadas en el cuarto trimestre de 2023, de acuerdo a los datos del Instituto de Estadística y Censos porteño.Sobre 3.086.000 personas que viven en CABA, en el cuarto trimestre de 2024, la pobreza alcanzó al 24,2% (746.000) contra 30,2% de igual período de 2023 (928.000). Son 
182.000 pobres menos.Si bien la medición porteña difiere de la del Indec, esas cifras anticipan que los datos del Instituto Mejora. La indigencia se redujo gracias a la suba de la AUH.

Nacional para las distintas regiones del país que se difundirán el próximo lunes marcarían también una disminución de estos dos indicadores.El Instituto de CABA tiene índices mayores a los del Indec porque responden a valores diferentes de ingresos y gastos de los hogares. Y para determinar el valor de canasta de pobreza no se consideran los gastos de los alquileres para los que no son propietarios. Así, entre los que pagan el alquiler, los niveles de pobreza son mayores si sus ingresos están por debajo de la canasta total sumando el alquiler.Pese al descenso de la pobreza, el Informe porteño dice que “la incidencia sobre la población es la tercera más alta de la serie histórica iniciada en 2015 para un cuarto trimestre, solo superada por los registros de 2023 y 2020".De los pobres, la indigencia alcanzó al 6,5% de las personas (200.000) cuando un año atrás fue del 12,2% (76.000). La caída de la indigencia se atribuye en gran parte al aumento de la AUH.Si al 24,2% del total de pobres, se suman los sectores vulnerables (12% o 372.000 personas) y los sectores medios frágiles (9,3%, 286.000 personas) el 45,5% de los porteños (1,4 millón de personas) vive en condiciones de precariedad de ingresos. ■

Los salarios 
mejoran 2,9% 
en enero según 
el Indec

El índice de Salarios del Indec subió 2,9% mensual en enero, mejorando en relación con la inflación del 2,2%. Sin embargo, ese número está distorsionado porque existe un rezago de has
ta 5 meses en los salarios de los 
trabajadores informales.En enero, los asalariados “en negro” figuran con una supuesta mejora del 8,6%. En cambio, los salarios de los trabajadores registrados suben 1,9%, por debajo de la inflación de 2,2%.Si se excluye al sector informal, los sueldos de los trabajadores privados mejoraron un 2,3% y los del sector público el 0,9%: un promedio del 1,9%, por debajo de la inflación.La explicación para la fuerte mejora real de los trabajadores más precarizados es que para calcularlo se toma la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) que tiene un rezago de cinco meses, según aclara el Indec, por lo que son números de agosto o septiembre de 2024.

OFF ACUMULABLE A PROMOCIONES
Beneficio válido en tienda online.

AHORRA MÁS QUE NUNCA

PEDÍ TU TARJETA EN 365.COM.AR | 0810.333.0365 | ©O

i BARRA

BENEFICIO VÁLIDO EN LA REPÚBLICA ARGENTINA HASTA EL 01/03/2026. TARJETA 365 DESTINADA EXCLUSIVAMENTE PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: SEIS (6) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBI
NACIONES POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365, TARJETA 365 PLUS ES EXCLUSIVA PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: NUEVE (9) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINA
CIONES POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365. BENEFICIOS VÁLIDOS PRESENTANDO ALGUNAS DE LAS TARJETAS 365 Y DOCUMENTO QUE ACREDITE IDENTIDAD, EN TODO EL TERRITORIO ARGENTINO. 
LOS BENEFICIOS Y DESCUENTOS NO SON COMBINABLES, NI ACUMULABLES CON OTRAS PROMOCIONES, BENEFICIOS Y/0 DESCUENTOS. PARA MÁS INFORMACIÓN SOBRE LOCALIDADES HABILITADAS PARA LA SUSCRIPCIÓN, 
BENEFICIOS, TÉRMINOS Y CONDICIONES, LOCALES ADHERIDOS VER EN WWW.365.C0M.AR/REGLAMENT0 0 LLAMÁ AL 0810.999.0365. ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO S.A., CUIT 30-50012415-2, PIEDRAS 1743, CP 1140, 
CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES. BEBER CON MODERACIÓN. PROHIBIDA SU VENTA A MENORES DE 18 AÑOS.

mailto:ibermudez@clarin.com
http://WWW.365.C0M.AR/REGLAMENT0


20 El País CLARIN - SÁBADO 29 DE MARZO DE 2025

Desajustes. Luis Caputo y Kristalina Georgieva hablaron por teléfono el jueves.
El FMI confirmó
que la Argentina pidió 
US$20.000millonesLa vocera del organismo, que inicialmente se había negado a revelar la cifra, tuvo que salir a avalar el monto que había anunciado Caputo para calmar al mercado.

En enero y febrero 
se fueron US$ 4.000 
millones en turismo 
y en bajar la brechaLa cifra surge ele los viajes y las compras ele bonos del Gobierno para controlar el dólar MEP.

Un día después del anuncio del ministro de Economía Luis Caputo sobre que el préstamo del FMI sería de US$ 20.000 millones y pese a que, en principio, el organismo evitó confirmar el número, voceros del Fondo salieron este viernes a avalar ese monto.El jueves a la mañana, el ministro dio a conocer el monto en público y contó que había acordado su difusión en una conversación que había tenido el día anterior con la titular del FMI, Kristalina Georgieva.La intención oficial era calmar los mercados, pero no bastó. Quizá no ayudó la falta de una profundi- zación de parte de la vocera del organismo, Julie Kozack, que en su conferencia semanal solo dijo que se trataba de "un paquete significativo". La mujer evitó dar números, pero sí habló de que el desembolso llegaría en tramos.El reclamo inmediato del mercado fue la necesidad de más señales: como cuándo iba a llegar el primer desembolso y de cuánto sería. Y la traducción de ese pedido fue el cierre en baja de los bonos y acciones locales, más la suba del dólar y el riesgo país.Finalmente ayer con un mercado que volvía a moverse en rojo y el riesgo país tocando casi los 800 puntos básicos, desde el Fondo salieron a dar mayores certezas. Primero difundieron un comunicado de manera informal y luego la mis

ma Kosack escribió en la red social X lo que un día antes se había negado a avalar."Podemos confirmar que la directora general tuvo una llamada telefónica con el ministro Caputo para discutir los próximos pasos del programa de facilidades extendidas por cuatro años" que otorgará el FMI, escribió la portavoz. "Las autoridades argentinas solicitaron un paquete de financiamiento global de US$ 20.000 millones".De todas formas, expresaron que 'todo paquete acordado y su escalo- namiento están sujetos a la aprobación del Directorio Ejecutivo del FMI", aunque reconocieron que está todo "muy avanzado" y que continúan con "el compromiso a todos los niveles para concretar un acuerdo que ayude a la Argentina a consolidar su ya exitoso progra-
Julie KozackVocera del FMI
‘Todo paquete 
acordado y su 
escalonamiento están 
sujetos a la aprobación 
del Directorio 
Ejecutivo del Fondo 
Monetario”.

ma económico".Quedan aún varias cuestiones por develar del acuerdo, como el cronograma de entrega de los desembolsos y los cambios que podrían implementarse en el esquema cambiario.El monto del primer pago es decisivo. Los préstamos del FMI suelen desembolsarse gradualmente durante varios años y los países deben cumplir ciertos requisitos a lo largo del tiempo."Otorgar a Argentina más dinero con mayor rapidez, una alternativa conocida como frontloading, es un punto clave en las negociaciones si el país quiere fortalecer rápido las reservas, indicó Bloomberg.El Tesoro planea utilizar parte de los fondos del FMI para rescatar las Letras Intransferibles que le colocó al Banco Central. Esa operación servirá para reforzar el balance de la entidad monetaria, un paso para recomponer reservas y salir del cepo cambiario.Morgan Stanley estima que el programa podría contemplar un desembolso de US$ 5.000 millones por adelantado en 2025, según un informe de un equipo dirigido por el economista Fernando Sedaño. El banco también espera otros US$ 5.000 millones de otras instituciones financieras internacionales, como el Banco Mundial, el BID y la Confederación Andina de Fomento (CAF). ■ 

Los números del Banco Central marcan que en los dos primeros meses de este año se fueron unos US$ 4.100 millones por viajes, turismo y pagos con tarjetas y por la venta de reservas para controlar los dólares financieros.La salida de dólares por viajes y turismo sumó US$ 1.486 millones en enero y US$ 1.223 millones en febrero. Mientras que para evitar una suba de los dólares financieros se destinaron US$ 932 millones en enero y US$ 456 millones en febrero.El Informe del BCRA señala que el mes pasado “las operaciones de la cuenta corriente del balance cambiario registraron un déficit de US$ 1231 millones” versus un superávit un año atrás de US$1.575 millones.Ese déficit se explica porque si bien por las operaciones del comercio exterior hubo ingresos netos por US$ 869 millones -cobros de exportaciones por US$ 5.669 millones y pagos de importaciones por US$ 4.800 millones- por otras ventanillas se fueron US$2.100 millones.Esas ventanillas fueron US$ 1.038 millones netos en servicios, US$ 1.047 millones en intereses netos del sector público y privado y US$ 15 millones por el giro de utilidades.El Informe señala que “los pagos de importaciones de bienes a través del mercado de cambios to

Viajes. El turismo al exterior crece semana a semana.

talizaron US$ 4.800 millones, un 184% por encima del mismo mes del año previo y un 22% menores a los de enero”. La cuenta de viajes, pasajes y pagos de tarjeta viene en ascenso desde mediados de 2024y el año pasado totalizó egresos por US$ 8.496 millones.El informe del BCRA aclara que en febrero “alrededor de un 55% de los egresos por “viajes, pasajes y otros pagos con tarjeta” son directamente cancelados por los clientes con fondos en moneda extranjera, lo que reduce el impacto deficitario de estos consumos en el mercado de cambios y en las reservas internacionales”.
COLCHÓN

55%
Del gasto en turismo se cancela 
con dólares propios de la gente.

Los pagos de intereses sumaron por US$ 1.069 millones. De ese total US$ 593 millones se pagaron al FMI; títulos públicos y otros conceptos sumaron US$ 289 millones y US$ 104 millones fueron girados a otros organismos internacionales. A su vez, las cancelaciones brutas de intereses del sector privado ascendieron a US$ 83 millones.
Ismael Bermúdez
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Sangría de dólares: el 
Central lleva 10 días 
seguidos de ventasLas reservas perforaron los US$ 26.000 millones.La pérdida de divisas preocupa al mercado.

Annabella Quirogaaquiroga@clarin.comCuando solo falta un día hábil para que cierre marzo, ya está claro que será el peor mes para el BancoCentral desde el inicio de esta gestión. Con los US$ 192 millones de ayer -que completaron una seguidilla de 10 días de venta de divisas- 
se le fueron US$ 1.640 millones en 
las últimas dos semanas. La entidad se consumió el saldo comprador de la primera quincena del mes, por lo que marzo acumula un resultado negativo de US$ 1.013 mi
llones. Es el peor número para la autoridad monetaria desde que asumió Javier Milei.El otro dato negativo el día fue que las reserva brutas cerraron en 
US$ 25.722 millones, el nivel más 

bajo de los últimos 24 meses.En marzo el Banco Central inte
rrumpió una racha de siete meses de saldo positivo tras su intervención en el Mercado Único y Libre de Cambios.Los anuncios de las últimas horas, con la confirmación del monto 
de US$ 20.000 millones como resultado del acuerdo con el Fondo Monetario, no alcanzaron para fre
nar la sangría, porque lo que el mercado quiere saber realmente es qué va a pasar con el tipo de cambio y aún no hay definiciones.En el primer año de la gestión de Milei, las reservas pasaron de US$ 
21.000 millones a US$ 31.000 millo
nes. Esto fue posible por el aporte de mayores exportaciones a través del agro y la energía y por el efecto del blanqueo que aumentó depósitos en moneda dura en los ban

cos.Pero esto empezó a cambiar en el 2025, cuando aumentó el goteo de la salida de dólares de los ban
cos. La decisión del Gobierno de 

INAUGURACIÓN SEDE
FUNDACIÓN DE LA
FAMILIA POLICIAL

Queremos que seas parte de este 
MOMENTO TAN ESPECIAL

llevar el crawling peg del 2% al 1% no llegó a despertar confianza y aumentó la ansiedad por el cierre del acuerdo con el Fondo Monetario, que se viene dilatando pese a que desde el final del 2024 los funcionarios dicen que ya está casi listo.Esto llevó a que los exportadores liquidaran menos, y a que los importadores, que venían postergando la decisión de pedirle divisas al Central para aprovechar la ganancia que ofrecían las tasas en pesos jugando al carry trade, empezaran a comprar dólares para cancelar sus deudas.El Central pierde divisas en el mercado por una doble vía. Por un lado la operatoria diaria en el MULC y por el otro la intervención en el segmento de los dólares financieros para evitar que se escapen y se amplíe la brecha. Por este camino se le fueron cerca de US$ 
400 millones este mes, y US$ 2.000 millones en total en el primer trimestre.Desde Aurum Valores marcan que "con el dato de ventas del vier- nesx, el BCRA cierra el peor mes de intervención cambiaría en el mercado oficial de cambios desde marzo de 2023".

"Esta dinámica es insostenible 
no solamente por la falta de dóla
res del BCRA sino por la posibili
dad de contagio sobre los depósi
tos en dólares que, por ahora, si bien siguen bajando lo hacen lentamente y al mismo ritmo que lo vienen haciendo en los últimos meses", sostuvo el economista Chris- tianButeler.B

Caen bonos y 
acciones, y el 
riesgo país roza 
los800 puntos

El mercado mostró ayer núme
ros negativos que dejan claro que los inversores quedaron insatisfechos con los anuncios sobre el acuerdo con el FMI y los US$ 20.000 millones que se le pidieron al organismo.Todos los ejes del abanico financiero cerraron en rojo. El Merval retrocedió 1,4%, la mayoría de las acciones argentinas cayeron en Wall Street y los bonos en dólares bajaron más de un punto en promedio.

El riesgo país se fue a797pun
tos básicos. Se trata del nivel más alto desde noviembre pasado.En el ámbito cambiario, volvieron a escalar los dólares financieros, mientras el blue se mantuvo en $ 1.300. Tanto el MEP como el contado con liqui cruzaron esa barrera. Con alzas de 0,8% llegaron a $ 1.302 y a $ 1.308, respectivamente. Con esto la brecha supera el 20%.La inestabilidad se potenció porque la de ayer también fue una rueda negativa para los mercados globales, con caídas de 1,1% en el índice Dow Jones, empujados por dudas sobre la actividad y la inflación en Estados Unidos. ■
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La factura del agua vendrá con 
un nuevo aumento desde abrilLa empresa distribuidora aplicará un incremento de 1%. Hay usuarios que todavía mantienen los subsidios.

Sube el colectivo en la 
provincia de Buenos 
Aires: arranca en $ 425

AySA anunció que a partir de abril aplicará un incremento de 1% en el cuadro tarifario del agua.Esa suba impactará de manera diferente en los hogares de CABA y Gran Buenos Aires, según su nivel zonal.De esta forma, según comunicó la empresa distribuidora, desde el cuarto mes de 2025, las tarifas de agua y cloaca costarán $ 22.967promedio en el AMBA.El incremento corresponde al mecanismo de actualización mensual en función de la evolución de los salarios y la inflación, que para abril arrojó un alza de 1%."A partir del mes de abril 2025 el incremento en la factura será del 1%, por lo que el valor del coeficiente K pasará de 1568,05 a 1583,7404", explicaron desde AySA.En tanto, la Tarifa Social y Comunitaria de AySA continúa vigente. De esta forma, se mantiene el subsidio de 15% para los usuarios resi

denciales y baldíos que se encuentren en las áreas calificadas con coeficientes “zonales bajos” y cumplan con una serie de requisitos.A partir del aumento, los hogares de CABA y Gran Buenos Aires que se ubican en el nivel zonal alto, medio y bajo abonarán las siguientes tarifas sin impuestos por agua y cloaca:
La boleta del agua sube 
de acuerdo al índice de 
salarios y la inflación.

* Zonal alto: la tarifa por agua y cloaca pasará de $ 26.805 a $ 27.073 en abril Abarca a 534.517 hogares.* Zonal medio: la boleta se trasladará de $ 24.343 a $ 24.586 en casi un millón de hogares. Zonal bajo: los valores irán de los $ 19.560 actuales a $ 19.756 en abril, y abarca a 1.187.139 usuarios residenciales.

Según datos de AySA, el 44% de los usuarios de agua y cloaca pertenecen al zonal bajo, el 37% de los hogares al medio y el 20% al alto.A fines de noviembre, la compañía de agua estatal comunicó que iba a empezar a cortar el servicio de los usuarios que tuvieran deudas en sus cuentas.Desde la empresa estimaron que existen cerca de 700.000 usuarios morosos, entre domicilios particulares, comercios e industrias.Si bien el procedimiento de corte estaba habilitado por ley, no se im- plementaba por considerar que se trataba de un servicio básico para el desarrollo de la vida.AySA es una de las empresas que el Gobierno busca privatizar. Se están ultimando los detalles para su venta, ya que es una de las compañías públicas que figuran en la Ley Bases. Con los aumentos mensuales, la firma logró mejorar sus números y ya no está en rojo. ■

Desde el Io de abril, los usuarios del transporte público en el Co- nurbano bonaerense y La Plata enfrentarán un aumento en las tarifas de los colectivos.El Gobierno de la Provincia de Buenos Aires, a cargo de Axel Ki- cillof, definió un alza de 4,2%, por lo que el boleto mínimo de las líneas que operan en estos territorios pasará de $ 408 a $ 425 para quienes abonen con la tarjeta SUBE registrada.Este aumento, que regirá por 12 meses, se basa en el mecanismo de actualización de tarifas que sigue la inflación más un adicional de 2 puntos porcentuales. Este mismo mecanismo fue el que aplicó el Ministerio de Transporte bonaerense en marzo, cuando las tarifas ya aumentaron un 10%.A partir del Io de abril, los valores de los boletos de las líneas que van del 200 en adelante serán los siguientes: el boleto mínimo (de 0 a 3 kilómetros) con tarjeta SUBE registrada pasa de $ 408,24a $ 425,57. De 3 a 6 km: $ 474,09. De 6 a

12 km: $ 510,61. De 12 a 27 km: $ 547,17. Tarjeta SUBE sin nominali- zar: de $ 676,66 hasta $ QTTJLAdemás, la tarifa social, que beneficia a jubilados, pensionados y otros grupos que perciben ayuda de ANSeS, mantendrá su descuento del 55%. De este modo, el boleto mínimo para estos beneficiarios será de $ 191,51.Según el Gobierno provincial, el incremento de las tarifas busca garantizar la “continuidad y regularidad de los servicios provinciales” y mejorar la “calidad y las condiciones en la prestación de los mismos”. Estas medidas se toman en un contexto de alta inflación y crecimiento de los costos operativos del transporte público.A partir del jueves 27 de marzo, también se habilitaron nuevas formas de pago para los viajes en colectivo. Además de la tradicional tarjeta SUBE, los pasajeros podrán abonar con tarjetas de débito, crédito, prepagas, billeteras virtuales y también relojes inteligentes.. ■

OFERTA VÁLIDA EN LA REPÚBLICA ARGENTINA DEL 14/03/25 AL 13/04/25 0 HATA AGOTAR STOCK DE 9.500 UNDADES, LO QUE OCURRA PRIMERO: REVISTA +12 CRAYONES A $4.500. 
RECARGO POR ENVÍO AL INTERIOR: $500. (*) CRAYONES: ORIGEN ARGENTINA. ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO S.A, CUIT 30-50012415-2, PIEDRAS 1743. CABA.
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Principales indicadores

O 

1.093
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Oficial, tipo de 
cambio minorista

1.300
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1,40%
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Bolsa de 
Nueva York
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PETRÓLEO

WTI, en dólares 
por barril

O 

375,90
SOJA

Chicago, en dólares 
por tonelada

MCDONALD'S RENOVABLE

Arcos Dorados, la empresa 
propietaria de la franquicia de 
McDonald's, cerró un nuevo 
acuerdo con el grupo Capex, 
que talla en el mercado de

hidrocarburos, que le permitirá 
abastecerse de la mitad de la 
energía que utiliza con 
recursos renovables. Le 
proveerá energía solar.

Nissan deja de fabricar en el país 
y ahora será importadoraFinal para el proyecto de producción conjunta en Córdoba de las camionetas Nissan Frontier y Renault Alaskan. Esta última también será dada de baja.
Luis Ceriottolceriotto@clarin.comEl presidente de Nissan Argentina, Ricardo Flammini, confirmó ayer que a fin de año se dejará de 
fabricar la Nissan Frontier en Cór
doba, en tanto Renault Argentina informó por su parte que también 
cesará la producción de la pick up 
Renault Alaskan, que sale de la misma línea de producción.El gremio Smata Córdoba se declaró en “alerta y movilización” tras la información de Nissan, aunque en los hechos era una noticia ya sabida: la automotriz japonesa había confirmado su producción de Córdoba únicamente hasta diciembre de este año, según lo que había acordado con el gremio.La planta de Nissan funciona como parte de la fábrica de Renault pero a la vez es operada por la automotriz japonesa. Se trata de un acuerdo de producción en el cual Nissan fue la que puso el capital para instalar la línea de producción y Renault puso la fábrica y también la mano de obra.Esos detalles fueron revelados - y nunca desmentidos- por el secretario adjunto de Smata, Mario “Paco” Manrique. A comienzos de año,

Final de ciclo. Nissan invirtió US$ 600 millones para lanzar la Frontier cordobesa.
mientras se negociaba la reducción de la producción de Nissan de dos tumos a uno, el gremialista dio detalles sobre la alianza local de estas dos automotrices, que son socias a nivel mundial desde 1999.

“Nissan puso el herramental y 
los trabajadores están a cargo de Renault”, explicó Manrique a fines de enero, cuando la empresa y el gremio negociaron que la la línea de Frontier-Alaskan bajara de 900 

operarios a menos de 600. “Los trabajadores son de Renault, que le cobra a Nissan por cada auto fabricado. Y Nissan le cobra a Renault por fabricarle su pick-up. Son negociaciones empresariales donde noso

tros no nos metemos”, agregó.Con el final de la Frontier y la Alskan en el horizonte, Renault Renault está avanzando con una in
versión en solitario de 350 millo
nes de dólares para lanzar una nueva pick up compacta, la Niága
ra. El inicio de la producción está previsto para el segundo semestre de 2026, con lo cual habrá un descalce entre el final de la Frontier y el inicio de la Niágara.“Vamos a estar trabajando con el sindicato durante esta transición, con un enfoque claro en el futuro de nuestra planta y los proyectos que tenemos por delante”, dijeron este viernes voceros de Renault.La producción de la Frontier cordobesa formó parte de un proyecto anunciado con bombos y platillos en 2014, que iba a consistir en una línea de producción con tres pick ups distintas: Mercedes Benz Cla
se X, Nissan Frontier y Renault 
Alaskan. Pero en 2019 Mercedes Benz anunció que se bajaba no sólo del proyecto de Córdoba sino que desistía de fabricar la Clase X. Y dejó a los otros dos socios sin el “sello de calidad” que hubiera representando compartir la línea de producción con la marca de la estrella.Para entonces Nissan había in
vertido 600 millones de dólares 
dentro de Santa Isabel y lanzó su pick up en julio de 2018. A comienzos de 2021, con un considerable retraso, comenzó la producción de la Alaskan.La producción nunca alcanzó el 
nivel de 70.000 unidades por año que contemplaba la inversión de Nissan. El máximo fue de 30.000 unidades. Ahora Nissan comenza
rá a importar la Frontier desde 
México, mientras que la Renault Alaskan será directamente discon
tinuada. ■

Dos famosas marcas de ropa 
cerraron sus últimos dos locales
Agustina Devincenzi adevincenzi@clarin.com
Dos famosas marcas de ropa feme
nina cerraron sus últimos dos lo
cales y su futuro es incierto. Esperaban que el cambio de dueños se definiera a la par del cierre de las tiendas, pero no hay novedades del 

avance de las negociaciones y se 
despidieron en las redes sociales. El miércoles, dejó de funcionar la 
única sucursal que quedaba ope
rativa de Urna y Vitamina, Casa Vitamina y Urna, ubicada en Figue- roa Alcorta 3191, en Palermo Chico. En tanto, la de Rosario 610, en Caballito, bajó la persiana la semana pasada.

En los últimos días, las tiendas 
liquidaron stock al 70% off. “¡It’s the 
final countdown!(¡“Es la última 
cuenta regresiva”!) Últimos días: llená tu guardarropas con tus prendas favoritas. Todo 70% off hasta agotar stock. Estos artículos no tendrán cambio ni devolución”, pro- mocionaban en sus redes sociales.“Queridas amigas: Después de 

tantos años compartiendo momentos y experiencias increíbles, 
hemos decidido cerrar las puertas 
de nuestros locales Vitamina terminando con la colección SS2025. Los invitamos a recordar las musas de nuestras campañas y los momentos más destacados de nuestra historia”, publicó un posteo en Instagram Vitamina este jueves.“Queridas seguidoras: Urna se inspiró en París, en sus calles, su cultura, su arte, su historia y sus mujeres (...). Después de tantos años juntos, compartiendo momentos y experiencias inolvidables, llega el momento de despedir

nos cerrando las puertas de nues
tras boutiques (...)”, sostuvo, por su parte, Urna.Ambas están en manos de VIU 
SA, firma que dirigen Regina, Lu
ciano y Mariano Navilli. Son los hijos de Aldo Navilli, fundador y dueño, junto con su hermano Adriano, de la alimenticia Molino Cañuelas, propietaria de marcas como Ca
ñuelas, 9 de Oro, Pureza y Mamá 
Cocina.Vitamina y Urna colgaron el cartel de venta en octubre pasado y la negociación sigue en pie, según admitieron fuentes cercanas a ambas marcas. ■
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PANORAMA - Marcelo Cantelmi
IX1ERNACIONAL mcantelmi@clarin.com | @tatacantelmi

L
a imagen es ilustrativa, aunque no necesariamente nueva. La elaboró el FMI. Observa que la 
economía global se está frag
mentando en bloques, con un flujo creciente de capital y comercio solo entre aliados geopolíticos. Una agonía de 

la globalización y del libre comercio. Consecuencia de lo que los medios financieros alertan sobre una guerra comercial que 
“estalla en el mundo a un ritmo sin prece
dentes en décadas" con marcas del siglo pasado. Este escenario se acelerará desde el próximo miércoles, cuando Donald Trump generalice su ofensiva arancelaria conven
cido de que es la vara mágica del enrique
cimiento de su país. No es lo que creen los mercados y los economistas.Un dato ayuda a comprender la dimensión del problema. El magnate acaba de anunciar aranceles de 25% contra los automóviles importados, lo que, sostiene, le reportará a su país ganancias de US$ 100 mil millones anuales. Esa cifra es tres veces 
menor a los US$ 300 mil millones del comercio automotriz anual de EE.UU. con Canadá y México que colapsaría.

“Un arancel del 25% llevaría a Canadá y 
México a una recesión y a EE.UU. a un es
tancamiento del crecimiento”, analiza An- drew Foran, de TD Economics. Es porque 
se reducirían al menos 10,6% las ventas 
de vehículos en EE.UU. y poco más en Ca
nadá. En términos básicos liquida un muy buen negocio. “El hecho de poder obtener 
acero y aluminio relativamente barato de 
Canadá, de poder utilizarla mano de obra 
relativamente barata de México y de apro
vechar la tecnología de punta de EE.UU., 
creó un lugar increíblemente competiti
vo”, dice Brett House, de la Universidad de Columbia. Pero Trump considera “ridículo” que las empresas operen fuera de EE.UU.Esa mirada en blanco y negro explica el desdén hacia esos socios o contra “el inven
to atroz de la UE’, según palabras del mandatario, un sentimiento que se amplificó con el término de “bloquepatético", que le zampó el vicepresidente JDVance en las filtraciones sobre los ataques a Yemen. Es un 
reverso extraordinario de la historia.Años atrás, en la última ronda del GATT en Uruguay en 1986, que se cerró en Marruecos en 1994, la mayor cumbre comer
cial de la historia, se elaboraron profecías que encajan en esta época. En la cita de Punta del Este, en la que estuvo este cronista, se explicó que, de no hallarse un camino de integración, libre comercio e idealmente de ideas, nacerían formaciones co
mo grandes manchas en el mapa cerradas entre sí. Un remedo posmoderno del feudalismo y en el cual los poderes y sobrevi
vencias dependerán de la energía y mus
culatura de esos espacios para evitar ser absorbidos por el contrario.Aquel encuentro del GATT, el organismo que precedió a la Organización Mundial de 

Comercio, se planteó reducir las barreras proteccionistas con un sistema de soluciones de controversias que eliminara el riesgo de competencias que podrían cuadrar con conflictos de mayor envergadura.Una de las razones de esa preocupación venía de un domingo de agosto de 1971, cuando el presidente, Richard Nixon, asesorado por Milton Friedman y Paul Volker, anunció el final del patrón oro que venía como un legado enriquecedor de la posguerra. Se terminaba un pacto según el cual las monedas se referenciaban por un cálculo simple: la onza del metal costaba 35 dólares y se convertían a tasas fijas garantizadas por el valor del oro. Ese sistema fue clave para la 
recuperación de Europa y Japón después 
de la pesadilla bélica.Pero EE.UU. enfrentaba problemas en su balanza de pagos. Entre otros, influían los costos de la guerra de Vietnam y desde Washington observaban un auge en el otro lado del mundo sin un reflejo doméstico. El fin 
de este esquema, que fue una necesidad pu
ramente devaluatoria norteamericana, de
sató una crisis global, se derrumbaron las 
Bolsas y creció la incertidumbre. El secretario del Tesoro de Nixon, John Connally, admitió a europeos y asiáticos que “el dólar es 
nuestra moneda, pero desde ahora será su 
problema". La medida de Nixon agregó un arancel de 10% a las importaciones y controles de precios y de salarios para enfrentar la inflación. El resultado fue que junto con el final del patrón oro las exportaciones del resto del mundo se encarecieron.El final de casi 40 años de mercados desregulados causó el libre movimiento de capitales especulativos y la pérdida del control del sector financiero por los Estados. También, una batalla arancelaria que, con todo, 
fue mucho más liviana que la que revolea Trump. Es lo que vino a resolver el GATT creando la OMC en 1995. Apenas cuatro años después los aranceles promedio entre las principales economías globales eran ya de 3% con una multiplicación de acuerdos del libre comercio y la caída de los precios al consumidor por la dilución de los impuestos proteccionistas. El puro umbral de la globalización que convirtió al mundo en un úni
co mercado y una única factoría.

Este escenario se acelerará 
desde el próximo miércoles, 
cuando Trump generalice su 

ofensiva arancelaria, 
convencido de que es la vara 

mágica para los EE.UU.

Lo que vemos ahora de la mano de estas flamantes políticas nacionalistas, es el regreso a aquellos modos feudales, con el lema que también aunque sin citarlo promovía Nixon de “America fírst” (sus políticas de shock salvaron al país de una crisis al costo de un varapalo global). El magnate va aun más allá: sostiene que “las décadas de 
expansión del comercio global fueron una 
catástrofe para EE.UU.”, señala asombrado The Wall Street Journal. Trump busca reproducir un experimento de antes en este presente cuyo contexto es bien diferente con jugadores nuevos, la UE y China, entre los más destacados.La guerra arancelaria es tal debido a que amplía el daño autoinfligido por la generalización de la regulación estatal del comercio. Al Io de marzo, señala ese diario financiero, había 4.650 restricciones a la importación vigentes en las veinte economías líderes, incluyendo aranceles, derechos antidumping, cuotas y otras restricciones a la importación, según Global Trade Alert, una organización que monitorea la política comercial internacional. Es un aumento de 75% desde el primer mandato del republicano en 2016.Las simplificaciones suelen ser complicadas. Trump imagina un envión manu
facturero, con beneficios impositivos para sustituir importaciones. Lo necesita porque China es ya la primera potencia manufactura mundial, con una producción bruta tres veces superior a la de EE.UU. También, para intentar reducir el enorme déficit fiscal, con recursos que aspira obtener del esquema arancelario.Pero esos rojos se dispararon 60% solo en febrero con los importadores corriendo para esquivar los impuestos que enamoran al presidente.El problema de este armado es la modernidad. Las cadenas de valor que nacieron o se afianzaron con la globalización incorporaron más insumos importados que antes. No es sencillo relevarlos y es dudoso que dejen ganancias, como exhibe el litigio automotriz. Es más lo que se pierde que 
lo que se gana. Planteo que acaso se revertiría con la profundización de las alianzas económicas. La UE junto al Reino Unido, Noruega y Suiza, reúne un PBI apenas por debajo del estadounidense. Un socio nada “patético” que debería ser inevitable.Tampoco es posible jugar con los tipos de cambio como hizo Nixon, que por cierto debilitan el poder sancionatorio de la potencia y pueden ser imitados fácilmente 
por rivales como China que coloca su moneda pegada a las evoluciones del dólar. Es 
lo que no ve Trump con estas urgencias 
nacionalistas. Puede quizá beneficiar a los 13 millones de estadounidenses que trabajan en el sector manufacturero, pero la fies
ta la pagarán los 300 millones de consu
midores. Y el mundo real se irá quedando muy lejos. ■
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MIRADAS

Fabián Bosoerfbosoer@clarin.comDemoliendo monumentos
Remover con una topadora el monumento a un escritor es una prueba más de lo que entienden sus mentores por “batalla cultural”. Parece que no se trata de confrontar ideas, ahondar en el conocimiento del pasado, defender la libertad de expresión y el pluralismo ideológico. Sino de barrer del mapa al adversario, arrasar con las expresiones divergentes y críticas, contraponer a una visión estereotipada y caricaturesca del pasado otra de sentido inverso. Se derriban monumentos de tiranos y dictadores, hay innumerables imágenes de ello, en Oriente y Occidente, en el Norte y en el Sur. Fue la expresión de sociedades civiles activas y movilizadas tras la caída de regímenes represivos e idolátricos. Como contracara, esos regímenes proscribiendo, persiguiendo y eliminando expresiones divergentes, disidentes o contestatarias. Unas y otras fueron formas simbólicas de reflejar lo que se quería expresar: la libertad contra la opresión, por un lado; la imposición autoritaria o totalitaria, por el otro. No estamos ni de lejos ante situaciones parecidas. Pero hay quienes actúan y viven como si de eso se tratara.

La Derecha Diario, vocero extraoficial del Gobierno, justificó la remoción del monumento a Osvaldo Bayer, que se había emplazado en la ruta de acceso a Río Gallegos, en Santa Cruz, en que Bayer “fije un izquierdista que 
demonizó al Ejército Argentino y glo
rificó a los anarquistas que sembra
ron el caos en la Patagonia”. Señala la nota (¿informa? ¿opina?) que como 
“la estatua de Bayerno era más que 
otro monumento a la tergiversación 
histórica (...) su demolición fue un pa
so necesario para librar el espacio pú
blico de la basura ideológica que la iz
quierda instaló durante años”. La memoria histórica insepulta: hace dos años, cuando se discutía sobre el monumento al general Roca en el Centro Cívico de Bariloche, el historiador Diego Barovero escribió en estas páginas una columna que mantiene una tremenda actualidad: “Como si no hi
ciera falta analizar y debatir en torno 
a políticas sobre el presente y el futu
ro se traen al presente discusiones 
pretéritas ya perimidas. Ahora se im
pone la “cancelación”sobre personali
dades y situaciones de nuestro pasa
do. Aunque se imponga la prepoten
cia del retiro de monumentos y esta
tuas o el cambio de denominaciones 
de avenidas, calles o plazas, seremos 
lo que fuimos”(Clarín, 31/07/2023). Lo que vale para Roca, vale para Bayer, dos figuras reconocidas de nuestro pasado sin las cuáles la Argentina no sería lo que es, con sus luces y sus sombras. ■
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EL REVÉS Y
EL DERECHO

E
l porvenir (y el pasado) actúan en golpes de teatro. En la biografía de uno de los grandes dramaturgos (y escritores, y seres humanos), Fernando Arra
bal, está esa frase de esta manera: “El porve
nir actúa en golpes de teatro”. Dio la vuelta al mundo, en francés, y se puso de frontispicio de su genio, siendo de otro (y a él que más le daba) esa melancólica forma de llamar a la casualidad.Desde que descubrí a aquel gran personaje que sigue siendo Arrabal esa frase me 

sirve para explicar, cuando es raro, y difí
cil, u obvio y reciente, lo que sucede. En este caso todo viene a cuenta de que el último viernes recibí una noticia horrible, pero temida, la muerte de Dolly Onetti, la viuda nonagenaria de uno de los grandes escritores de la lengua española en el siglo XX. Me dio esa noticia triste, con la tristeza que rompe el corazón a cualquier edad que ocurre, Hortensia Campanella, escritora, que ha hecho de la memoria de Onetti y de Mario Benedetti, aquellos dos grandes amigos, una tarea moral, un homenaje sin descanso ni olvido.Dolly, que acababa de morir esa mañana en Buenos Aires, donde nació y donde tenía amigos y familia, era música, una música extraordinaria que en España, en Madrid, tuvo su escenario, y cuya casa, durante años fue, con Onetti hasta que éste murió (en 1994), un piso de la avenida que va al aeropuerto de Barajas y que desde años tiene abajo una placa que recuerda al maestro.

Yo viví al lado de esa casa, los fui a ver muchas veces, porque además en un tiempo fui su editor; veía allí a Dolly queriéndolo, ayudándole a enfrentarse con su perra, Biche, que según Juan Carlos Onetti era la culpable de que él no se levantara de la cama, ese legendario hecho de su vida. 
“No me levanto porque Biche me muerde 
las canillas”.Durante años esa fue una pareja feliz, y Dolly era una mujer feliz haciendo felices a los amigos de Onetti y, en general, a los amigos, a los que íbamos y veníamos cuando ellos nos dejaban entrar y salir al extraordinario domicilio de la amistad que fue aquel ático, ahora un símbolo del recuerdo que tenemos de ambos.Hortensia Campanella me dio la noticia y luego escribió sobre Dolly, con la exquisita sensibilidad con la que siempre se ha ocupado de aquellos que fueron sus amigos y sus genios, entre los que están sin tacha Onetti y Benedetti, tan disímiles, tan 
queridos.Onetti se burlaba a veces de Benedetti porque éste era solemne y a veces refunfuñado, mientras que el autor de Cuando 
ya no importe hacía caso a ese hermoso título suyo y la verdad es que le daba importancia a pocas cosas. Como fui editor de los dos sé que a ambos les preocupaban, desde el punto de vista editorial, las mismas cosas: que los libros se hicieran bien y, ade
más, que fueran bien pagados.Tenían agentes distintas, en España y en

FIDEL SCLAVO

América, pero de eso no los oí hablar nunca. Cuando Mario llegaba a casa de Juan Carlos éste siempre tenía para su amigo chanzas 
alegres, que Mario aceptaba con aquella risa que era como un hilo de asma viniendo de la calle. Durante el tiempo que duraron siempre pensé que a lo mejor esa excepción que no existe, que no se mueran los amigos, iba a mantenerlos cerca y juntos, aunque uno se volvió (iba y volvía, hasta que no volvió más) a Montevideo y el otro, Onetti, se quedó en España, donde murió en un hospital, y la desgracia final, la muerte de Benedetti también fue en un hospital casi al tiempo en que moría, cerca de ese establecimiento, Idea Vilari- 
ño, la poeta que tanto fue de Juan Carlos.Cuando murió esta mujer irremisible en su vida yo había estado visitando a Mario Benedetti, que ya no conocía nada. Me acerqué al velatorio de Idea y de pronto tuve ganas de tomarme un café. El hombre, alto, espigado, vestido de silencio, me puso lo que yo quería y luego se dedicó a fregar el mostrador como si se hubiera llenado de sollozo. Poco después también murió Mario, y no me olvido de la desolación que llenó el universo en el que habían estado todos juntos y riendo.En todo caso, murió Dolly, tan querida, tan comprensiva, tan musical y tan alegre, tan inteligente, el ser humano que hizo de 
Onetti un mundo distinto, risueño, vital, un 
hombre de pie que estaba siempre quejándose de la perra que no lo dejaba andar, cuando en realidad no andaba porque no le daba lagaña.Este último sábado estuve escuchando hablar de Onetti a Guillermo Saccomano, autor argentino que acaba de ganar el premio Alfaguara de Literatura por Arderá el viento, un libro que tiene dentro la arena del mundo y de su pueblo de mar, y que es mucho más

Cuando Mario Regaba a casa 
de Juan Carlos, éste siempre 
tenía para su amigo chanzas 

alegres. Eran tan disíimles y, a 
la vez, tan queridos.

que una novela, es un poema que bien podía haber recitado con el escritor al que admira y del que llevo escribiendo tanto rato, Juan Carlos Onetti.Ese modo suyo, de Sacccomano, de contar a Onetti me llenó de ganas de verlos juntos, y 
ya sólo pueden estar juntos (y lo están) en la 
literatura. Y eso sonó para mi mientras hablaba el autor premiado junto a Andrea Ste- fanoni, la autora de La abuela civil española, que es la que rige la gran librería argentina de Madrid, La Mistral.Estuve escuchando a Saccomano como quien escucha, además, a Ricardo Piglia y a Borges, los dos hablando con él, porque hacía tiempo que yo no sentía que el sonido argentino de la literatura tuviera intérpretes tan fieles, tan entregados, sobreviviendo con la virtud de quererlos a aquellos que fueron maestros antes.A Sacconamo no sólo le conté de la triste 

noticia de la muerte de la mujer que sobrevivió a Onetti sino algo más que ocurrió cuando Hortensia Campanella me hizo partícipe de esta última despedida. Sucedió que ese mediodía en que ella me contó por el teléfono la tristeza que la acompañaba, yo había recibido un mensaje de 
Héctor Abad Faciolince, el autor de El ol
vido que seremos, explicando una coincidencia de esas que se dan de vez en cuando y que tienen que ver con los milagros que propician aquellos que están muy atentos.Lo que Héctor había observado, y eso me vino a decir, era que en el crucigrama diario de un periódico de su pueblo, Medellin, había descubierto ese que publicaban dos adivinanzas del crucigrama, uno tenía el rostro singular de Onetti, ya saben, los ojos grandes, la boca marcada por la dentadura que fue legendaria (pues él aseguraba que no era como se veía, la buena se la había prestado a Vargas Llosa), y el otro lado del crucigrama era el rostro, juvenil hasta con canas, del escritor colombiano.Cuando Héctor ya supo por mi de la muerte de Dolly y de esta coincidencia él se acordó de lo que siempre se dijo de una antigua broma del gran novelista: “En es
tos días leí una entrevista de Onetti en la 
que dice que le había gustado mucho Cien 
años de soledad, pero que sólo había leído 
121 páginas. Le preguntan porqué, y él: 'De
masiados milagros'Seguro que Dolly se rendiría de risa escuchando cómo su amor de la vida era rememorado de tantas maneras el día en que en un sitio y en otro del mundo estábamos velando la despedida de esta músi
ca que tuvo tiempo para querer y para 
llorar y para vivir y ser recordada como se quiere una vida entera llena de risa y también adioses. ■
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Sudeste asiático

Desastre. Un edificio que se desplomó en Myanmar inmediatamente después del impacto del terremoto de 7,7 grados de magnitud que remeció la región del sudeste asiático, afp

Un devastador terremoto sacudió 
Myanmar y la vecina Tailanda y 
habría centenares de muertosEl sismo de magnitud 7,7 causó la destrucción de edificios, puentes y presas. La mayor tragedia es en Myanmar, uno de los países más pobres del mundo y envuelto en una crónica guerra civil.
BANGKOK. AP, AFP YTHE NEW YORK

TIMESUn fuerte sismo sacudió el vier
nes Myanmar y la vecina Tailan
dia, destruyendo edificios, un puente y una presa. Los primeros cálculos indicaban al menos dos centenares de muertos, pero se temía que las cantidades se multipliquen por encima del millar, según los especialmente. En los dos países hubo derrumbes de puentes y de edificios.Los datos sobre la magnitud total del desastre, especialmente en Myanmar, uno de los países más pobres del mundo, eran escasos. La nación está inmersa en una guerra civil, y la información está estrictamente controlada.“Se espera que el número de muertos y heridos aumente”, dijo 

el jefe del gobierno militar de Myanmar, el general Min Aung Hlaing. En Tailandia, las autoridades de Bangkok dijeron que el nú-
E1 sismo fue al 

mediodía y con 
réplicas que llegaron a 

6,6 grados.

mero de víctimas es menor. Hubo diez muertos en un edificio, pero los desaparecidos superaban el centenar.
El terremoto, de magnitud 7,7, 

ocurrió al mediodía, con epicen
tro cerca de Mandalay, la segunda 
ciudad más grande de Myanmar. 
Le siguieron réplicas, una de ellas 
de notable magnitud 6,4.El Servicio Geológico de Estados

Unidos y el centro de geociencias GFZ de Alemania dijeron que el sismo fue muy cerca d ela superficie,, a 10 kilómetros de profundidad, según informes preliminares. Los terremotos más superficiales tienden a causar más daño.En fotos tomadas en Naipyidó, la capital de Myanmar, aparecen equipos de rescate sacando víctimas de los escombros de varios edificios donde se alojan funcionarios públicos. El régimen dijo que la demanda de sangre era alta en las áreas más afectadas.En un país donde los gobiernos anteriores han sido reacios a aceptar la ayuda extranjera, Min Aung Hlaing dijo que Myanmar estaba listo para recibir asistencia.El secretario general de las Naciones Unidas, el portugués Antonio Guterres dijo que el organismo 

mundial ya se moviliza para responder al llamado de Myanmar para recibir ayuda internacional. Pero a medida que circulaban imáge-
Afirman que pasarán 
semanas antes de que 
se sepa el alcance total 

del desastre.

nes de carreteras agrietadas y derrumbadas, un puente caído y una presa reventada, surgían preocupaciones sobre cómo llegarían los rescatistas a algunas áreas de un país que ya enfrenta una crisis humanitaria.
“Tememos que puedan pasarse- 

manas antes de que entendamos 
el alcance total de la destrucción 
causada por este terremoto”, dijo 

Mohammed Riyas, director del Comité Internacional de Rescate en Myanmar.En Mandalay, el terremoto derribó varias construcciones, entre ellas, el monasterio Ma Soe Yane, uno de los más grandes de la ciudad, y dañó el antiguo palacio real. En un video publicado en línea, aparecen varios monjes con túnicas en la calle, grabando su propio video del monasterio de varios pisos antes de que cayera repentinamente. Hasta el momento, se ignora si alguien resultó herido.Christian Aid dijo que sus socios y colegas en el terreno informaron que una presa se desplomó en la ciudad, lo que hizo que los niveles de agua subieran en las áreas bajas.En la región de Sagaing, al suroeste de la ciudad, un puente de 90 años se derrumbó, y algunas sec-



CLARIN - SÁBADO 29 DE MARZO DE 2025 El Mundo 29

Derrumbe. Un amontonamiento de escombros frente a un edificio que se ve inclinado debido a la fuerza del temblor que sacudió Myanmar. afp
ciones de la carretera que conecta Mandalay con Yangón, la ciudad más grande de Myanmar, también resultaron dañadas.Los residentes de Yangón salieron corriendo de sus hogares cuando ocurrió el terremoto. En Naipyidó, algunas casas quedaron parcialmente derrumbadas, mientras los rescatistas retiraban ladrillos de los montones de escombros. Un hombre herido se reclinaba en una camilla con ruedas, mientras otro hombre lo abanicaba en medio del calor.En un país donde muchas personas enfrentan dificultades, “este 
desastre habrá dejado a la gente de
vastada”, dijo Julie Mehigan, quien supervisa el trabajo de Christian Aid en Asia, Oriente Medio y Europa. “Incluso antes de este desgarra
dor terremoto, sabíamos que el 
conflicto y el desplazamiento ha
bían dejado a innumerables perso
nas verdaderamente necesitadas ”, dijo Mehigan.En Tailandia, un edificio de 33 pisos en construcción se desplomó en una nube de polvo cerca del popular mercado de Chatuchak en Bangkok, y en un video publicado en redes sociales se podía ver a los espectadores gritando y corriendo. Los vehículos que circulaban en una autopista cercana se detuvieron.Las sirenas resonaban en todo el centro de Bangkok mientras los rescatistas acudían a los escombros. Sobre ellos, el acero destrozado y los bloques de concreto rotos,

Terremoto en Myanmar
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algunos apilados como panqueques, se elevaban en un imponente cúmulo. Las personas heridas fueron llevadas rápidamente en camillas, y las camas de hospital también fueron trasladadas a una acera.“Es una gran tragedia”, dijo el vi- ceprimer ministro Suriya Juangro- ongruangkit después de ver el sitio, y agregó que existía la esperanza de que aún hubiera sobrevivien- tes.El sistema de tránsito rápido elevado de la ciudad y el metro se cerraron.
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Aunque el área es propensa a terremotos, generalmente no son tan fuertes y rara vez se sienten en la capital tailandesa. El área metropolitana alberga a más de 17 millones de personas, muchas de las cuales viven en apartamentos de gran altura lo aumentó el peligro por el sismo.Voranoot Thirawat, una abogada que trabaja en el centro de Bangkok, dijo que la primera señal de que algo andaba mal fue cuando vio una lámpara balanceándose de un lado a otro. Luego escuchó 

el crujido del edificio, y ella y sus colegas huyeron por 12 tramos de escaleras. “Nunca había visto un 
terremoto como este en Bangkok 
en toda mi vida”, dijo.Fraser Morton, un turista de Escocia, estaba en uno de los muchos centros comerciales de Bangkok cuando ocurrió el terremoto. “De 
repente, todo el edificio comenzó 
a moverse. Inmediatamente, hubo 
gritos y mucho pánico”, dijo. Algunas personas bajaron aterradas por las escaleras mecánicas en el momento que subían, dijo.Cerca de ahí, Paul Vincent, un turista de Inglaterra, recordó haber visto un edificio de gran altura balanceándose, agua cayendo de una piscina en la azotea y personas llorando en las calles.Se reportan heridos en China Al noreste, el terremoto se sintió en las provincias chinas de Yunnan y Sichuan y causó daños y heridos en la ciudad de Ruili, en la frontera con Myanmar, según informes de medios chinos.En varios videos que, según un medio, fueron grabados por una persona en Ruili, se muestran escombros de edificios esparcidos por una calle y a una persona siendo trasladada en camilla hacia una ambulancia.El temblor en Mangshi, una ciudad china a unos 100 kilómetros (al noreste de Ruili, fue tan fuerte que la gente no podía mantenerse de pie, según declaró un residente a The Paper, un medio de comunicación digital. ■

El trasfondo: 
guerra civil, 
desplazados y 
hambrunas

Myanmar esta envuelto en una crisis política de enorme gravedad, desde que las fuerzas armadas arrebataron el poder al gobierno electo de la Nobel de la Paz, Aung San Suu Kyi en febrero de 2021.El líder del golpe, el general Min Augn Hlaing, ordenó el arresto de la mandataria y de otros miembros de su gobierno acusándolos de fraude generalizado en una votación celebrada meses antes, en la cual el partido de la laureada pacifista ganó con más de 80% de los votos. Ese resultado indicaba en realidad la potente demanda social de estabilidad.La ofensiva golpista y la instauración de la dictadura desencadenó enormes protestas, y miles de personas salieron a las calles diariamente a exigir la restauración del gobierno civil. La violencia escaló rápidamente entre civiles y militares. El ejército respondió con una fuerza brutal.Grupos de derechos humanos creen que cientos de personas murieron y miles resultaron heridas en la represión.Lo que vino después fue la actual sangrienta guerra civil con milicias establecidas desde hace mucho tiempo y otras nuevas a favor de la democracia.Las fuerzas gubernamentales han perdido el control de gran parte de Myanmar. El descontento con el general Min Aung Hlaing también ha aumentado entre las filas del ejército, a medida que más y más soldados desertan.Los combates han dejado a millones de personas viviendo en constante miedo e inseguridad, con escaso acceso a necesidades básicas, como la atención médica y la comida, según los grupos de derechos humanos.La escena nacional es de pesadilla, indican los observadores. Muchos lugares del país son increíblemente peligrosos o simplemente es imposible que lleguen los grupos de ayuda que deberían movilizarse a partir de esta tragedia.Más de 3 millones de personas han sido desplazadas por los combates y suman 20 millones los que enfrentan necesidades de toda índole, según cálculos de la ONU.Para peor obtener información sobre lo que esta sucediendo es muy difícil. Decenas de miles de personas viven sin electricidad y hay acceso limitado a Internet, y las líneas de los móviles han quedado dañadas por el terremoto. Además, no hay libertad de prensa y rara vez se permite la entrada oficial a periodistas extranjeros. ■
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EE.I ¡I1. visita Groenlandia

Avanzada. El vicepresidente norteamericano JDVance durante la polémica visita a Groenlandia, reuters

El vice de Trump llegó a 
Groenlandia y arremetió 
con un discurso provocadorTrump reclama la anexión del territorio. Vanee atacó a Dinamarca, que tiene la soberanía sobre la isla, afirmando que no protegió al lugar. Y advirtió que EE.UU: “No tiene otra opción” que garantizar la seguridad de Groenlandia.
PITUFFIK. AP Y AFPEl vicepresidente de Estados Unidos, JD Vanee, arremetió este viernes contras Dinamarca, que tiene la soberanía sobre Groenlandia afirmando que “no ha hecho un buen trabajo para garantizar la seguridad” de la mayor isla del mundo. “Eso tiene que cambiar” insistió mientras el presidente Donald Trump continuó hablando esta semana de tomar el control del territorio danés.Las declaraciones se produjeron mientras Vanee visitaba a las tropas estadounidenses en la Base Espacial Pituffik en la isla rica en minerales y estratégicamente crítica.“Nuestro mensaje para Dinamarca es muy simple: No han hecho un buen trabajo con la gente de Groenlandia”, afirmó Vanee. Añadió que Estados Unidos no tiene “otra opción” más que tomar “una posición significativa para garantizar la seguridad de Groenlandia” mientras alentaba un impulso para que se independice de Dinamarca.“En última instancia, se asociarán con Estados Unidos”, sostuvo en un tono beligerante que molesto tanto a las autoridades de la isla como a Copenhague.

“Durante muchos años, hemos acompañado a los estadounidenses en situaciones muy difíciles”, reaccionó la Primera Ministra danesa, Mette Frederiksen, refiriéndose al compromiso danés junto a las tropas estadounidenses en Irak y Afganistán. “Por lo tanto, la forma en que el vicepresidente se refiere a Dinamarca no es exacta”,
El vicepresidente 

aclaró que no creía que 
“la fuerza militar” vaya 

a ser necesaria.

sostuvo la mandataria y se declaró dispuesta a “cooperar día y noche con los estadounidenses” en materia de seguridad en el Ártico. Pero remarcó severamente que Estados Unidos “sabe que Groenlandia no está en venta. Sabe que Groenlandia no quiere formar parte de Estados Unidos. Se les ha comunicado sin ambigüedades, tanto directamente como en público”.Vanee dio a entender que Dinamarca dejó inerme a Groenlandia frente ala voracidad estratégica de China y de Rusia. Un cargo muy grave contra un país que es un so

cio clave de EE.UU. en la OTAN.Vanee, que acaba de calificar como “patético” al bloque europeo en una filtración de una reunión sobre Yemen, estuvo acompañado por su esposa y otros altos funcionarios estadounidenses que visitaron la base militar. El viaje se redujo desde sus propósitos iniciales, después de un alboroto entre los groenlandeses y daneses que se molestaron porque el itinerario original se planeó sin consultarlos.“Venir de visita cuando no hay gobierno establecido no se considera una señal de respeto hacia un aliado”, declaró por su parte el nuevo primer ministro de Groenlandia, Jens Frederik Nielsen.Coincidiendo con la visita, Niel- sen, líder de centroderecha, anunció un acuerdo para formar un gobierno cuatripartito “para enfrentar la fuerte presión” de Estados Unidos.Poco después de llegar, Vanee se dirigió brevemente a las tropas estadounidenses estacionadas en la base mientras él y su esposa se sentaban a almorzar con ellos, diciendo que el gobierno republicano del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, está muy interesado en la “seguridad ártica”. Luego, él y 

su comitiva, que incluía al asesor de seguridad nacional Mike Waltz, al ministro de Energía Chris Wright y al senador Mike Lee de Utah, recibieron informes de oficiales militares.Vanee por lo menos aclaró que 
no creía que se utilizará en algún 
momento la fuerza militar para

TRUMP, IMPLACABLE 
"Groenlandia es importante para 
la paz del mundo. Creo que Dina
marca lo entiende, y que la UE lo 
entiende. Y si no lo hacen, tendre
mos que explicárselo". (Trump).

satisfacer las demandas de su jefe 
Trump sobre el territorio.En Washington, Trump señaló el viernes que Estados Unidos “necesita a Groenlandia para la seguridad internacional” una muletilla que repite desde que regresó a la Casa Blanca y que suma a su demanda de anexionar Canadá.Trump, hablando con periodistas poco después de la llegada de Vanee a la base militar, aludió al creciente interés chino y ruso en el Ártico, donde las rutas maríti

mas se han abierto debido al cambio climático.Vanee no ha rehuido los intercambios poco diplomáticos con líderes mundiales durante los primeros meses del segundo mandato de Trump. En su primer viaje al extranjero el mes pasado, Vanee lanzó en París un mensaje inequívoco a lo europeos: “EE.UU. tiene sitio en el tren de Trump, pero tampoco tiene ningún problema en dejarte atrás”.La base de Pituffik es una parte esencial de la infraestructura de defensa antimisiles de Washington, ya que su ubicación en el Ártico la sitúa en la ruta más corta para los misiles disparados desde Rusia contra EE.UU.Conocida como Thule Air Base hasta 2023, la base sirvió como puesto de alerta ante posibles ataques de la Unión Soviética durante la Guerra Fría.En este contexto, el presidente ruso, Vladimir Putin, estimó que la idea de Trump de controlar Groenlandia era un proyecto “serio, con raíces históricas de larga data” y manifestó su preocupación por si el Ártico se convierte en “un trampolín para posibles conflictos”.Pituffik también es un lugar estratégico para la vigilancia del hemisferio norte y la defensa de la inmensa isla.Groenlandia es una enorme isla recubierta en un 80% por hielo que cuenta con hidrocarburos y recursos minerales claves para la transición energética.De sus 57.000 habitantes, casi el 90% es de etnia inuit y es mayori- tario el rechazo a la demanda de EE.UU. de tomar control de ese espacio.El territorio dispone de autonomía dentro de Dinamarca, que conserva competencias en diplomacia, defensa y política monetaria y suministra una ayuda anual que representa un 20% del PIB de Groenlandia. ■
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Diálogo con advertencias del 
líder canadiense a TrumpEl premier Mark Carney habló por teléfono con el presidente y le avisó que habrá réplicas a la ofensiva arancelaria “para proteger a nuestra economía”.
TORONTO. AP, EFEEn medio de un duro cruce los últimos días entre Canadá y Estados Unidos por la ofensiva arancelaria del gobierno norteamericano, Donald Trump habló este viernes con el nuevo primer ministro canadiense, el liberal Mark Carney, quien se opone con enorme firmeza a la guerra comercial planteada por el magnate.El mandatario canadiense le advirtió al líder republicano que “ que su gobierno implementará aranceles de represalia para proteger a los trabajadores canadienses y nuestra economía, tras el anuncio de más medidas comerciales de Estados Unidos el 2 de abril de 2025”, dijo la oficina de Carney inmediatamente después de la llamada.La Casa Blanca no comentó esa parte y sostuvo que el diálogo fue “extremadamente productivo”, una frase que se repite en general después de las conversaciones del mandatario con sus colegas en medio de esta crisis.El vínculo esta muy dañado, según señalan los analista. El mandatario canadiense había dicho el jueves que “es claro que Estados Unidos no es más un socio confiable” y prometió defender a su país y sus empresas. Carney, un dirigente de tono amable pero muy duro, va a elecciones el próximo mes al frente del partido Liberal, que hasta hace poco tenía muy pocas chances pero se ha fortalecido notablemente con la ofensiva de Trump que

Gestos. El líder republicano calificó de productiva la charla pero no comentó los dichos de Mark Carney. rtr
galvanizó el nacionalismo de los canadienses.El informe canadiense advirtió además que las conversaciones sobre una nueva relación comenzarán después de las elecciones canadienses del próximo mes.Los canadiense también están molestos con la insistencia de Trump de reclamar la soberanía sobre Canadá que, insiste, debería 

convertirse en el 51 Estado de su país. Trump evitó mencionar esos chocantes puntos de vista en su publicación en redes sociales al comentar sobre la llamada.En su publicación, el mandatario estadounidense dijo que ambas partes “están de acuerdo en muchas cosas y se reunirán inmediatamente después de las próximas elecciones en Canadá para trabajar

DETALLE

25%
Es el arancel que operará desde 
mitad de la semana próxima con
tra los automóviles importados 
que las automotrices de EE.UU. 
fabrican tanto en Canadá como 
en México. 

en elementos de política, negocios y todos los demás factores, que terminarán siendo grandiosos tanto para Estados Unidos de América como para Canadá”.Trump luego llamó al primer ministro por su nombre de pila, Mark y evitó el maltrato de llamarlo gobernador, como lo hizo con el predecesor de Carney, Justin Trudeau.La oficina de Carney dijo en un comunicado que comenzarán negociaciones exhaustivas para una “nueva relación económica y de seguridad” inmediatamente después de la votación prevista para el 28 de abril. El ex banquero central juramentó como primer ministro de Canadá el 14 de marzo. Es inusual que un presidente de Estados Unidos y un primer ministro canadiense tarden tanto en hablar después de que un nuevo mandatario asume el cargo. Otro dato importante, es que el primer viaje de Carney no fue a EE.UU. sino a Gran Bretaña para encontrarse con el resto de los líderes europeos.Ambos países junto con México están atados a un productivo acuerdo de libre comercio que precisamente impide los aranceles. Pero Trump anunció que hará efectivos la semana próxima gravámenes de 25% sobre los automó- viles que no se fabriquen en EE.UU.. La medida golpea a los dos socios y vecinos, pero también a las automotrices norteamericanas que montan sus vehículos en los tres países.Trump afirma que su plan proteccionista le dará a EE.UU. un ingreso anual de cien mil millones de dólares. Pero los acuerdos entre los tres socios del pacto de libre comercio generan 300 mil millones de dólares cada año que a partir de ahora quedarían anulados.Trump previamente impuso aranceles del 25% sobre el acero y el aluminio de Canadá que extenderá a todos los productos canadienses, así como sobre todos los socios comerciales de Estados Unidos, desde el 2 de abril. ■
Wall Street a la baja debido a 
los informes sobre la inflación
NUEVA YORK. EFEWall Street cerró este viernes con fuertes pérdidas una semana marcada por la incertidumbre económica en Estados Unidos ante la guerra comercial desatada por la política arancelaria del presidente, Donald Trump y también por los últimos datos de la inflación que generan preocupación sobre las tasas de interés.Al toque de campana, el Dow Jones de Industriales, principal indicador de la bolsa, perdió 715 puntos (un 1,69 %), hasta llegar a las 

41.583 unidades; el selectivo S&P 500 restó un 1,97 %, hasta 5.580 enteros, y el tecnológico Nasdaq retrocedió un 2,70 %, hasta 17.322 puntos.El parqué neoyorquino empezó la semana en verde, pero el temor a una posible recesión y los nuevos gravámenes del republicano al sector automotor han acabado lastrando a los tres principales índices. Al mismo tiempo, los operadores sopesan nuevos movimientos tras la publicación del índice de precios de gastos de consumo personal (PCE, en inglés), que cerró el mes 

de febrero con un alza del 2,5 % interanual.Excluyendo los alimentos y la energía, los elementos más volátiles, el índice subyacente de precios del PCE aumentó un 2,8 % en com- paración con el mismo mes de 2024, dos décimas más que en enero, más de lo previsto por lo analistas, algo que muestra la dificultad de llegar al objetivo del 2 % marcado por la Fed.“El último informe del PCE presentó resultados mixtos, con cifras generales en línea con las expectativas, mientras que las cifras sub

yacentes revelan un aumento leve 
pero notable”, señaló Dan Siluk, gestor de cartera en la firma de activos Janus Henderson.En febrero, el PCE, clave para la Reserva Federal (Fed) en sus decisiones sobre los tipos de interés, registró un dato idéntico al de enero, según informó hoy la Oficina de Estadísticas Económicas (BEA). El índice de precios PCE se calcula con base en la inflación (o deflación) de una amplia gama de gastos de consumo y refleja los cambios en el comportamiento del consumidor. Es fundamental para la Fed, que lo observa de cerca a la hora de decidir sobre política monetaria, junto con la inflación subyacente, el Producto Interior Bruto (PIB) o el desempleo.Además, los precios de los bienes subieron un 0,4 %, dos décimas 

menos que en el primer mes del año, y los de los servicios subieron un 3,5 %, una décima más que en enero, al tiempo que el precio de los alimentos aumentó un 1,5 % y los de la energía cayeron un 1,1%.El líder republicano anunció gravámenes del 25% sobre todos los automóviles que no se fabrican en Estados Unidos (ver aparte). Estos aranceles afectarán no solo a los vehículos importados principalmente de Europa y Asia, sino a los componentes procedentes de los vecinos Canadá y México que vayan destinados a un montaje final en EE.UU. Las empresas del sector automotor han registrado pérdidas desde entonces y este viernes fueron unas de las más perjudicadas: Stellantis perdió un 4%, General Motors retrocedió un 1% y Ford bajó también un 4%. ■
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Herido. Un soldado de las fuerzas ucranianas con heridas en la espalda y una pierna, recibe atención, efe

Sin límites, Putin pide 
que Ucrania quede bajo 
un gobierno de la ONUSe expulsaría al presidente Zelenski y su gabinete. Es una audacia que se respalda en el apoyo a Moscú de EE.UU.

Tras cuatro meses 
de tregua, Israel 
bombardea Beirut 
y el sur de LíbanoHubo cinco muertos. Fue contra un lanzamiento de cohetes hacia la frontera israelí. Peligro de guerra.

MOSCÚ Y WASHINGTON. AP Y CLARÍNEl autócrata ruso Vladímir Putin enojo aún más a los ucranianos y a los europeos que respaldan a Kiev, al proponer que el país atacado e invadido tenga un gobierno temporal de la ONU como parte de los esfuerzos para alcanzar un acuerdo pacífico.En declaraciones transmitidas por TV la mañana de este viernes, Putin ratificó su afirmación de que el presidente ucraniano Volodimir Zelenski, cuyo mandato expiró el año pasado, carece de legitimidad para firmar un acuerdo de paz. Según la Constitución de Ucrania, es ilegal que el país celebre elecciones nacionales mientras esté bajo la ley marcial. Desde ya que Ucrania esta en guerra, afirman en Kiev.El mensaje del líder del Kremlin busca deslegitimar al gobierno ucraniano en momentos que cuenta con un creciente respaldo de las naciones europeas, sorprendidas por la cercanía de Washington con Moscú pese al peligro que supone el régimen ruso.Putin, que busca darle largas a cualquier posibilidad de una negociación, sostuvo que cualquier acuerdo que se firme con el actual gobierno ucraniano podría ser impugnado por sus sucesores, y señaló que se podrían celebrar nuevas elecciones bajo una gobemanza externa.

“Con los auspicios de las Naciones Unidas, con Estados Unidos, incluso con países europeos y, por supuesto, con nuestros socios y amigos, podríamos discutir la posibilidad de introducir una gober- nanza temporal en Ucrania”, dijo Putin, y agregó que ello permitiría que el país “celebre elecciones democráticas, lleve al poder a un gobierno viable que cuente con la confianza del pueblo, e inicie negociaciones con ellos sobre un tratado de paz”.Zelenski rechazó de inmediato los comentarios de Putin. Sostuvo que son una razón simple para no terminar la guerra. “Tiene miedo de negociar con Ucrania”, dijo el mandatario durante una conferen-
“Lo hace porque tiene 
miedo de negociar con 

Ucrania”. (Zelenski)

cia con periodistas el viernes. “Tiene miedo de negociar conmigo personalmente, y al excluir a (el gobierno) de Ucrania, está insinuando que Ucrania no es un actor independiente para él”.Putin hizo sus declaraciones horas después de concluida una cumbre en París organizada por el presidente francés Emmanuel Ma- cron en la que se analizaron planes para desplegar tropas en Ucrania 

con el fin de cimentar un posible acuerdo de paz. Macron dijo que “varias” otras naciones quieren ser parte de la fuerza junto a Francia y Reino Unido. La razón de esas decisiones es la preocupación que los europeos observan si se le concede una victoria a Putin en la guerra, ahora con un franco apoyo de Estados Unidos.Rusia ha advertido que no aceptaría tropas de miembros de la OTAN como parte de una posible fuerza de pacificación. Pero Macron ha dicho que esas acciones se tomarán sin pedirle permiso a Moscú.El líder francés y otros participantes de la cumbre de París acusaron el jueves a Rusia de fingir que desea llegar a un acuerdo negociado. “Están jugando y ganando tiempo”, dijo a su vez el primer ministro del Reino Unido, Keir Starmer.Zelenskyy celebró el resultado de la reunión, diciendo en una declaración este viernes que “Europa definitivamente sabe cómo defenderse, y estamos trabajando juntos para garantizar una mayor seguridad para nuestro país y para todas las naciones europeas”.Entre tanto continúan los ataques con drones que pone en duda el acuerdo negociado por Estados Unidos para una tregua limitada en el Mar Negro o contra las instalaciones de energía desplegadas ene 1 país europeo. ■

BEIRUT. AFPIsrael bombardeó este viernes los suburbios del sur de Beirut, un bastión de la milicia Hezbollah, por primera vez desde la tregua acordada en noviembre, según explicó, en respuesta al lanzamiento de cohetes contra territorio israelí. El primer ministro li- banés, Nawaf Salam, describió el ataque contra los suburbios del sur de Beirut como “una escalada peligrosa”.En el gobierno de Israel, los ministros integristas que sostienen al primer ministro Benjamín Ne- tanyahu se opusieron a esta tregua y también a la que regía en Gaza, donde se reanudó la guerra.El ejército israelí había instado a evacuar una parte de la zona al sur de la capital. Los cohetes lanzados hacia Israel no fueron reivindicados. Uno fue interceptado y el otro cayó en suelo libanés.Estados Unidos consideró este viernes que es “responsabilidad” de Líbano y su ejército desarmar a Hezbollah, y apoyó a Israel tras estos últimos bombardeos. Además del ataque en Beirut, Israel también disparó contra objetivos de la milicia en el sur de Líbano, fronterizo con Israel.El Ministerio de Salud libanés informó de cinco muertes en estos bombardeos en el sur del país, mientras que en la capital no se registraron víctimas mortales.En esta zona, muchas escuelas cerraron, como en la ciudad de Ti

Destrucción. El daño de los bombardeos de Israel en Líbano, afp

ra, donde ya hubo un bombardeo el 22 de marzo.“Decidí llevar a mis hijos a la escuela a pesar de la situación, pero la dirección me dijo que habían cerrado después de las amenazas israelíes y que tenía que llevarlos a casa”, declaró Ali Qasem, padre de cuatro hijos.Es la segunda vez desde la tregua que entró en vigor el 27 de noviembre que cohetes lanzados desde Líbano alcanzan Israel. La primera fue el 22 de marzo. Tampoco fueron reivindicados y Hezbollah afirmó que no fueron de ellos.“Si no hay calma en Kiryat Shmona y en las localidades de Galilea”, una región del norte de Israel, “no habrá calma en Beirut”, había advertido el titular de Defensa Israel Katz. Por su parte Ne- tanyahu, advirtió que Israel atacará “en todas partes en Líbano contra cualquier amenaza”.Según el presidente libanés, Jo- seph Aoun, “todo indica (...) que Hezbollah no es responsable” de los lanzamiento de cohetes y anunció la apertura de una inves- tigación. El presidente francés, Emmanuel Macron, que recibió en París a Aoun, calificó de “inaceptables” los bombardeos israelíes, “una “violación del cese del fuego” de noviembre.“Tenemos mucho miedo de que vuelva la guerra”, dijo un taxista de 55 años llamado Mo- hammad, que huía con su familia. ■
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THE NEW YORK TIMES. ESPECIALNo es la hipocresía lo que me molesta, sino la estupidez. Todos estamos impactados —¡impactados!— de que al presidente Trump y a su equipo no les importe proteger la información clasificada ni las leyes federales de retención de registros. Pero eso ya lo sabíamos. Lo que es mucho peor es que altos funcionarios pusieron en peligro a nuestras tropas al compartir planes militares en una aplicación de mensajería comercial e invitar sin querer a un periodista al chat. Eso es peligroso. Y es simplemente ab
surdo.Esta es la última de una serie de heridas autoinfligidas por la nueva administración, que están desperdiciando la fuerza de EE.UU. y amenazando nuestra seguridad nacional. Despedir a cientos de empleados federales encargados de 
proteger las armas nucleares de nuestra nación también es absurdo. También lo es suspender los esfuerzos para combatir las pandemias justo cuando un brote mortal de ébola se extiende por África. No tiene sentido purgar a generales, diplomáticos y espías talentosos en un momento en que rivales como China y Rusia intentan expandir su alcance global.En un mundo peligroso y complejo, no basta con ser fuerte. Tam
bién hay que ser inteligente. Como secretaria de Estado, abogué por un poder inteligente, integrando el poder duro de nuestras fuerzas armadas con el poder blando de nuestra diplomacia, la ayuda al desarrollo, el poder económico y la influencia cultural. Ninguna de estas herramientas puede lograrlo por sí sola. Juntas, convierten a EE.UU. en una superpotencia. El enfoque de Trump es un poder 
tonto. En lugar de un EE.UU. fuerte que use sus fuerzas para liderar el mundo y enfrentarse a nuestros adversarios, el Estados Unidos del Sr. Trump será cada vez más ciego 
y torpe, débil y sin amigos.Empecemos por el ejército, porque eso es lo que dice importarle. No se dejen engañar por su fanfarronería. El Sr. Trump y el secretario de Defensa, Pete Hegseth (famoso por su chat grupal), aparentemente están más centrados en peleas sobre la concienciación que en prepararse para batallas reales con los adversarios de EE.UU. ¿De verdad alguien cree que borrar los homenajes a los aviadores de Tuskegee nos hace más seguros? El Pentágono de Trump borró las imágenes del avión que lanzó la bomba atómica que puso fin a la Segunda Guerra Mundial porque 
se llama Enola Gay. ¡Qué tontería!En lugar de colaborar con el Congreso para modernizar el presupuesto militar y reflejar las amenazas cambiantes, el presidente está despidiendo a generales de alto rango sin una justificación creíble. Cinco ex secretarios de defensa, republicanos y demócratas, advirtie-

Opinión. Si se gobierna como una república bananera... perdemos las cualidades que hacen a EE.UU. excepcionalHillary Cinton: “¿Cuánto más tonto será esto?”

Severa. La ex canciller junto a su marido Bill Clinton y el ex presidente republicano George Bush. Reutersron que esto “socavaría nuestra fuerza y debilitaría nuestra seguridad nacional”. Los despidos masivos también están afectando a las agencias de inteligencia. Como lo expresó un ex espía de alto rango: “Nos estamos disparando en la cabeza, no en el pie”. Qué mala idea.Si son tan imprudentes con el poder duro de EE.UU., no es de extrañar que estén destrozando nuestro poder blando. Me alarma especialmente el plan del gobierno de cerrar embajadas y consulados, despedir diplomáticos y destruir la Agencia para el Desarrollo Internacional. Permítanme explicar por qué esto es importante, porque es menos comprendido que la importancia de los tanques y los aviones de combate.Visité 112 países y recorrí casi un millón de km como principal diplomática de EE.UU., y he visto lo valioso que es para nuestro país tener representación en lugares remotos. Las fuerzas armadas estadounidenses han comprendido desde hace tiempo que nuestras fuerzas deben estar desplegadas en 

la vanguardia para proyectar el poder estadounidense y responder con rapidez a las crisis. Lo mismo ocurre con nuestros diplomáticos. 
Nuestras embajadas son nuestros 
ojos y oídos, informando sobre las decisiones políticas en nuestro país. Son plataformas de lanzamiento para operaciones que nos mantienen seguros y prósperos, desde el entrenamiento de fuerzas antiterroristas extranjeras hasta la ayuda a empresas estadounidenses para entrar en nuevos mercados.

“El EE.UU del Sr.
Trump será cada vez 

más ciego y torpe, débil 
y sin amigos”

China comprende el valor de la diplomacia por lo que ha abierto nuevas embajadas y consulados en todo el mundo y ahora tiene más que EE.UU.. La retirada de la administración Trump dejaría el campo libre para que Beijíng extienda su influencia sin oposición.

Los diplomáticos se ganan el apoyo de EE.UU. para que no tengamos que enfrentarnos solos en un mundo competitivo. Así fue como mis colegas y yo logramos movilizar a la ONU para imponer sanciones devastadoras contra el plan nuclear iraní y, en última instancia, obligar a Teherán a detener su avance hacia una bomba, algo que las bravuconadas del Sr. Trump no han logrado. (De hecho, retiró la financiación a los inspectores que vigilaban los centros de investigación iraníes. ¡Qué tontería!).La diplomacia es rentable en comparación con la acción militar. 
Prevenir guerras es más barato 
que librarlas. El propio ex secretario de Defensa del Sr. Trump, Jim Mattis, un general retirado de cuatro estrellas, declaró al Congreso: “Si no financian completamente al Departamento de Estado, entonces necesito comprar más munición”.Nuestra ayuda al desarrollo siempre ha sido una pequeña porción del presupuesto federal, pero también tiene un impacto enorme en la estabilidad internacional, es

pecialmente si se combina con una diplomacia eficaz. Cuando la ayuda estadounidense permite detener una hambruna o un brote, cuando respondemos a un desastre natural o abrimos escuelas, nos ganamos el apoyo de personas que, de otro modo, podrían ir a parar a terroristas o rivales como China. Reducimos el flujo de migrantes y refugiados. Fortalecemos gobiernos amigos que, de otro modo, podrían colapsar.No quiero fingir que nada de esto es fácil ni que la política exterior estadounidense no ha estado pla
gada de errores. Liderar es difícil. Pero nuestra mejor oportunidad para acertar y mantener a nuestro país seguro es fortalecer a nuestro gobierno, no debilitarlo. Debemos invertir en los patriotas que sirven a nuestra nación, no insultarlos.Unas reformas inteligentes podrían hacer que las agencias federales, incluyendo el Departamento de Estado y la USAID, sean más eficientes. Durante la administración Clinton, la iniciativa Reinven- ting Government, liderada por el vicepresidente Al Gore, colaboró con el Congreso para simplificar la burocracia, modernizar la fuerza laboral y ahorrar miles de millones de dólares. En muchos sentidos, fue lo opuesto al enfoque desmantelado de la administración Trump. 
Hoy no están reinventando el go
bierno; lo están destruyendo.Todo esto es absurdo y peligroso. Y ni siquiera he mencionado el daño que está causando el Sr. Trump al congraciarse con dicta
dores como el ruso Vladimir Pu- tin, destruyendo nuestras alianzas —multiplicadores de fuerza que amplían nuestro alcance y comparten nuestras cargas— y destruyendo nuestra influencia moral al socavar el Estado de derecho en nuestro país. O cómo está hundiendo nuestra economía y disparando nuestra deuda nacional. Los propagandistas de Beijing y Moscú saben que estamos en un debate global sobre sistemas de gobierno en pugna. Personas y líderes del mundo observan si la democracia aún puede brindar paz y prosperidad, o siquiera funcionar. Si EE.UU. se gobierna como una república ba
nanera, con corrupción flagrante y un líder que se pone por encima de la ley, perdemos ese argumento. También perdemos las cualidades que han hecho a EE.UU. excepcional e indispensable.

Si hay una gran estrategia en 
juego, no sé cuál es. Quizás el Sr. Trump quiera regresar a las esferas de influencia del siglo XIX. Quizás solo lo guíen rencores personales y esté demasiado metido en la situación. Como empresario, llevó a la quiebra sus casinos de Atlantic City. Ahora está jugando con la 
seguridad nacional de EE.UU.. Si esto continúa, una falta en un chat grupal será la menor de nuestras preocupaciones, y ni todos los emojis de puños y banderas del mundo nos salvarán. ■
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Emigración

Un nuevo decreto puso una dura 
restricción a los argentinos para 
tramitar la ciudadanía italianaDesde ayer sólo pueden pedirla los hijos y nietos de italianos. Antes era una opción para quien pudiera probar un ancestro vivo tras marzo de 1861. “Se saturaron consulados”, indicaron.
Emilia Vexlerevexler@clarin.comEl Gobierno de Italia endureció fuertemente ayer sus leyes de ciudadanía. Tomó una medida que deja afuera del trámite a miles de argentinos que podían indagar profundamente en su historia familiar para intentar conseguir el co
diciado pasaporte italiano.En los últimos años, tener el pasaporte europeo es el aspiracional de muchísimos descendientes de inmigrantes que llegaron desde el Viejo Continente a nuestro país.La ciudadanía italiana, frente a la española, era la más accesible, hasta que empezaron a sumarse trabas, que aportaron mayor complejidad a la ya tediosa demora para conseguir un turno en los consulados.Pero el laberinto para tramitar el 
passaporto rosso se acaba de volver infinitamente más intrincado que antes. Incluso, para miles de argentinos, desde ayer, no habrá sa
lida.Bajo las reglas existentes hasta ahora, cualquier persona que pudiera probar que tuvo un ancestro italiano que estaba vivo después del 17 de marzo de 1861, cuando se creó el Reino de Italia, podía solicitar la ciudadanía.Era el famoso ius sanguinis (derecho de sangre), que cambió drásticamente con esta decisión del Consejo de Ministros.La medida, que es similar a un decreto de necesidad y urgencia (DNU) en Argentina, entró en vi
gencia de inmediato. No obstante, ahora el Parlamento italiano tiene la facultad de tratarlo en sus dos cámaras y discutir si hará modificaciones.Pero lo concreto es que a partir de ayer sólo podrán tramitar la ciudadanía por descendencia quienes tengan al menos un padre o un 
abuelo italiano.No se podrá ir más atrás en la línea de sangre para buscar el antepasado que transmita la ciudadanía de ese país.Según informó la agencia Reuters, el ministro de Asuntos Exteriores de Italia, Antonio Tajani, dijo

Codiciado. Argentina pasó de 20 mil reconocimientos en 2023 a 30 mil en el año pasado, estiman.

Ser ciudadano italiano es serio”, dijo el ministro de Exteriores de ese país, Tajani.
No es un juego para obtener un pasaporte e ir de compras a Miami", sumó.

JALLo podrían pedir hasta 80 millones de personas en el mundo”, indican fuentes italianas.

que el sistema estaba siendo abu
sado, "con aspirantes a italianos sa
turando los consulados en el exte
rior con solicitudes de pasapor
tes, que permiten la entrada sin vi
sa a más países que casi cualquier otra nacionalidad".Como resultado, como se dijo más arriba, en el futuro solo los individuos con al menos uno de sus padres o abuelos nacidos en Italia calificarán automáticamente para la ciudadanía por descendencia.

"Ser ciudadano italiano es algo 
serio. No es un juego para obtener un pasaporte que te permita ir de 
compras a Miami", dijo Tajani en una conferencia de prensa.Los ciudadanos italianos solamente requieren del trámite de la ESTA para ingresar a Estados Uni
dos, y no de una visa de turista como sí tienen que gestionar los argentinos.El Ministerio de Asuntos Exteriores aseguró que hubo un au
mento en la cantidad de personas 
en el exterior a las que se les ha 
concedido la ciudadanía, "particularmente en Sudamérica", donde millones de italianos emigraron en los siglos XIX y XX, a menudo para escapar de la pobreza extrema en su país.Los medios italianos, como el periódico Corriere della Sera, ejemplifican este cambio con el "caso Messi", en relación a que el futbolista argentino tiene triple ciudadanía (argentina, española e italiana) y que fue fichado por el Barcelona como jugador comunitario gracias a su tatarabuelo nacido que a fines del 1800 emigró de Recana- 
ti a la Argentina.

La ley que dejó de estar vigente. Los argentinos -y los ciudadanos de cualquier otro país- podían obtener la ciudadanía italiana incluso en la tercera o cuarta generación 
gracias a una ley de 1992. Esta norma establecía justamente la aplicación del principio de ius sangui
nis, por el cual el descendiente de un emigrante italiano podía revindicar su ciudadanía italiana.Esto derivaba en la posibilidad de que los descendientes de segunda, tercera y cuarta generación, hasta incluso más, de emigrantes
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italianos pudieran ser declarados 
italianos por filiación. "Desde 2014 en adelante se asistió a un verdadero boom, con un número de italianos 'oriundos' que pasó de 4,6 millones a 6,4 millones", contabilizó el diario italiano Corriere della Sera.El Corriere también da números de cómo este boom alcanzó a la Argentina con un alza exponencial 
de los trámites de reconocimiento de ciudadanía: "Pasó de casi 20.000 reconocimientos en 2023 a 30.000 al año siguiente", señala el diario italiano. Brasil pasó de 14.000 a 20.000 entre 2022 y 2024, y Venezuela contabilizó casi 8.000 trámites sólo en 2023."Los italianos en el mundo que podrían pedir el reconocimiento de la ciudadanía con la ley vigente 
son potencialmente entre 60 y 80 
millones", estima.Desde Italia, aseguran que este cambio va a descomprimir los co- 
lapsados consulados en el exterior, de los cuales el de Buenos Aires es un ejemplo respecto de las demo
ras para realizar trámites.Hay otro dato, del que no existen aún precisiones, que podría eventualmente generar una complicación extra a los ciudadanos extranjeros que hoy sí estén en condiciones de reclamar la ciudadanía por ser hijos o nietos de italianos: el trámite de reconocimiento no se cen
tralizará más en los consulados lo
cales, sino directamente en el Ministerio de Asuntos Exteriores en Roma."Desde la medianoche no se puede pedir más la ciudadanía con las viejas reglas, solo hasta los abuelos italianos", enfatizó el ministro.El “golpe” previo a las posibilidades de tramitar la ciudadanía italiana había sido en octubre, cuando el Ministerio del Interior de Italia, a cuento de dos fallos en el Tribunal de Casación de Roma, cambió la 
doctrina para solicitarla.La circular N° 43.347 introdujo una reinterpretación del ius san- 
guinis que consideraba que si el antepasado italiano que emigró y se naturalizó -en nuestro caso, como argentino- cuando su hijo o hija era menor de edad, "provocó" al hacer
lo que su descendencia también 
pierda la ciudadanía italiana.Por ejemplo, al ser ese hijo menor de 18 años, se considera que debe seguir la ciudadanía de su padre, que dejó de ser italiano al naturalizarse argentino. Ese hijo o hija, según la circolare, al ser menor, está subordinado a la patria potestad de su padre (el padre queda facultado para disponer jurídicamente de su hijo).Entonces, si el ancestro se naturaliza como ciudadano extranjero mientras los hijos eran menores de edad, y éstos no solicitaron la ciudadanía entre los 21 y 22 años, también pierden automáticamente la ciudadanía italiana, al igual que la perdió él al naturalizarse. ■

Clima

Rosario, “nevada”: 
las impresionantes 
imágenes del temporalEn menos de 24 horas, sufrió dos tormentas fuertes. Voladuras de techos, árboles caídos y cortes de luz.

Parte de la ciudad de Rosario sufrió ayer una fuertísima tormenta que incluyó caída de abundante 
granizo, a una escala tal que las ca

lles quedaron "blancas". Esta "ne
vada" golpeó algunos barrios y afectó de manera más pronunciada a varias localidades de Santa Fe,

En 15 minutos. Es lo que estiman que duró la tormenta feroz.

entre ellas, Funes, Pujato, San Lo
renzo y Casilda. Ayer por la tarde se preveía una mejora del clima.Hubo tormentas de tipo “super- celular”, debido a la cantidad de humedad acumulada en los últimos días, de acuerdo con el Centro de Monitoreo Meteorológico y Climático.“Tuvieron origen en Córdoba y se desplazaron. Puntualmente la tormenta que generó tanto granizo en Baigorria, Funes y Roldán se intensificó de manera local e impactó en la zona norte de departamento Rosario y en la parte sur del departamento San Lorenzo”, precisaron."Después de la pedrada, parecía una ciudad nevada" indicó el intendente de Roldán, Daniel Escalante, a La Capital.Según indicaron fuentes locales, la caída de granizo duró unos 
15 minutos en los sitios más afectados.Sobre la falsa nevada, en la ciudad, cayó principalmente sobre La 
Florida y barrio Alberdi.En el caso de Rosario, fue la se
gunda gran tormenta que golpeó 
a la ciudad en menos de 24 horas.

El jueves sus habitantes habían sufrido un temporal que dejó un tendal de árboles caídos que la Municipalidad trataba de recoger cuando apareció el nuevo."En febrero y marzo estamos casi tripli
cando la lluvia caída en años anteriores", precisó Pablo Javkin, intendente.Recibieron 174 reclamos desde la tarde del jueves, cuando se produjo el primer temporal. La mayoría corresponden a inconvenientes con el arbolado.Javkin confirmó una serie de 
cortes de luz en Rosario, principalmente en los barrios Parque Field y Tío Rolo, que fueron afectados a gran escala.Además, pidió a la gente que esté atenta a las alertas. "Muchas no se cumplen, pero cuando se cumplen, los fenómenos son muy fuertes. Este es un fenómeno con el que vamos a convivir. Va a haber que acostumbrarse a eso", enfatizó el jefe comunal.Un violento temporal afectó este jueves al sur de Córdoba aparte de Santa Fe, con fuertes ráfagas de viento, caída de granizo e importante acumulación de agua.Entre las ciudades más afectadas se encuentran Ucacha, en Cór
doba, y Casilda, en Santa Fe.Destrozó viviendas, vehículos y cultivos en Ucacha. Además, cayó granizo y se derrumbaron postes de luz y árboles, generando cortes de energía eléctrica. Circuló una imagen de un campo inundado 
con un camión volcado producto de la ferocidad del viento.En Casilda, las calles se llenaron de agua y cayeron árboles por las ráfagas. Se reportó la voladura de techos y la caída de la antena de una parroquia. Además, los árboles caídos bloquearon calles y destrozaron vehículos. ■

Como en el Sur. Tras la caída de granizo, parte de la ciudad quedó tapizada de blanco. Venía de otra tormenta fuerte el jueves, fotos: la capital
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Novedad. La validadora que admite los nuevos medios para abonar los viajes en colectivo.
Los colectivos de Ciudad 
comienzan a aceptar 
pagos con tarjetaEl sistema está disponible en ocho líneas. La renovación también abarca a localidades de otros tres distritos.

Suspenden el tren 
que llega a Pinamar 
por obras en las vías 
y en los puentesPor tiempo indeterminado, el tramo que va de General Guido a la ciudad balnearia queda fuera de servicio.

Sebastián Clemente sclemente@clarin.comOcho líneas de colectivos de la Ciudad ya se pueden pagar con tarjetas de crédito y débito. Es porque avanzó el recambio de las valida- doras que admiten lo nuevos medios para abonar los viajes. De esta manera, se suman al subte porteño, que desde diciembre ofrece estas opciones.
Se trata de las líneas 4,12,34,39, 

61,62 y 68, que se suman a la 44, que había iniciado el recambio de las validadoras hace dos meses. Además, desde el Gobierno nacional informaron que los nuevos medios de pago están disponibles 
también en Rafaela (Santa Fe), Río 
Cuarto (Córdoba) y Mendoza (en donde se incluyen los metrotran- vías). En el área metropolitana también se incorporó la línea 1, que cruza de la Ciudad hasta el Gran Buenos Aires, en Haedo.De acuerdo con la información oficial, el recambio avanzará has
ta “actualizar 31 mil lectores de SU
BE en colectivos de más de 60 ciudades del país y en 7 líneas de trenes del AMBA”. No se informó cuánto tiempo llevará la imple- mentación completa.El Gobierno porteño, que el año pasado se hizo cargo de las 31 líneas que solo recorren Capital, había anunciado, entre otros cambios, la 

implementación del sistema mul- tipago similar al que ya se emplea en los subtes. Y ahora el Gobierno nacional, a días del inicio de la campaña electoral por la renovación de la Legislatura, sumó un anuncio en el que 7 de esas líneas están bajo la órbita de la Ciudad.Más allá de quién se arroga los avances del recambio y la ampliación de los medios de pago, por ahora las nuevas máquinas solo admiten tarjetas Visa y MasterCard, o sus equivalentes desde las billeteras virtuales de teléfonos móviles
EN CAPITAL Y PROVINCIA

El martes vuelve a 
aumentar el boleto

Los colectivos y el subte volverán 
a aumentar desde el martes. Así 
lo dispuso el Gobierno el mes pa
sado, por lo que se aplicará un in
cremento del 4,4% (surge del 2% 
de actualización mensual, más 
2,4% de la inflación de febrero).

De esta forma, el boleto mínimo 
de colectivos para las líneas que 
circulan sólo por Capital se va de 
$ 408,24 a $ 426,21. Las que reco
rren calles de Capital y Provincia 
siguen en $ 371,13. El subte pasa 
de $832 a $869. Los colectivos 
de Provincia también aumenta
rán un 4,4%. El boleto mínimo en 
el distrito pasará de $ 408 a $ 425.

con tecnología NFC.Como ocurrió con el subte, bancos y empresas de tarjetas de crédito también podrán ofrecer descuentos y promociones para los pasajeros. Por ejemplo para viajar en subte, siguen vigentes, al menos hasta fin de este mes, descuentos que oscilan entre el 50% y hasta el 100% según con qué se pague.Además, y una vez que se complete la renovación en en todas las líneas porteñas, la Ciudad podrá, por ejemplo, establecer un sistema similar al boleto integrado, que ya rige en los medios de transporte de jurisdicción nacional y en el que participan los subtes y los colectivos porteños, siempre y cuando se pague con la SUBE.Es que por ahora, según se informó desde el Gobierno nacional, los beneficios, tanto del boleto integrado, también conocido como Red Sube, que consiste en aplicar des
cuentos del 50% para el segundo 
viaje, y del 75% para el tercero, como la Tarifa Social Federal y otros descuentos como el boleto estudiantil, solo se podrán obtener con la tarjeta SUBE.El precio del boleto es igual al que paga un usuario con la tarjeta SUBE registrada, independientemente del método de pago utilizado. Es decir, los colectivos de jurisdicción nacional pagan $ 371,13, mientras los que corresponden a la Ciudad $ 408,24 de boleto mínimo. ■

El servicio de la línea Roca que conecta General Guido con Divi- sadero de Pinamar quedará suspendido desde el próximo martes “por cuestiones de seguridad operacional que impiden garantizar una normal prestación”, informó Trenes Argentinos. En un comunicado, la empresa estatal a agregó que “la medida responde al estado de la infraestructu
ra de vía que provoca movimientos irregulares en la formación durante la marcha; y al deterioro 
de los puentes, lo que representa un riesgo para la seguridad de los pasajeros que utilizan ese recorrido de 96 kilómetros”.Además, desde el Gobierno explicaron que “la decisión se toma en un contexto de emergencia Ferroviaria y por la falta de obras de infraestructura y material rodante a lo largo de muchos años”.Informaron también que el servicio Guido-Pinamar “se suspenderá para sostener el mínimo estado de la vía antes que colapsen tramos y puentes, lo que podría ocasionar riesgos de accidentes graves. En este contexto, se torna imposible el mejoramiento localizado, teniendo que someterse 
todo el tramo a una intervención 
integral que, dada su extensión y considerando que se trata de vía única, implica consecuentemente la suspensión del servicio”.Aunque aún sin fecha, el tramo entrará en obra como parte de de “un plan que prioriza las líneas que mayor tráfico de personas transporta”. En ese sentido, se explicó que “se espera poder trabajar a la brevedad en la reparación de este corredor con el objetivo de restablecer los niveles de seguridad operativa necesarios para circular con un tren de pasajeros”. Sin embargo, aún no se in
formó de plazos y tampoco hay una licitación en marcha.Para llegar a Pinamar en tren hay que tomar el servicio que va a Mar del Plata y bajarse en General Guido, en donde se hace la combinación con otra formación.Además, desde Trenes Argentinos argumentaron que “el déficit de brindar esta prestación ascendía a $ 133 millones por mes.El tren demoraba 2.20 horas pa

ra hacer 100 kilómetros, es decir que circulaba a una velocidad promedio de 40 kilómetros por 
hora. Y había sectores en los que no podía superar los 12 kilóme
tros por hora por puentes corroídos. Los daños, según fuentes del Gobierno se deben a que “80 de sus 100 kilómetros están construidos hace más de 80 años y cuentan con un fuerte nivel de corrosión y deterioro”.Además de 1 anuncio de la suspensión del este tramo, Trenes Argentinos informó que salen a 
la venta los pasajes de trenes de 
larga distancia para abril en Retiro, Constitución, Once y en las boleterías habilitadas en estaciones intermedias. Además, está habilitada la venta online con un 10% de descuento.Al mismo tiempo Los jubilados tienen un 40% de rebaja al realizar la compra, y las personas con certificado único de discapacidad (CUD) podrán obtener su pasaje sin cargo a través de la página oficial de la compañía.

Entre Constitución y Mar del 
Plata circulan dos servicios, de lunes a viernes, que salen a las 6.08 -parando en todas las estaciones intermedias- y 14.15 directo desde la terminal porteña a Mar del Plata. El regreso será a la 1.22 (directo) y a las 14.22 (paran-

Enlos 100 km que 
deben reparar, el tren 
va a un promedio de 

40 km por hora.

do en todas) desde la estación de la localidad balnearia.Además, los sábados salen de Constitución a las 6 y 12.29, de Mar del Plata vuelven a la 1.20 y 14.50. En cambio, los domingos y feriados el horario de viaje es a las 6.05 y 12.18 desde la terminal porteña y a la 1.25 y 14.31 desde la ciudad marplatense.Asimismo, se adiciona un refuerzo directo con salida los viernes a las 17.10 que retorna de Mar del Plata los domingos a las23.44.Los pasajes a Mar del Plata cuestan 35.000 pesos en primera y 42.000 en pullman. ■
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Mendoza: llegaron los primeros 
medicamentos desde IndiaFue una compra directa de la provincia. Dicen que valen un 45% menos.
MENDOZA. CORRESPONSAL 

Roxana Badaloni mendoza@clarin.comDespués de un año de trámites y negociaciones, Mendoza logró importar la primera partida de medicamentos para el sistema de salud 
público y empezar a reducir los costos que tiene la provincia para abastecer a sus hospitales y centros de salud.“El Gobierno de Mendoza concretó por primera vez una compra directa de medicamentos a laboratorios de la India. La inversión fue de 150 mil dólares, lo que permitirá 
un ahorro estimado del 45% al 50%, en comparación con los precios habituales”, posteó en su cuenta de X el ministro de Salud de Mendoza, Rodolfo Montero.La medicación adquirida en esta primera partida es metformina, para tratar la diabetes tipo 2, la pre
diabetes y la diabetes gestacional.La partida de medicamentos había sido encargada en noviembre y se esperaba para fines de enero. Pero hubo demoras administrativas en la Aduana y recién ayer llegó 
el cargamento a Mendoza.“Esto demuestra que las provincias tenemos un rol importante para bajar el precio de los medicamentos en Argentina y que podemos comprar directamente a los laboratorios del exterior. Estamos abriendo una puerta para la com
petencia en la industria farmacéu
tica, si más provincias se suman, tendremos mejores resultados”, afirmó el ministro mendocino, quien encaró el proceso con el apoyo del gobierno de Javier Milei.Montero agradeció la gestión del embajador de la India en Argentina, Dinesh Bhatia, porque “su apoyo fue clave para facilitar este proceso”, como también al Gobierno Nacional y al ministro de salud, Mario Lugones, “por su respaldo y por haber gestionado la autorización de la ANMAT”.El ministro de Desregulación y Transformación del Estado, Federico Sturzenegger, también celebró en su cuenta de X la compra directa: “Hermosas noticias de Mendoza: recibe los primeros medicamentos importados. Aún el camino más largo comienza con un primer paso. Pero si implica ahorrar un 50% del costo no está nada mal. Gobernadores y votantes de todo el país tomar nota. Felicitaciones @alfredocomejo y equipo. VLLC!”.El Gobierno de Mendoza explicó que el fármaco importado cumplió con la regulación que tiene Argen

tina para mantener la seguridad de los medicamentos. El laboratorio indio al que le compró la provincia cuyana tuvo que adaptar su packa- ging y prospecto para cumplir con las exigencias del ANMAT. Mendoza aspira a importar 25 
medicamentos para enfermeda
des crónicas. Son producidos por

laboratorios indios y de países europeos que se comercializan en Europa y EE.UU.. “Ya encargamos medicación a otros laboratorios indios y hemos sumado una importación, vía la Organización Panamericana de la Salud, vía Chipre y la India”, precisó el ministro mendocino.En la lista aparecen remedios para hipertensión (enalapril, losar- tán), diabetes (metformina), an- tifúngicos (fluconazol), antipiréticos y analgésicos (ibuprofeno), antiácido (omeprazol) y antibióticos (amoxicilina, cefalexina). ■
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Juan Cierco Jiménez de Parga detalló las cifras y las novedades de la compañía. Ya hay tres vuelos diarios entre Madrid y Buenos Aires.“Este año llegaremos al récord de 725 mil asientos entre Argentina y España”, anticipa el director de Iberia
<5
Entrevista
Diana Pazosdpazos@clarin.com

T
odo es historia entre Iberia y Argentina. Porque en 1946, la aerolínea de capitales españoles aterrizaba por primera vez en Buenos Aires y realizaba el primer vuelo transatlántico comercial entre Europa y Sudamérica después de la Segunda Guerra Mundial.Hoy, con tres vuelos diarios entre Madrid y Buenos Aires, la cuenta regresiva ya está en marcha hacia el 80° aniversa

rio de esa histórica operación. Y este año comienza con crecimiento récord, un 
acuerdo de conectividad con Aerolíneas 
Argentinas y la inauguración del Espa
cio Iberia en el Microcentro porteño.“Iberia es el líder de la ruta entre España y Argentina, logrando en 2025 una capacidad récord de 725 mil asientos, lo que supone un crecimiento del 18 por ciento 
frente a la cifra de 2024. Durante este año, Argentina será uno de los mercados con más crecimiento de América Latina para la aerolínea”, destaca Juan Cierco Jiménez de Parga, director corporativo de Iberia, que cumplirá cien años en 2027.La ruta que une Madrid con Buenos Aires presenta 21 frecuencias semanales, es decir, tres por día. La importancia de esta ruta para la región se refleja en que supone el 13 por ciento del total de asientos disponibles entre América Latina y Europa.En diálogo con Clarín, Cierco precisa: “los vuelos a Buenos Aires son operados en su gran mayoría con A350, un Airbus más grande y eficiente, con un consumo de combustible hasta 35 por ciento menor. Este avión tiene configuración de ca-

Palabra autorizada. Juan Cierco Jiménez, director corporativo de Iberia, arielgrinberg
bina Business, Turista Premium y Turista”.Los pasajeros argentinos suelen aprovechar los programas vigentes. Por eso, Argentina es el segundo mercado con más clientes de “stopover Hola Madrid” (una parada de uno o más días que se puede hacer en la ciudad de conexión de un vuelo), por detrás de Brasil. Los argentinos representan el 12 por ciento del total que utiliza esta opción: el 58 por ciento de los argentinos que lo usan eligen quedarse en Madrid de 3 a 5 noches.A su vez, en 2024 se registraron 50 mil nuevas altas de clientes argentinos en el programa de Iberia Plus: es decir, un crecimiento del 11 por ciento y más de 570 mil usuarios argentinos en el programa. Desde abril, la obtención de puntos élite será también a través de dinero gastado y no millas recorridas.Iberia y Aerolíneas Argentinas firmaron el jueves un acuerdo, mediante el cual los 

clientes tendrán la posibilidad de conectar sus vuelos transatlánticos con 37 destinos en el interior de Argentina (Ezeiza o Aero- parque) y 29 en España. Según Cierco, “los pasajeros que adquieran sus boletos con Iberia, quienes en el pasado tenían que conseguir un vuelo separado desde o hacia ciudades más allá de Buenos Aires, ahora tendrán acceso a 37 destinos en el interior del 
país operados por Aerolíneas Argentinas”.Y da un ejemplo: “un cliente de Iberia ya puede comprar un solo boleto para Buenos Aires, Madrid y Granada, por nombrar una de las tantas posibilidades. Pasa lo mismo en Argentina: se puede comprar un boleto de Madrid a Buenos Aires y Mendoza”. Entre los destinos argentinos figuran Córdoba, Mendoza, Bariloche, Mar de Plata, Rosario, Ushuaia, Iguazú, Tucumán y El Calafate, entre otros. En tanto, los viajeros que vue

len a Europa tendrán a disposición 29 ciu
dades en España, a las que podrán llegar en vuelos operados por Iberia desde la T4 del aeropuerto de Madrid-Barajas. Destinos como Barcelona, Valencia, Sevilla, Bilbao, Málaga, Granada, Palma de Mallorca, Ibiza o Tenerife son algunas opciones.Para Iberia, Argentina es uno de los mer
cados más importantes de largo radio con 
Colombia y México, seguidos en cantidad de frecuencias por Brasil, Chile y Perú, y con más capacidad que Nueva York o Mia- mi. En cuanto a los planes y expectativas para 2025, el director corporativo de la compañía afirma que “Iberia tendrá un 
nuevo récord de capacidad entre América 
Latina y Europa: se pondrán en el mercado cerca de 5,5 millones de asientos entre ambas regiones (más de 300 vuelos semanales), lo que supone un crecimiento de 4 por ciento con respecto al año anterior”.Entre los mercados de mayor crecimiento, este año se destacan Perú (Lima llegará a dos vuelos diarios), República Dominicana (con trece frecuencias semanales a Santo Domingo) y Chile (llegará a tener doce vuelos por semana a Santiago). En cuanto a Brasil, San Pablo tendrá 14 frecuencias semanales (dos diarias) y Río de Janeiro, hasta cinco vuelos semanales.Además habrá crecimiento en Puerto Rico, ya que San Juan tendrá hasta once frecuencias a la semana y Quito contará con un vuelo diario, como San José de Costa Rica y Montevideo. Caracas tendrá cinco vuelos por semana, San Salvador y Guatemala llegarán a cuatro y Panamá, Guayaquil y La Habana sumarán tres.En octubre de 2024, la aerolínea comenzó a volar a Japón, con tres frecuencias semanales y una ocupación del 90 por cien-

En 2025, Argentina será uno 
de los mercados con más 
crecimiento de la región”.

to. Otro destino estratégico, Qatar, mantendrá un vuelo diario directo Madrid- Do- ha, al que suman los adicionales operados por código compartido con Qatar Airways y que permiten conectar con todos los continentes. Más allá de España, los destinos más demandados por los argentinos son Italia, Francia y Gran Bretaña. Para conectar con Europa y el resto del mundo, Iberia ofrece 140 destinos en 48 países: 45 en España, 56 en Europa, ocho en África, dos en Medio Oriente y uno en Asia. ■

Empezó la Semana Azul, una vía para 
visibi1izar los trastornos del autismo
Con la iluminación en azul del Obelisco porteño, anoche fue lanzada la Semana Azul 2025, impulsada por varias ONG que apuntan a vi- 
sibilizar los trastornos del espec
tro autista y ponerlos en agenda.El evento fue presentado el martes en la Cámara de Diputados de la Nación con la jornada “Miradas 

que conectan”, organizada por las once organizaciones que integran la asociación TEActiva. Se estima que uno de cada 36 chicos sufre 
autismo, cifra que creció 300 por 
ciento en los últimos veinte años.El programa sigue hoy con una bicleteada del Monumento a la Bandera de Rosario al Obelisco. A

las 18, Independiente inaugurará un palco sensorial inclusivo. El martes, Vigilia de la Asociación de Padres de Autistas. Al día siguiente, acto en la Plaza Vaticano. Del viernes 4 al domingo 6, acciones sorpresivas en los partidos del fútbol profesional. Sábado a las 10, festival musical en el Planetario. ■

FRANCISCO LOUREIRO

icono. Para concientizar sobre autismo, el Obelisco se iluminó de azul.

mailto:dpazos@clarin.com
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Podrían darle pena de muerte 
a una argentina en IndonesiaLa acusan de traficar cocaína, oculta en sus genitales. Las autoridades dicen que admitió haber viajado para entregar la droga, a cambio de 3.000 dólares.
Una argentina de 46 años fue dete
nida en el aeropuerto internacional Ngurah Rai de Bali, una isla de Indonesia, después de que funcionarios de Aduana detectaran que transportaba 323,76 gramos de co
caína, un delito que se castiga has
ta con la pena de muerte por fusila
miento en ese país.La Policía detalló que la mujer, cuyas iniciales son G.E., ocultaba la cocaína en la vagina dentro de un preservativo y que, al ser interrogada, admitió haber viajado desde México para entregar la droga a cambio de 3.000 dólares.La mujer declaró frente a las autoridades balinesas y gracias a esa información arrestaron a un hombre de nacionalidad británica, sospechado de ser el contacto de los narcotraficantes para la distribución interna de la droga. Se hospedaba en una casa de huéspedes en el vecindario de Kerobokan, en el distrito de Badung.“Todavía estamos llevando a cabo la investigación para descubrir 
la red internacional de cocaína en Bali y detener su distribución”, indicó el general de brigada Rudy Ah- mad Sudraja, jefe de la Agencia Nacional de Narcóticos de la Provincia de Bali (BNNP).La argentina, que trabajaba como peluquera y cuyo nombre se mantiene bajo reserva, permane
cerá detenida mientras avanza el proceso judicial en Indonesia, informaron las autoridades.El jefe de la Agencia de Narcóticos explicó a los medios locales que

En problemas. La peluquera argentina fue detenida en el aeropuerto internacional de Bali. gentilezanews
el equipo de erradicación de la BNN de Bali "se movió inmediatamente para rastrear la red involucrada en este caso". Y así arrestaron a un ciudadano británico, que tiene las iniciales E.J.S..La mujer detenida llegó a Bali en 
el vuelo EK368 de la aerolínea Emi
ratos proveniente de Dubai y con destino Denpasar, la capital de la provincia de Bali, el 25 de marzo alrededor de las 18. A Dubai había arribado desde México donde, se presume, le habrían proporcionado la droga, el pasaje y los contac

tos. Además de la promesa de pago de 3 mil dólares.Según publicó el medio Bali- news.id, las autoridades tenían in
formación previa sobre la situación, por lo que la mujer fue inmediatamente escoltada para ser revisada. Analizaron sus pertenencias y realizaron una inspección médica en la que encontraron la droga escondida en el canal vaginal dentro de un preservativo y enrollado con cinta adhesiva.Cancillería Argentina confirmó a Clarín que desde la Dirección de 

Argentinos en el Exterior (DIARE) "tomaron contacto con la familia (de la mujer detenida) siguiendo toda la reglamentación vigente". E indicaron que “la sección consular dentro de la Embajada Argentina en Indonesia interviene con las au
toridades policiales, con el aboga
do defensor y están en contacto 
con la situación”.Además, confirmaron que personal de la oficina que se encarga de brindar servicios a los ciudadanos del país en el extranjero se había comunicado con la mujer dete

nida. "Las autoridades locales solo permitieron contacto telefónico", indicaron a Clarín. Además, aclararon que el cónsul "le explicó todos los procedimientos".Avanzado el proceso judicial, sería parte del protocolo visitarla, acercarle elementos de higiene y 
comprobar su estado de salud.El tráfico de drogas usando "cap- suleros", "muías" o personas en situación de vulnerabilidad para transportar estupefacientes de un país a otro, ya sea por fronteras terrestres o en avión, es el eslabón 
más precario del narcotráfico.La situación se ve agravada porque en este país asiático, el tráfico de drogas, cuando supera los 5 gramos de cocaína, conlleva sanciones que van de 5 a 20 años de pri
sión, cadena perpetua o incluso la 
pena de muerte por fusilamiento.Según la Red Contra la Pena de Muerte en Asia (ADPAN), más de 
300 personas se encontraban en el 
"corredor de la muerte" del archi
piélago indonesio, en su mayoría condenadas por delitos relacionados con el narcotráfico. Aunque en los últimos meses el país repatrió a algunos extranjeros que pasaron años en esa situación, el Gobierno subrayó que se trató de medidas humanitarias que no implicaban el perdón de los delitos.El último sudamericano ejecutado en Indonesia fue el brasileño 
Rodrigo Guiarte, condenado por narcotráfico. A pesar de las solicitudes de clemencia de Brasil y otros países desde su detención en 2005, fue fusilado en 2015 por un pelotón en una isla prisión en Java.Cuatro años después del fusilamiento de Guiarte, un empresario chileno-español de 57 años fue arrestado por portar, dijeron, 77 gramos de metanfetamina en su valija. Estuvo preso en Indonesia hasta que consiguió la absolución al probarse que portaba una dosis inferior a la comunicada por la Policía y que correspondía a un trata
miento médico. ■

Con información de EFE y AP.

Detienen a un narco peruano 
que era buscado por Interpol
Emmanuel Dalbeedalbessio@clarin.com
“Te quieren matar”. Las amenazas llegaban de manera escrita y telefónica. La persona que las recibía era un hombre al que también le mencionaban la escuela a la que asistía su hija en el departamento de Lambayeque, en Perú, o donde se encontraba su esposa. El autor, un sicario peruano llamado Alan 
Chunga Paz (40), uno de los sospechosos más buscados de Interpol 
en ese país.

Chunga Paz había sido denunciado en mayo del 2011 por haber cobrado 6 mil soles peruanos (unos 1.649 dólares) por extorsionar y 
amenazar de muerte a la víctima, un hombre radicado en Lambayeque, sobre la costa norte de Perú.Las intimidaciones las recibía por teléfono y en ocasiones escritas en un papel que era dejado dentro de un sobre en su casa. “Te quie
re matar”, era el mensaje frecuente.Una vez, Chunga Paz se cruzó con su víctima y le confesó que lo habían contratado para matarlo. Luego, se escapó de su país.

Al ser denunciado, detectives de 
Interpol y de la Policía de Perú comenzaron a buscarlo. Al no ser hallado en su país, en donde habría cometido otros delitos por los que ya tendría condenas, en 2022 se emitió una circular roja con orden 
de captura internacional. Entre los países que creían que se podría haber fugado estaban Bolivia y la Argentina.Interpol trasladó el aviso a los investigadores de Interpol en Argentina, que comenzaron con la búsqueda de Chunga Paz y los posibles lugares donde podría esconderse.

Uno de los sitios que primero surgieron fue que trabajó en la feria 
“El Olimpo” de Lomas de Zamora. Antes vivió en Villa Ballester, partido de San Martín y se estableció que también estuvo en el Bajo Flores, en la Ciudad de Buenos Aires.Otro dato importante que surgió en la causa fue que Chunga Paz se había cambiado su nombre en la Argentina.En paralelo a su búsqueda por los hechos en lo que se acusaba en Perú, a Chunga Paz se lo comenzó a investigar en enero de este año por la venta de droga en la villa 1-11-14.Personal de la División Investi
gaciones Antidrogas Zona III de la 
Policía de la Ciudad tomó intervención en la causa. Tomaron conocimiento de la notificación roja de Interpol, por lo que les avisaron a los agentes federales para que, al 

momento de allanar su casa tipo “chalet” sobre la calle Crespo, estén presentes para notificarlo.Finalmente, con todas las pruebas recabadas, se detuvo a Chunga Paz. Del operativo participaron detectives de la División Antidrogas con la colaboración de efectivos de las divisiones Operaciones Urba
nas de Contención (DOUC), Perros y de Unidad de Traslado de Detenidos y personal de la División Inter- pol de la Policía Federal Argentina.En el procedimiento en el que Chunga fue detenido, los oficiales secuestraron gran cantidad y variedad de droga. También incautaron $ 157 mil y una balanza de precisión para el fraccionamiento de las drogas. Chunga Paz quedó de
tenido a la espera de ser indagado por la causa de drogas y luego extraditado a su país de origen. ■

mailto:edalbessio@clarin.com
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Víctima. Matías Ezequiel Chirino (22) murió tras un ritual de "bienvenida" en Paso de los Libres.
Caso Chirino: revisarán 
el fallo que condenó a 6 
militares y absolvió a 3La Justicia hizo lugar a un recurso de queja de la fiscalía y la querella, que piden que todos sean condenados.
MISIONES. CORRESPONSAL

Ernesto Azarkevich misiones@clarin.comLa Cámara Federal de Casación Penal decidió revisar el polémico fallo del Tribunal Oral de Corrientes que calificó como un caso de abandono de persona agravado la muerte del subteniente Matías Chirino (22) tras 
un "bautismo de bienvenida" en un 

cuartel de Paso de los Libres, en junio de 2022. Tanto la Fiscalía como los abogados querellantes apelaron el fallo que sentenció a seis oficiales del Ejército a ocho años de cárcel, y absolvió a otros tres.Tras calificar de antojadiza y parcializada la sentencia, la Fiscalía y el abogado de la familia de la víctima recurrieron en queja a la Cámara Federal de Casación Penal. Insis

tieron en que los nueve deben ser 
condenados por homicidio con do
lo eventual y no por abandono de persona, tal como resolvió el Tribunal el 21 de noviembre. La semana pasada Casación admitió los recursos, lo cual implica que se cumplieron los pasos formales para una revisión del fallo.Tanto el fiscal Carlos Schaefer como el abogado querellante Enrique

Novo recurrieron en Casación el fallo, pero sorpresivamente los ma
gistrados correntines no lo admi
tieron. Por eso acudieron en queja ante Casación en un intento por conseguir penas más elevadas para los partícipes de la trágica cena en el Grupo de Artillería de Monte 3, en la noche del 18 de junio de 2022.En un extenso escrito, Schaefer advirtió a Casación que “la solución adoptada por el Tribunal Oral al dictar la sentencia en crisis, proviene de un análisis antojadizoyparciali- zado de la copiosa prueba reunida, lo que pone de manifiesto que se han desnaturalizado los hechos investigados y plasmados en el debate oral, para ajustarlos a una calificación legal que no se corresponde con la realidad de lo sucedido”.El fiscal dijo que el fallo “carece de un desarrollo argumentativo racional necesario y suficiente para satisfacer la garantía constitucional de fundamentación de las sentencias judiciales” y que “no se tuvo en cuenta la trascendencia, complejidad, la gravedad y relevancia institucional y social de los hechos juzgados”.“El fallecimiento tiene relación de causalidad con los maltratos que le dispensaron valiéndose de la autoridad que tenían sobre Matías Chirino, como también sobre los subtenientes Rufino Meza y Jorge Chaile” durante el ritual de bienvenida que se realizó en el Casino de Oficiales del cuartel. En ese lugar, los tres nuevos subtenientes “se descompensaron producto de la ingesta continua de bebidas alcohólicas, que los oficiales jerárquicos les 
ordenaron consumir” hasta llevarlos a una situación de inconsciencia, relató Schafer.Indicó que para condenar a seis de los imputados por el delito de abandono de persona, el Tribunal “no tuvo en cuenta las situaciones especiales (alertas), que fueron probadas en la causa”, en alusión a “situaciones que pudieron percibir por sus sentidos los militares acusados, en el momento que estaban hacién

dose las acciones contra la vida y la salud de los subtenientes”.Schaefer dejó en claro que la situación de riesgo debió ser advertida cuando Chaile y Meza vomitaron a causa de la abundante ingesta de alcohol, “sin embargo, no interrumpieron el curso del desenlace mortal que provocaron ellos mismos conforme a su accionar. Es más, asumieron el resultado muer
te, a pesar de las alertas que le dieron los soldados, donde implorándoles, pedían a sus ofensores 'no 
querer tomar más1”.Para el fiscal resultan clave las fo
tografías que recuperó Gendarme
ría del celular de uno de los imputados, pese a que habían sido eliminadas. Allí se ve cómo Chirino tuvo que ser llevado por dos camaradas porque no se podía mantener en pie. Un detalle no menor es que Chirino fue acostado boca arriba y los imputados se representaron la posibilidad de que vomitara, ya que colocaron junto al colchón una palangana. Por la posición en que yacía, se produjo la broncoaspiración que le provocó el deceso.“Debemos concluir que los ofi-

Redaman una pena 
por “homicidio por 

dolo eventual”.

cíales lo arrojaron al colchón y lo dejaron a su suerte”, insistió el acusador. Y que esa actitud “demuestra también, la absoluta indiferencia, toda vez que no tomaron ningún recaudo mínimo para custodiarlo, abrigarlo ante las bajas temperaturas y ponerlo de costado”.“Entendemos que el Tribunal arbitrariamente decidió considerar inaplicable al caso el delito previsto de homicidio simple (dolo eventual), y para ello efectuó un análi
sis tergiversado, parcializado, in
congruente y arbitrario de la prueba, para concluir que la muerte encuadra en el delito de abandono de persona”, sostuvo. ■

La defensa de un policía detenido 
en Córdoba: “Actuó como debía”
Cinco policías están detenidos en Córdoba por la muerte de Guiller
mo Bustamante (39), un hombre que falleció tras una discusión con un playero en una estación de servicio y la intervención policial. Ahora, a través de su abogada, uno de ellos se defendió y aseguró que cumplió con el protocolo.Se trata del cabo Juan Andrés 
Martín, detenido en la cárcel de Bower e imputado por homicidio calificado por abuso de sus funciones en calidad de miembro de las fuerzas policiales. Fue uno de los 15 agentes que estuvo el lunes 24 

de marzo en la estación de servicio de Villa Páez, en el oeste de Córdoba capital, pero sólo él y otros cuatro efectivos fueron imputados hasta ahora.De acuerdo a lo que consta en el expediente judicial, Bustamante llegó a la estación de servicio a las 3 de la madrugada de ese lunes feriado. Según asegura la defensa de Martín, el hombre se negó a pagar 
la carga.“Estaba cometiendo un delito en flagrancia, porque se había negado a abonar el combustible. Por eso el operario llamó al celular que tenía 

disponible, que pertenece a los encargados de patrullar la zona donde está ubicada la estación”, expresó Mónica Picco, una de las abogadas del cabo.Martín llegó al lugar en ese momento con el resto de la patrulla. “Habían sido comisionados por un delito y al llegar se encontraron con un hombre de 1,75 metros de altura, robusto, que no quiso cortar una llamada telefónica”, describió.Según detalla La Voz, lo acusaron de desacato y lo detuvieron. En ese momento Bustamante falleció, a pesar de que llegó el servicio de 

emergencias 107.Picco aseguró que "el testimonio del playero es de gran relevancia: dice que nunca hubo abusos policiales, que no hubo golpes y que prácticamente no hubo violencia”.Martín dijo que a Bustamante "se lo veía ir y venir, como cuando una persona está deambulando, y respondía de forma contraria a lo que se le ordenaba. Después actuó con violencia, razón por la cual el cabo tiene hematomas en los brazos".“Nuestro defendido actuó como 
debió hacerlo. De hecho, para no causarle daño decidieron colocarle las esposas sin tanto forcejeo y por eso el hombre pudo quitarlas y seguir agrediendo”, siguió la letrada. Y se preguntó: “¿Qué hubiera ocurri
do si el hombre estaba armado y 
atentaba contra el playero? Hoy estaríamos hablando de la inacción 

de la Policía”. No obstante, los agentes no utilizaron armas de baja letalidad para reducir a Bustamante sino que optaron por la fuerza física."Martín está pasando por un momento angustiante. Es papá de una hija y ser policía es su único trabajo, que cumplía con esmero”, comentó la abogada.La posición de la fiscalía es diferente. El fiscal Guillermo González ordenó el arresto inmediato tanto de Martín como del oficial subinspector Marcos Guzmán Altamira- no y el oficial ayudante Nicolás Bu- lacio por el delito de homicidio calificado por abuso de sus funciones. También imputó al oficial inspector Walter Perfumo por encubrimiento y sargento Mariano Córdoba, por omitir los deberes de funcionario público en calidad de autor. ■
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Mundos íntimos
Saberlo todo. Primero fue la piñata (qué tiene dentro, cómo se rompe). Luego quiso hacerse chiquito, como en un filme. El autor se reconoce como de “mente pulpo”: atrapa algo y no lo deja.De chico fui obsesivo: si me gustaba un juego o una peli vivía para eso. Ahora, igual... pero le descubrí el lado creativo.
Sebastián Caulier

P
rimero fue la piñata. Imposible saber de dónde vino. Lo que sí sé es que un día, a mis cuatro años, empecé a hablar de piñatas. Solamente de piñatas. Piñatas, piñatas y más piñatas. A hablar. ..ya preguntar. Por aquellos tiempos, la vida en mi casa sonaba a algo como esto: ¿Y qué pueden tener adentro las piñatas? ¿Autitos pueden tener? ¿Y muñequitos? ¿Y cómo se pinchan las piñatas? ¿Y qué cae primero 

cuando explota la piñata? ¿Y chicles puede tener la piñata? ¿Y el papel picado para qué está? Y así, día tras día, en un bucle sin fin.En un momento ya no me alcanzó con hablar y preguntar sobre piñatas, así que empecé a dibujarlas. Hojas y hojas de piñatas garabateadas con lápices de colores. Algunas redondas, otras ovaladas; algunas lisas, otras rayadas; siempre coronadas con el nu- dito y el hilo. Mis amigos del barrio ya sabían que en mi casa se pinchaba una piñata una o dos veces por semana. Y cuando no había piñata de verdad, yo los arrastraba a “jugar a la piñata” con bolsas de supermercado que llenábamos con cualquier porquería.Hartos, y tal vez un poco preocupados, mis padres decidieron una medida extrema: la proscripción total de las piñatas. No más piñatas. Ni reales, ni de mentirita ni dibujadas. Ni siquiera me dejaban pronunciar la pala
bra. Pensaron que así me olvidaría del tema, pero estaban equivocados. El proceso de “despiñatización” fue turbulento e infructuoso. Nadie sabía que lo único que podía curarme de esa obsesión era... otra obsesión.Así llegó “Querida, encogí a los niños”. Esta sí sé de dónde vino. Recuerdo a mi papá contándome entusiasmado la trama de la película que íbamos a ir a ver al cine esa tarde, sin tener idea de lo que se venía. En la película, un inventor diseña una máquina que reduce el tamaño de las cosas y, por accidente, termina encogiendo a sus propios hijos. Los chi
cos, ahora del tamaño de un alfiler, viven todo tipo de aventuras en el jardín trasero de la casa —para ellos, una selva—, en donde se enfrentan a escorpiones, abejas y cortadoras de césped, todo en tamaño gigante.Recuerdo estar sentado en la butaca y sentir que la película me poseía, que se adueñaba de cada neurona de mi cabeza hasta fundirse con mi sistema nervioso. Cuando salimos del cine, yo solo podía pensar en cómo se verían las cosas si me hiciese chiquitito. Así que empecé a preguntar. Y no paré más: ¿Cómo sería de grande este fósforo para los

LAS NEUROSIS EN EL CINE

"Toe Toe: una comedia obsesivamente di
vertida" es una película española basada 
en la obra de teatro de Laurent Baffie. Con 
protagonistas de primer nivel como Rossy 
De Palma y Oscar Martínez cuenta la hila
rante pero a la vez dramática situación de 
cinco personas con trastornos obsesivos 
que están en la sala de espera de un afama
do psicólogo... que por un retraso en su via
je llega tarde. Ellos deben convivir con sus 
temores y comprender los de los otros. Fi
nalmente se retiran poco antes de que lle
gue el profesional: sienten que haber ha
blado entre sí los ayuda a manejar mejor 
sus problemas.

"El último Elvis"-producción argentino 
estadounidense dirigida por Armando Bo 
Jr.- cuenta la historia de un hombre tan ob-

Épocas. Un día aSebastián le compraron el libro de Peter Pan (él, arriba, leyendo) y todo en su vida se vinculó a la trama de aquel cuento. Poco antes había estado "abducido" por las piñatas. En la foto, recogiendo el papel picado que cae de una de ellas, en su casa.

sesionado con Elvis Presley que su propia 
hija, a la que ve poco, se llama Lisa Marie. Él 
casi se siente la reencarnación del cantan
te y de esa manera se olvida de una vida 
gris en un barrio ídem. Pero en un momen
to se tiene que hacer cargo de la hija (antes 
al cuidado de la madre) y eso lo lleva a en
frentarse con una realidad que hasta el 
momento no había querido ver.

Las peleas que puede provocar un simple 
muro es el factor desencadenante del fil
me "El hombre de al lado", dirigido por Ma
riano Cohn y Gastón Duprat. Los protago
nistas son dos hombres cuyas casas están 
separadas por un muro. Cuando uno de e- 
llos intenta abrir una ventana se despierta 
una serie de obsesiones sobre la "cercanía" 
del otro que generan un fuerte conflicto. 

chicos de “Querida, encogí a los niños”? ¿Y este sacapuntas? ¿Y esta miga de pan? ¿Y este botón? ¿Y este poroto? ¿Y esta aceituna?Al principio, mis padres se mostraron esperanzados con mi nuevo tema de interés: por fin yo hablaba de algo que no fueran las piñatas. Tal vez me estaba curando. Pero poco a poco se fueron dando cuenta. Cuando comprendieron lo que estaba pasando, ya era tarde. La piñata no se había ido: había 
metamorfoseado.Igual que con la piñata, muy pronto ya no me alcanzó con las palabras, así que empecé a dibujar. Hojas y hojas plagadas de garabatos que recreaban escenas de “Querida, encogí a los niños”. Lo que más me obsesionaba era la cuestión de la relatividad de los tamaños: cómo uno, si se volvía chiquitito, podía ver como gigante algo que en nuestro tamaño habitual vemos como diminuto. Ese descubrimiento me hacía hervir la cabeza. Ni bien la película salió en video, la alquilé ciento ochenta veces y la vi hasta gastar la cinta.Mis amigos del barrio fueron pronto rehenes de la nueva obsesión. Logré convencerlos de que, si lo deseábamos con fuerza, podíamos hacernos chiquititos. ¿Cómo se deseaba con fuerza? Simple: acostándose en el piso boca arriba, cerrando los ojos y pidiendo mentalmente “quiero hacerme chiquitito, quiero hacerme chiquitito, quiero hacerme chiquitito”.Así un rato largo. Cuando abriéramos los 
ojos, seríamos chiquititos y podríamos vivir mil aventuras. Podríamos montar mariposas y trepar flores. Podríamos nadar en un vaso de coca y dormir en el hueco de un chocolatín Jack. Mis amigos se entusiasmaron y me siguieron, y fue así que pasamos muchas siestas de verano acostados boca arriba en el patio de mi abuela, con los ojos cerrados, deseando con fuerza hacernos chiquititos. Hasta teníamos accesorios diminutos preparados para usar con nuestro nuevo tamaño: un autito, un barquito, una casita... Pero la técnica del achicamiento no funcionó.Siesta tras siesta, abríamos los ojos, mirábamos a nuestro alrededor y veíamos todo del mismo aburrido tamaño de siempre.Un día, en un intento desesperado por que yo me interesara por otra cosa además de “Querida, encogí a los niños”, mis padres me 
compraron un libro ilustrado de Peter Pan. Pobres. Porque pasó que con Peter Pan vino la tabla de los piratas. No los piratas, en general, sino la tabla de madera por la que el capitán Garfio hacía caminar a Wendy. Esa imagen, y solo esa imagen, borró de un plumazo y para siempre la fantasía de hacerme chiquitito. A partir de ese momento, todo se trató de caminar por la tabla.
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Como siempre, primero fue hablar. Después, preguntar. Después, dibujar. Tablas aquí, tablas allá, tablas por todas partes. Como no me salían muy bien, empecé a perseguir a mi mamá para que me dibujara tablas. A ellas sí le salían bien. Pero mi obsesión se afinaba y se especializaba: ya no era solo la tabla, sino la curvatura que la torcía levemente al ceder bajo el peso del condenado. Y esa curvatura era difícil de reproducir con exactitud en los dibujos. Más curva, mamá. Menos curva, mamá. Más así. Más asá. Un 
poquito más. No tanto. Etcétera.Después vinieron los juegos, y acá la cosa se puso peligrosa porque hacer caminar a mis muñecos por una regla no era suficiente: tenía que ser una tabla de verdad, con personas de verdad. Esta vez pude convencer solo a uno de mis amigos de sumarse al experimento: a Fufi, que hasta el día de hoy me sigue en todas. Conseguimos un cartel rectangular de madera, lo ajustamos así nomás a un muro y jugamos a caminarle encima y saltar... con las manos atadas y los ojos vendados. Zafamos de milagro de rompernos la cabeza. Cuando mi abuela nos descubrió casi se infarta.Después de la tabla vino Hamlet. Fue tras haber visto, medio a escondidas, la película de Franco Zeffirelli protagonizada por Mel Gibson. La escena que más me impactó fue la del envenenamiento de Gertrudis: la reina bebe por error de una copa envenenada, originalmente destinada a su hijo Hamlet, y muere presa de horribles convulsiones. Lo sabido: mil preguntas, pilas de dibujos, infinidad de juegos. Insistí hasta que me compraron la obra de Shakeaspeare en versión original, y la leí y releí hasta sabérmela de memoria.Incluso arrastré al siempre fiel Fufi a poner en escena una representación de Hamlet con títeres fabricados por nosotros mismos con medias viejas. Pero la clave era la copa. Necesitaba esa copa, dorada, enorme, pomposa... y envenenada. Así que para el Día del Niño pedí un cáliz. Era lo más parecido a la copa de Hamlet que se podía encontrar. Recorrimos
u
Mis padres sabían que no 
había prohibición que valiera 
y lo único que frenaría mi 
última obsesión (Hamlet) 
sería otra similar.

tiendas de antigüedades hasta dar con el cáliz perfecto. Ese lunes, en la escuela, cuando conté que por el Día del Niño me habían regalado un cáliz, todos me miraron raro. Pero yo estaba feliz. Con ese cáliz pasé tardes enteras ju
gando a morir envenenado. Me volví tan experto en actuar las convulsiones que un día la señora que me cuidaba llamó desesperada al trabajo de mi mamá, creyendo que yo estaba muriéndome de verdad. Para ese entonces, mis padres ya sabían que no había prohibición que valiera y que lo único que haría que Hamlet y su copa envenenada se evaporaran sería la siguiente obsesión. Y así vinieron los tiburones, los planetas, la telequinesis, la guillotina y un sinfín de fijaciones más.Alguien dijo por esos días que mi mente era como un pulpo, porque cuando se prendía a algo no lo soltaba más. Algún otro, más técnico, dijo que yo tenía un trastorno obsesivo-compulsivo. “Mente pulpo” me gusta más. Me suena a superpoder.A medida que fui creciendo, mi mente pul-

Diván. Sebastián dice que al psicólogo llegó tarde pero que le sirvió para entender esa mente que nunca frenaba, g. rodríguez adami
EL AUTOR

Sebastián Caulier nació en Formosa en 1984. Es director de cine, guionista y docente. Pró
ximamente, escritor (falta cada vez menos). Escribió y dirigió las películas "La inocencia 
de la araña" (2012), "El corral" (2017) y "El monte" (2022), además de numerosos cortos y 
mediometrajes. Enseña guión y dirección de cine y TV en varias instituciones educativas. 
Además del cine y la literatura, es fanático de los idiomas, la natación y la cocina. Ganó al
gunos concursos literarios y publicó cuentos en antologías. Actualmente lucha cuerpo a 
cuerpo contra su inconclusa y rebelde primera novela.Demasiado gato encerrado
<5
Sensaciones
Daniel Ulanovsky Sack dulanovsky@clarin.comVer la paja en el ojo ajeno es algo que hago habitualmente. Encontrar la viga en el propio, también. Me parece que mi rol en el mundo se centra en escudriñar lo que se halla oculto, escondido. Y quizás guarde un secreto. O un engaño. O una letra chica impresentable. 0 sea parte de un argucia. Desconfiar, desconfío. Siempre.En mi trabajo de periodista esto puede ser un valor: conviene estar con las antenas atentas por si nos quieren ofrecer una 
información contaminada (“pescado podrido”, en la jerga comunicacional). Ahora está de moda -mundo globalizado- el fact 
checking. Los grandes periódicos del mundo han desarrollado desks para verificar que las informaciones de sus periodistas sean certeras. Ha habido casos paradigmáticos como la de Janet Cooke que en 1981 le hizo ganar un Pulitzer al Washington Post por una crónica inventada de un chi

co de ocho años adicto a la heroína.Yo, en mis inicios, desconfiaba tanto que lo hacía hasta de mí mismo. Y así me fue: corría el año 1980, recién empezaba como último cronista de un vespertino de Rosario. Me mandaron a Casilda, iba el ministro de Educación de la dictadura. Dijo algo que daba a entender que empezarían a arancelar las universidades. Mi precario grabador no funcionó bien, no podía corroborarlo y preferí no escribirlo. ¡Para qué! 
Todos los medios lo tenían, menos noso
tros. Sobreviví pero aprendí algo: una cosas es corroborar, otra es la obsesión patológica por la seguridad. Esta búsqueda extrema agota y no suele tener los mejores resultados. El mundo tiene dosis de incertidumbre y hay que saber convivir con ellas.También me pasó con la salud: no les cuento cómo miraba cada estudio cuando mi esposa esperaba a nuestros dos hijos. Ya existía internet y fue difícil: siempre quedaba una hendija que permitía dudar si todo estaba bien -que lo estaba-. Por suerte, tuve la sabiduría de no comentarlo con ella.¿Si aprendí algo? Quizás. Aún dudo si hay algo oculto, pero ya no intento ser el salvador que descubra la ultimísima verdad. 

po cambió. Poco a poco, sus presas dejaron de ser temas aleatorios de la vida y pasaron 
a ser miedos, inseguridades y paranoias. Durante mi adolescencia, la guacha mostró su lado oscuro. Porque una cosa es no poder parar de pensar en una piñata y otra cosa es dudar compulsivamente de todo: de tu sexualidad, de tus sentimientos y de hasta de tu propia cordura. De todo. Sin respiro.Me hice adulto. Transitar una separación, con esta cabeza, te la regalo —acá el famoso “soltar” no aplica ni por casualidad—. Fobias, a la orden del día. Manías, todas. Capacidad de atención: cero. Y guarda con sentir un poquito de angustia, porque ni bien la detecta la mente pulpo se le prende y aprieta, aprieta, aprieta y... mejor lo dejamos acá.

Al diván llegué tarde, pero sirvió. No para curarme de la mente pulpo, pero sí para entender su funcionamiento. Su lógica. Su mo- dus operandi. Para poder darme cuenta cuando sus tentáculos están apretando de más sobre algún tema o preocupación y decirle: hoy no, chiquita. Tal vez mañana. Sin pelearme con ella, solo haciéndola a un lado con amabilidad. A veces funciona.Ayudó también nadar, la meditación y, por supuesto, el paso de los años. Hoy me animo a decir que mi mente pulpo está domestica
da. Ya no dibujo ni juego ni atormento a la gente con preguntas: ahora escribo y hago películas, que es una manera más socialmente aceptable de canalizar las obsesiones. Y aunque, domesticada y todo, mi mente pulpo me siga trayendo problemas —uf, lo que me cuesta a veces dejar de rumiar y estar presente—, también sé que a ella le debo, en parte, el espesor de mi imaginario. Porque fue en esos universos paralelos y en esos brumosos laberintos cerebrales donde conocí, para bien y para mal, ese “otro lado” de la realidad de donde viene todo sobre lo que escribo.El camino a veces se puso espinoso, sí. Pero quién me quita lo soñado. ■Podés escribirnos para compartir tu historia a mundosintimos@clarin.com

mailto:dulanovsky@clarin.com
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Torneo Apertura

El golazo de Muniain era demasiado 
premio para San Lorenzo y el otro 10, 
Marcelino, hizo justicia para LanúsEl Vasco convirtió de tiro libre y el “Movete, movete” se transformó en festejo. Pero el Granate no merecía perder y Moreno empató con un zurdazo impecable. Hubo silbidos para el Ciclón.
Análisis

Maximiliano Uría muria@clarin.comLos número 10 siempre son especiales, aún en un fútbol opaco como el argentino. San Lorenzo y Lanús jugaban un aceptable partido; sin embargo, la sensación de empate sin goles era lo que reinaba. Hasta que aparecieron los distintos Iker Muniain y Marcelino Moreno para regalarle las alegrías al duelo. El Vasco, que entró en el segundo tiempo, la colgó del ángulo con un tiro libre hermoso; el del 
Granate, la figura de la noche, se tomó un segundo extra adentro del área y la acomodó de zurda para hacer imposible la atajada del gigante Orlando Grill. Al cabo, la igualdad estuvo bien, más allá de que los 

hinchas del Ciclón despidieron al plantel con algunos silbidosMiguel Russo tiene 25 años de experiencia como entrenador. Y tal vez la sabiduría que entregan los años le dictó los cambios que ensayó a los 12 minutos del complemento: Cerutti y Muniain por Rea- li y Cuello. Estalló de furia el Gasó
metro por la salida de Reali, el mejor indiscutido de la etapa inicial. Parecía una pésima decisión. Pero, unos segundos después, el Pocho fabricó una falta cerca del área y el 
Vasco la colgó arriba. Toda la reprobación se transformó en felicidad. Lo malo para los locales fue el empate de Moreno un rato más tarde y la expulsión de Gastón Hernández.El primer tiempo fue entretenido, teniendo en cuenta lo que suelen ser los partidos en el fútbol local. La igualdad sin goles con la que se fueron al vestuario no le hizo justicia al andar del duelo porque 

ambos generaron situaciones de peligro, más allá de que no brillaron. La comparación de todos los juegos de esta fecha con el que disputó Argentina contra Brasil será inevitable y la conclusión lapidaria. Pero no fue aburrido el trámite.El inicio no regaló grandes esperanzas: en menos de un minuto ya se habían tirado un par de pelotazos y dos jugadores cayeron al suelo por golpes. Se sabe que a San Lorenzo le cuesta un montón gene-
CON DEDICATORIA

Los jugadores de San Lorenzo le 
dedicaron el gol al colombiano 
Oswaldo Balanta. Tras el tiro li
bre, Iker Muniain corrió a buscar 
un remera y la mostró a las cáma- 
rasjuntos a sus compañeros. 
"Fuerza Balanta", decía. 

rar juego y que busca realizar transiciones rápidas. Así, el peso del duelo lo llevó Lanús y se sintió cómodo. Eduardo Salvio fue el mejor desde el costado derecho y Marcelino Moreno el más claro. Las oportunidades, de todos modos, llegaron desde remates lejanos que encontraron respuestas de Gilí.
Al Ciclón le cuesta dar un par de 

pases seguidos porque no está dia
gramado para eso. La idea que lleva adelante de Miguel Ángel Russo es correr. Y ahí el más destacado fue Matías Reali, esta vez extremo derecho. El ex Independiente Riva- davia transita el mejor momento desde que llegó al club de Boedo. Un disparo cruzado suyo provocó una buena atajada de Nahuel Losada, que un rato antes se había quedado con un centro venenoso del mismo atacante. La más nítida fue un disparo de volea de Emanuel Cecchini que pasó a centímetros 

del ángulo izquierdo. Hubiese sido un tanto especial para el volante formado en Banfield.En el complemento sucedió la risueña secuencia de los hinchas molestos por las modificaciones de Russo, las mismas que fueron clave para el grito local. Conviene decir que no pareció falta lo que cobró Hernán Mastrángelo de Múñoz a Cerutti. Poco le importó a Mu
niain, que pateó el tiro libre como 
lo patean los buenos futbolistas.Los hinchas pasaron del “move
te, Boedo, movete”al festejo. Pero el premio para el local era demasiado grande y Marcelino Moreno se merecía el gol por ser el mejor del juego. También fue clave el aporte del ingresado Alexis Canelo, que la bajó de pecho para la definición de lujo del enganche.En definitiva, en Boedo se disputó un lindo empate con los aportes especiales de los 10. ■

Golazo y mensaje para el colombiano. Iker Muniain convirtió de tiro libre el 1-0 parcial y fue a buscarla remera para transmitir el deseo para Oswaldo Balanta. emmanuel Fernandez

mailto:muria@clarin.com
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SIGUE INTERNADO

"Pudo mover los cuatro 
miembros" informaron 
sobre Oswaldo Balanta

Una fatalidad puede transformar 
a la ilusión en pesadilla. Esa es la 
sensación que rodea a las divisio
nes formadoras de San Lorenzo y 
al entorno del futbolista colom
biano Oswaldo Balanta, de ape
nas 23 años. El chico surigido en 
el Boca Juniors de Cali se encon
traba en Buenos Aires buscando 
la chance de su vida, probarse en 
un equipo del fútbol argentino. El 
final fue desolador: un pelotazo le 
provocó un paro cardíaco, a pesar 
de que no presentaba afecciones 
previas, y 72 horas después se en
cuentra internado en estado críti
co y con pronóstico reservado, 
aunque ayer respondió de mane
ra favorable a algunos estímulos. 
"Pudo mover los cuatro miem
bros", señalaron desde el club.

Ahora bien, ¿un pelotazo puede 
derivar en una situación tran 
traumática? "Un pelotazo en el 
tórax lo que produce es una alte
ración a nivel cardíaco por cam
bios de las presiones, y un estira
miento de las fibras musculares 
que te lleva aúna fibrilación auri- 
culoventricular" le explicó a Cla
rín Norberto Debbag, cardiólogo 
y deportólogo (MN 51320) que se 
desempeña en el club Estudian
tes de Buenos Aires. Y agregó: "Es 
una arritmia fatal, que se llama 
conmotio cordis, y la produce el 
impacto". ■

Huracán no pudo con un 
Banfield que no recuerda 
lo que es ganar un partidoEl Globo fue al Sur con la idea de sumar de a tres y llegar a la punta, pero fue el Taladro el que estuvo más cerca.

Análisis

Partido con gusto a nada. El punto que Banfield y Huracán terminaron embolsando en el Florencio Sola no conformó a ninguno. Al local, porque ya no recuerda lo que es ganar, y a la visita porque necesitaba los tres para demostrar que su pelea es seria.Banfield no sale del pozo en el que ya perdió la cuenta de cuando comenzó a caer. Ganó las primeras dos fechas y luego solamente cosechó tres puntos entre los 27 que disputó. Tres empates y muy poco para rescatar.Así las cosas, Huracán no logró imponerse ante un equipo que no festeja hace rato. Llegó al Sur del Conurbano con la ambición de los tres puntos con que hubiese alcanzado en la cumbre a Tigre, que había ganado en el turno anterior. Fue el que tuvo la iniciativa gran parte del partido, sin situaciones.Con sus limitaciones, el que estuvo más cerca fue el equipo de

Sin gol. Mazzantti y Rivera, dos que prometían algo en ofensiva.
Ariel Broggi: tuvo dos muy claras en la primera parte y una jugada al menos polémica en el segundo, que tuvo en suspenso casi dos minutos el partido para nada.El árbitro Fernando Echenique escuchó lo que le decían desde Ezeiza, donde repasaban en la sala AVAR un posible penal que final

mente no fue chequeado en pantalla. ¿Para qué el suspenso?De a ratos, el Taladro jugó cerca del arco de Hernán Galíndez, que en la última le ahogó el grito a Agustín Alaniz. Tuvo en el regreso de Damián Díaz, una suerte de refuerzo. Kitu se lesionó en el torneo pasado y regresó ayer para

Banfield Huracán

0
1 F.Sanguinetti 5 1 Hernán Galindez 6 

4 Ramiro Di Luciano 6 29 H. De La Fuente 5

40 Paul Riveras 5

6 Joaquín Pombo 6

3 Mathías De Ritis 6

5 Martin Rio 6

20 Tomás Adoryan 5

19 Gonzalo Ríos 6

7 Gerónimo Rivera 6

10 Damián Díaz 6

30 Tomás Nasif 5

DT: Ariel Broggi

6 Fabio Pereyra 5

31 Marco Pellegrino 6

25 Cesar Ibañez 5

8 Leonardo Gil 6

20 Pedro Ojeda 5

18 Matko Miljevic 6

10 Walter Mazzantti 5

43 Eric Ramírez 4

17 Gabriel Alanís 4 

DT: Frank Kudelka

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: Regular
ÁRBITRO: Fernando Echenique 4

En detalle
Cancha: Banfield.
Cambios: ST, 14m Ramón Abila (5) por 
Alanizy Leonardo Sequeira (5) por 
Mazzantti, 19m Santiago López García (5) 
por Adoryan y Gabriel Vega (5) por 
Damián Díaz, 35m Marcos Arturia por 
Nasif, Agustín Alaniz por Rivera y Franco 
Watson por Miljevic, 36m Matías Tissera 
por Ramírez, 41 m Matías González por 
Ríos.
Amonestados: Adoryan, Ibáñez, 
Mazzantti, Riveras, Río.

darle, a sus casi 40 años, la frescura necesaria a un equipo que le cuesta sorprender. No alcanzó su vuelta, ni la de Tomás Nasif.El Globo no hizo la diferencia ni le encontró la vuelta a sus ganas de protagonismo. En lo inmediato, el punto le sirve para sostenerse protagonista, pero sin punta. ■

12 Orldando Gilí 7

32 Ezequiel Herrera 5

4 Jhohan Romana 6

23 Gastón Hernández 4

37 Elias Báez 5

5 Elián Irala 5

15 Emanuel Cecchini 6

11 Matías Realí 6

28 Alexis Cuello 4

21 Malcom Braída 5

9 Andrés Vombergar 4

DT: Miguel Angel Russo

San Lorenzo

1
Lanús

1
26 Nahuel Losada 6

4 Gonzalo Pérez 4

24 Carlos Izquierdoz 5

2 Ezequiel Muñoz 4

6 Sasha Marcich 6

11 Eduardo Salvio 6

30 Agustín Cardozo 6

23 Ramiro Carrera 6

33 Juan Ramírez 4

10 Marcelino Moreno 7

9 Walter Bou 6 

DT: Mauricio Pellegrino

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: Bueno
ÁRBITRO: Hernán Mastrángelo 5

En detalle
Cancha: San Lorenzo.
Goles: ST, 19m Iker Munian (tiro libre) y 
37m Marcelino Moreno.
Cambios: ST, 12m Ezequiel Cerutti (6) por 
Matías Reali, Iker Munian (7) por Alexis 
Cuello, 14m Alexis Segovia (5) por Juan 
Ramírez, 28m Dylan Aquino por Eduardo 
Salvio, Armando Méndez por Gonzalo 
Pérez, Alexis Canelo por Walter Bou, 45m 
Franco Orozco por Marcelino Moreno, 
Nery Domínguez por Malcom Braíday 
Daniel Herrera por Jhohan Romaña.
Amonestados: Romaña, Cecchini, Irala, 
Ezequiel Herrera, Múñoz, Carrera y 
Marcich.
Expulsado: ST, 45m Gastón Hernández.

Tigre se lo dio vuelta a Defensa 
para subirse a la punta

Análisis

En el fútbol argentino las realidades son cambiantes y bien lo sabe Tigre, que el año pasado terminó penúltimo en la tabla general y ahora mira a sus rivales desde la cima de la zona A tras ganarle 2 a 1 a Defensa y Justicia, que llevaba tres partidos sin perder en Florencio Várela y lo ganaba hasta que Diego Dabove movió el banco.Sí, el equipo de Victoria no lo pasaba bien en su visita al Halcón, que hasta había generado chances de abrir el partido en el primer tiempo, forzando buenas intervenciones del arquero Zenobio. De hecho, puso el 1-0 en el arranque del complemento, cuando Pablo De Muner metió un triple cambios que incluyó a Matías Ramírez, autor del centro de tres de
dos y mucha rosca a la cabeza go

leadora de Miritello.Lejos de someterse, y de que el fantasma de los seis partidos sin ganarle a Defensa descendiera al campo del estadio Norberto Tito Tomaghello, Tigre salió decidido a igualarlo y lo hizo a los 13 minutos. Tras un córner desde la izquierda, Oviedo ganó de arriba, Bologna dio rebote y Nacho Russo la peleó, primero buscando su gol y luego generando el pase para que Paz, tras una mano involuntaria de Alexis Soto que fue revisada por el VAR, pusiera el 1-1.Dabove, entonces, copió la receta de De Muner y puso a los hombres que generaron la jugada que terminó en el gol del triunfo: Ar- moa desbordó por la derecha y metió el centro destinado para Russo pero que terminó en el botín zurdo de Sebastián Medina, quien de primera remató para el 2-1 a diez del final.
Paz, el gran capitán de Tigre, apareció desde el fondo para contrarrestar cualquier embate del rival y ayudar a que Tigre se aferrara a un triunfo que lo pone líder con un punto más que Boca. ■

12 Felipe Zenobio 6

6 Diego Sosa 6

5 Ramón Arias 6

30 Nehuén Paz 7

8 Martín Garay 5

33 Elias Cabrera 5

Defensa y 
Justicia

1
Tigre

2
25 Enrique Bologna 6

3 Alexis Soto 5

28 Emanuel Aguilera 4

30 Kevin Balanta 5

14 Ezequiel Cannavo 6

8 César Pérez 5

5 Kevin Gutiérrez 6

11 Gastón Togni 5

10 Aaron Molinas 5

20 Lucas González 6

9 Juan Miritello 6

DT: Pablo De Muner

27 Santiago González 6

16 Lorenzo Scipioni 6

47 Jabes Saralegui 6

29 Ignacio Russo 5

19 Alfio Oviedo 5 

DT: Diego Dabove

CALIFICACION DEL PARTIDO:
ÁRBITRO: Luis Lobo Medina

Bueno 
6

En detalle
Cancha: Defensa y Justicia.
Goles: ST, 7m Juan Miritello, 13m Nehuen 
Paz, 34m Sebastián Medina.
Cambios: PT, 27m Rafael Delgado (5) por 
Aguilera, ST, Matías Ramírez (5) por Aaron 
Molinas, Benjamín Schamíne (4) por 
César Pérez y Francisco González (5) por 
Lucas González, 26m Blas Armoa por 
Alfio Oviedo y Sebastián Medina por Elias 
Cabrera, 27m Gastón González por 
Gastón Togni, 41 m Alan Barrionuevo por 
Ramón Arias, Héctor Fértoli por Jabes 
Saralegui y Julián López por Ignacio 
Russo.
Amonestado: Paz.
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Liga Profesional

Barros Schelotto 
arrancó su ciclo con un 
tropiezo ante Riestra

1 Tomás Marchiori 6

21 Jano Gordon 6

2 E. Mammana 5

31 Valentín Gómez 5

3 Elias Gómez 6

26 Agustín Bouzat 5

5 Claudio Baeza 4

28 Maher Carrizo 6
10 Alvaro Montero 6

20 Francisco Pizzini 5

9 Braian Romero 5

DT: G. Barros Schelotto

Vélez

0
Deportivo 

Riestra

1
11gnacio Arce 7

36 M. Bracamente 5

24 Facundo Miño 5

22 Cristian Paz 5

19 J.C. Randazzo 5

5 Pedro Ramírez 5

8 Milton Céliz 5

27 Jonathan Goitía 5

7 Antony Alonso 7

32 Nicolás Benegas 6

9 Jonathan Herrera 6

DT: Gustavo Benítez

Platense tiene 
la ilusión de 
meterse en los 
playoffs

Análisis

El equipo de Benítez profundizó el momento negativo de Vélez. El nuevo DT tendrá un duro trabajo por delante. CALIFICACION DEL PARTIDO: Bueno
ARBITRO: Leandro Rey Hilfer 6

En detalle

Análisis

Empezó con el pie izquierdo el ciclo de Guillermo Barros Schelotto como entrenador de Vélez. En la previa del debut por la Copa Libertadores del miércoles ante Peñarol y luego de dos victorias en fila con el interino Marcelo Bravo, el equipo de Liniers sufrió al duro Deportivo Riestra que se impuso a su manera gracias al gol tempranero de Jonathan Herrera y se afianza en la zona de la clasificación.La primera imagen del nuevo Vélez fue la de un equipo ofensivo que se adueñó de la pelota y se paró con sus diez jugadores de campo en el terreno rival para buscar el gol, toda una necesidad para des
Mellizos. Guillermo Barros Schelotto y su hermano Gustavo, fotobaires

Cancha: Vélez. Gol: PT, 9m Jonathan 
Herrera. Cambios: ST, Michael Santos (5) 
por Francisco Pizzini, 13m Rodrigo 
Sayavedra (5) por Antony Alonso, 18m 
Christían Ordoñez (5) por Claudio Baeza e 
Imanol Machuca (5) por Alvaro Montoro, 
28m Mateo Ramírez por Facundo Miño y 
Alexander Díaz por Jonathan Herrera y 
39m Braian Guille por Nicolás Benegas y 
Agustín Lagos por Jano Gordon. 
Amonestados: Pedro Ramírez, Ignacio 
Arce, Elias Gómez, Antony Alonso, Juan 
Cruz Randazzo, Braian Romero y Braian 
Guille. Expulsado: ST, 45m (+2) Mariano 
Bracamonte.

Platense se impuso en su casa por 2 a 1 sobre Atlético Tucumán y aprovechó el buen momento de Vicente Taborda, su conductor, que generó el gol del triunfo con un violento remate que se desvió en Guillermo Acosta. Así el equipo de Vicente López alcanzó los 16 puntos y se afirmó en los puestos de playoffs. Mientras, el conjunto tucuma- no no levanta y acumuló su quinta derrota consecutiva. Roñado Martínez abrió el marcador y el uruguayo Franco Nicola marcó el empate parcial. ■

pegar del fondo de la tabla. Así fue que a los 6 minutos de juego estuvo

gol de Herrera se inició en un lateral enviado al área, tuvo algo de fortuna con un rebote en la espalda de Nicolás Benegas y un centro posterior de Antony Alonso para Herrera, que no perdonó.Tuvo poco la pelota el ganador, pero cuando la tuvo atacó los espacios. Como en el final de la primera parte, cuando se invirtieron los ro-

31J. P. Cozzani 5

25 J.LSaborido 5

13 Ignacio Vázquez 5

6 Oscar Salomón 6

3 Tomás Ariel Silva 5

14 Leonel Picco 5

5 Rodrigo Herrera 5

7 Guido Mainero 6

Platense

2
Atlético 
Tucumán 

1
25 Tomás Durso 5

4 Damián Martínez 4

33 Miguel Brizuela 4

6 Gianluca Ferrari 4

32 Juan Infante

11 Nicolás Castro 5

8 Guillermo Acosta4

5 Adrián Sánchez 5a centímetros de gritar el primero. El arquero Ignacio Arce se lució con una atajada fenomenal ante un cabezazo de Braian Romero: estiró el brazo derecho, la pelota pegó en el travesaño y se fue al córner.Aunque esa acción fue un llamado de atención para la visita, Riestra siempre se siente cómodo cediéndole la pelota a su rival. Así juega el equipo del Bajo Flores: priori- za el orden defensivo, propone partidos friccionados, incomoda a sus rivales y le juega un pleno a la potencia e ingenio de sus delanteros. Tuvo casi el 80 por ciento de la posesión Vélez, pero la victoria parcial era para Riestra. La jugada del

POSICIONES

ZONA A
Equipos

Tigre___
Boca
Huracán

24 11 8 0 3 17 8 +9
23 10 7 2 5
22 11 6 4 1 13 4 +9

Argentinos___21 10__6 3
Estudiantes 2 17 11 +6
Ctral. Córdoba 17 10 5 2 3 17 12 +5
Barr.Central 17 11 4 5 2 16 13 +3
Def. y Justicia 17 11 5 2 12
Ind. Rivadavia 16 11 4 4 3 12 12

Gf. Ge. Dif.

16 8 +8

Eq uipos Pts. J. G. E

Independiente 21 10 6 3

ZONAB

Talleres 8 10 5 8-3
Instituto 8 10
Sarmiento _ 8 10
Vélez 8 11
Atl. Tucumán 7 11
San Martín 6 10

4........7. 15 -8
7 ’ 3 Í5 -12

8 11 17 -6
64 10-6

Racing 13 11 4 16
Belgrano 10 10 2 4 4
Banfleld 
Newell's
Unión
Aldosivi

6
8 17 -9
7 TO -3

6 5 13 -8
7 7 13 -6
7 10 21-11

Se clasifican para los octavos de final

les y Herrera lo buscó a Alonso que, de cabeza, obligó a una gran repuesta de Tomás Marchiori.En el complemento siguió la tónica. A medida que pasaban los minutos Vélez tomó más riesgos para buscar el empate y eso le dio otro atractivo al encuentro ya que Riestra tuvo espacios para liquidarlo de contra. No sucedió una cosa y la otra. Mientras tanto, los mellizos Barros Schelotto (Guillermo y Gustavo, su ayudante de campo) enloquecían con los árbitros porque el rival hacía tiempo. El marcador ya no se movería y así Riestra se afianzó. Vélez, que pidió un penal en el cierre, no deja de sufrir. ■

10 Vicente Taborda 7

77 Rolando Martínez 7

21 Augusto Lotti 5

DT: Favio Orsi

10 Franco Nicola 6

37 Mateo Coronel 6

27 Leandro Díaz 4 

DT: Lucas Pusineri

CALIFICACION DEL PARTIDO: Bueno
ARBITRO: Pablo Dóvalo 6

En detalle
Cancha: Platense. Goles: PT, 9m 
Rolando Martínez y 37m Franco Nicola; 
ST, 33m Guillermo Acosta (en contra). 
Cambios: PT, 11m Matías Orihuela (5) 
por Juan Infante; ST, 16m Moisés 
Brandán (5) por Damián Martínez, 20m 
Ignacio Schor (6) por Guido Mainero y 
Nicolás Orsini (5) por Augusto Lotti, 
25m Tobías Cervera(5) por Roland 
Martínez, 37m Fernando Juárez por 
Vicente Taborda y 39m Lisandro 
Cabrera por Guillermo Acosta, Ramiro 
Ruiz por Nicolás Castro y Luis 
Rodríguez por Mateo Coronel. 
Amonestados: Cervera y Coronel.

Independiente recibe a Godoy Cruz y River, a Central
La continuidad de la 11° fecha del Torneo Apertura tendrá la participación de dos grandes que quieren pelear arriba. A las 18.45, en Avellaneda, Independiente, uno de los líderes del grupo B, recibirá a Godoy Cruz y a las 20, en Núñez, River será local frente al otro puntero, Central. Además, a las 16.30 jugarán en Córdoba, Instituto-San Martín; ya las 18.30 lo harán en Santiago del Estero, Central Córdoba-Argentinos. ■

Instituto San Martin Central 
Córdoba

Argentinos Independiente Godoy Cruz

Tanto Instituto como San Martín 
acumulan cuatro derrotas en sus 
últimos cinco partidos y se jue
gan mano a mano una de las últi
mas chances de llegar a octavos.

Cancha: Instituto.
Árbitro: Andrés Gariano.

TV
16.30 ESPN Premium

Central Córdoba viene de perder 
con Quilmes por la Copa Argenti
na. Argentinos, ante el recién as
cendido Aldosivi. Los dos busca
rán dejar atrás ambos golpes.

Cancha: Madre de Ciudades. 
Arbitro: Andrés Merlos.

TV
18.30 TNT Sports

Independiente, líder del grupo B, 
también utiliza el partido como 
test para el debut en la Copa Sud
americana. Para Godoy Cruz es 
clave en busca de la clasificación.

River tiene un complejo desafio 
en la previa de su presentación 
por la Copa Li bertadores. Será 
Central, el otro puntero del grupo 
B.

Cancha: Independíente.
Arbitro: Pablo Echavarría.

TV
18.45 ESPN Premium

Cancha: River.
Arbitro: Yael Falcón Pérez.

TV
20.00 TNT Sports
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Fútbol internacional

Tagliafico y la táctica ante Brasil: 
“A ellos no les gusta correr de atrás”El defensor de la Selección hizo un stream donde volvió a ver el 4-1 del martes pasado y reveló la fórmula de Scaloni para la paliza del Monumental.
La paliza histórica que la Selección Argentina le propinó a Brasil en el estadio Monumental por las Eliminatorias Sudamericanas sigue entregando repercusiones. En su regreso a Lyon, la ciudad francesa donde vive y compite, Nicolás Tagliafico hizo su habitual streaming pero dejó una entrega especial: reveló la fórmula táctica que les dio el entrenador Lionel Scaloni para ejecutar la mayor goleada de la Albiceleste sobre su clásico rival desde 1959.Arrancó bromeando el lateral surgido en Banfield, porque primero contó que estaba buscando una música “para poner de fondo” y eligió un samba brasileño, mientras preparaba uno de los resúmenes que hay dando vueltas en You Tube sobre lo ocurrido el martes pasado por la fecha 14 de las Eliminatorias rumbo al Mundial 2026. “Lleguéha
ce tres o cuatro horas, qué increí
ble esta fecha de Eliminatorias. 
Creo que todo lo que queríamos 
que pasara, pasó”, opinó Tagliafico.Una vez que empezó a correr el compacto del partido, el defensor campeón del mundo explicó cada detalle táctico desde el primer momento. “Ahíya se ve claro cómo 
querían jugarnos, haciendo un 4- 
4-2. Pero jugamos asía nosotros es 
prácticamente imposible. Prime

Un lateral de toda la banda. Nicolás Tagliafico marca a Raphinha, el delantero brasileño que habló de más.
ro porque tenemos tres mediocam- 
pistas contra dos de ellos y ahí tie
nen uno menos, ahí ya les estába
mos ganando", analizó.

“Son claves los movimientos 
cuando uno va y uno viene, lo te
nemos muy aceitado”, dijo, señalando con el cursor a Alexis Mac Allister y Thiago Almada, dos de las figuras que tuvo la Selección.

“Era claro, vos jugás contra un 
Brasil que si bien no era el de an

tes, le gusta tenerla pelota, hacer 
correr al rival, no les gusta no tener 
la pelota, tener que correr atrás. Te
nían muchos delanteros y correr 
atrás de la pelota los mata. Ahora 
es más vertical, extremos que van 
mano a mano”, aseguró.Tagliafico aseguró que el primer tanto de Julián Álvarez, a los tres minutos, le dio a la Selección “más 
tranquilidad todavía”. Y sobre el segundo tanto, una obra de arte de 33

DE PADRE A HIJO

Diego Simeone habló sobre el de
but goleador de su hijo Giuliano 
en la Selección. "Contra Uruguay 
fue de menos a más y contra Bra
sil le tocó entrar y respondió co
mo hay que responder en un lugar 
privilegiado como es la Selección. 
Esperemos que siga con la misma 
dinámica y pasión para mejorar". 

toques hasta la definición de Enzo Fernández, explicó: “El juego te va 
guiando lo que tenés que hacer, 
dónde están los espacios”.El Cutí Romero se “confió” en el momento que perdió el balón con Matheus Cunha para el descuento de Brasil y aclaró que si no hubiese sido por esa jugada desafortunada del defensor cordobés “quizás 
hacíamos más goles”.Después del tercer tanto de Alexis Mac Allister, que tuvo “un her
moso pase de Enzo” Tagliafico tuvo su oportunidad para anotarse en la goleada, pero el cabezazo se le fue por encima del travesaño. “Quedé 
como pasado y la quise cruzar, no 
le di dirección”, sostuvo.

“No lo vi a Simeone", agregó sobre la gestación del cuarto tanto de la Albiceleste, el único del segundo tiempo. “Cuando vi que Rodri 
tenía la pelota, le piqué al espacio, 
quedé solísimo y en el primer con
trol creo que tengo un espacio para 
meterla entre defensor y arquero, 
pero lo vi un poco justo. Entonces 
esperé un segundo más para me
terla por detrás del defensor y que 
Alexis se frenara, pero siguió. Decí 
que venía Giuliano por el segundo 
palo. Hermoso todo”, completó.Se animó a opinar sobre los jue- guitos de Emiliano Dibu Martínez, que generaron la reacción negativa de Scaloni. “No fue una locura, está 
bien. Yo ya estaba en el banco y lo 
miraba y le decía que no (por Scaloni), no le gustan esas cosas”, detalló.Tagliafico también quiso agradecer a la gente que “siempre acom
paña”, porque el estadio Monumental de River estaba “repleto’pe- 
se “a lo caro que salían las entra
das”, una situación que despertó polémica en las semanas previas a la disputa del Superclásico de las Américas.B

Messi está listo para volver esta 
noche con Inter Miami en la MLS

La Sub 17 debuta ante 
Chile en el Sudamericano

Inter Miami de Lionel Messi recibirá esta noche (20.30) al Philadel- phia Union, líder de la Conferencia Este de la MLS, decidido a mantener el invicto en lo que va de la temporada regular, que alcanza este fin de semana la sexta jornada.Inter Miami, entrenado por el argentino Javier Mascherano, arrancó el año con tres victorias y un empate, mientras que el Union ganó cuatro partidos y perdió uno.La nota saliente en la previa de este partido entre Inter Miami y Philadelphia Union es la más que 
factible presencia de Lionel Messi 
dentro de la cancha, recuperado 
de una molestia muscular.Leo se bajó de la convocatoria de la Selección Argentina y se quedó en Miami para seguir con su pues-

A la cancha. Vuelve Leo Messi.
ta a punto tras un comienzo de año en el que convivió con una sobrecarga muscular que le hizo perder tres de los ocho primeros partidos de su equipo, entre MLS y Liga de

Campeones de Concacaf.
“Leo está bien, y si todo va como 

esperamos y no pasa nada raro de
bería estar disponible. Messi es un 
jugador muy especial, que a veces 
hay que contenerlo para que no 
asuma riesgos. Pero también él co
noce su cuerpo y ha ido aumentan
do la intensidad de los entrena
mientos”, comentó Mascherano en su contacto con la prensa previo al duelo ante Philadelphia Union.El argentino, de 37 años, lució muy bien en la práctica y luego subió a sus redes una imagen que genera optimismo: se lo ve vestido con los colores del Inter Miami en pleno entrenamiento. Messi lleva cuatro goles y dos asistencias en cinco partidos y lleva dos partidos consecutivos convirtiendo. ■

La Selección Argentina pone primera hoy desde las 18:30 en el Sudamericano Sub 17. Los dirigidos por Diego Plácente, que tuvieron fecha libre en el arranque, enfrentan a Chile por la segunda jornada y empiezan el camino con un claro objetivo: conseguir 
la clasificación a la Copa del 
Mundo que se disputa del 5 al 27 
de noviembre. Y además aspiran a conquistar el trofeo continental por quinta vez.Todos los partidos de la Selección podrán verse a través de las señales de TyC Sports y DSports.El certamen que da siete cupos para el próximo Mundial se lleva a cabo en dos grandes ciudades del norte de Colombia: Cartagena y Montería. El desenlace del 

campeonato será el 12 de abril.Argentina debutará hoy ante Chile, luego jugará con Paraguay (31 de marzo), Perú (2 de abril) y Colombia (5 de abril) en el grupo A. La primera fase se divide en dos zonas de cinco selecciones, donde los dos primeros adquieren los boletos para el Mundial que tendrá 48 equipos. Además avanzan a la siguiente ronda donde pelearán por el título del Sudamericano. Ahí jugarán dos semifinales y una final. Los elencos que queden en la tercera y cuarta posición de la fase de grupos disputarán una ronda de playoff a dos series. Los dos equipos ganadores obtienen sus cupos para la Copa del Mundo y los perdedores definirán el último cupo. ■
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Dorival Júnior, otro DT de 
Brasil despedido después 
de perder con ArgentinaLa Confederación Brasileña lo echó, como antes lo había hecho con Fernando Diniz. Vuelve a sonar Guardiola.
RIO DE JANEIRO, BRASIL ESPECIALEn Brasil la novedad no fue una noticia bomba, sino más bien la crónica de un final anunciado: Dorival Júnior no seguirá siendo el entrenador de Brasil tras la paliza 4-1 de Argentina en el Monumental. La decisión final la tomó Ednaldo Rodrigues, el presidente de la de la Confederación (CBF), tras reunirse durante horas con el DT. Así, se 
produce algo curioso y sintomáti
co: los últimos dos técnicos del 
Scratch fueron despedidos tras ca
er ante la Scaloneta. El anterior fue Fernando Diniz, quien fue apartador días más tarde de la caída 1-0 en el Maracaná con gol de cabeza de Nicolás Otamendi.La certeza de la prensa brasileña de la salida del técnico era tan grande que las noticias de los portales de ayer se centraban más en los candidatos a reemplazar a Dorival que en la salida en sí, cuestión que parecía juzgada desde que culminó el duelo 
en él Monumental. “Creomucho en 
mi trabajo y en el desarrollo de todo 
esto. Después de todos los años de 
experiencia en el fútbol, este es el 
momento más delicado, pero nunca

Ramón Díaz festejó y es el 
técnico argentino con más títulos
Tras superar un momento de cues- tionamientos al frente del Co- rinthians, Ramón Díaz gritó campeón en Brasil. El DT obtuvo el Campeonato Paulista tras vencer a Palmeiras con un global de 1-0 y alcanzó un importante récord que lo pone por encima de todos sus colegas argentinos: es el entrenador 
con más títulos.Ni Carlos Bianchi ni Marcelo Gallardo -ambos con 15-, los proceres y máximos ganadores como directores técnicos de Boca y River respectivamente, pudieron ganar tantos trofeos como Ramón. Y ahora, gracias a la 17° conquista como entrenador, el Pelado superó en esa privilegiada lista a Helenio Herrera (16), que dominó Europa hace 70

Dorival Júnior. Perdió 4-1 y fuera. Fernando Diniz. 0-1 en Maracaná.
me rindo”, había dicho Dorival en la cancha de River. Pues bien, no le dieron tiempo para demostrar la recuperación y se despidió con 7 victorias, 7 empates y apenas 2 derrotas (Paraguay y Argentina).

Y la vuelta de página en Brasil 
tiene un sueño que se parece a una 
utopía: Pep Guardiola. El nombre del catalán empezó a circular fuerte en redes sociales por su mala 

años durante sus pasos por Atlético de Madrid, Barcelona e Inter de Milán.
Lo cierto es que a partir de aho

ra el riojano podrá sacar chapa de 
ser el técnico argentino más gana
dor de la historia. Si bien ya lo hacía previamente, desde este momento ya no comparte la cima, sino que lidera la tabla en total soledad.En su extensa carrera como técnico, Ramón ganó títulos con cuatro equipos distintos: River, San Lorenzo, Al Hilal y ahora Corinthians. Pero la realidad marca que la enorme mayoría de las conquistas las tuvo con el Millonario, donde levantó nueve trofeos: ganó siete campeonatos domésticos y dos internacionales, la Libertadores y la

GARECASIGUE EN CHILE

Pablo Milad, presidente de la fe
deración chilena, confirmó que 
Ricardo Gareca seguirá siendo el 
técnico de la selección roja, pese 
a los rumores en contra. "Los con
tratos son para cumplirlos", expli
có el dirigente. Chile está última 
en la tabla de Eliminatorias.

Con Corinthians. Ramón Díaz.

temporada en Manchester City y por su confeso deseo de dirigir un Mundial. La estadía de Pep en Inglaterra no está garantizada, más allá de que tiene contrato hasta 2027. Una cuestión no menor es que Pep debería realizar una profunda renovación de cara a la temporada que viene, por lo que tendría que prescindir de futbolistas a los que aprecia. Ahí entonces aparecería el proyecto Brasil.
“Megustaría entrenara una se

lección sudamericana o europea. 
Una selección seguramente será el 
siguiente paso, jugar una Copa 
América o un Mundial. Sería lindo 
tener esa experiencia”, dijo Pep años atrás. Y sumó: “Me encanta el 
fútbol de Brasil; me encanta cómo 
se asocian, el respeto que tienen 
por el balón. Tengo un enorme res
peto por la esencia. Cuando era ni
ño escuchaba de boca de mi padre 
los éxitos de Brasil con las diferen
tes generaciones, muchos pases, 
despacio y rápido, cómo manejan 
los dos ritmos. Luego lo he visto yo 
durante muchos años”.Claro que la llegada de Pep no sería sencilla por una cuestión económica y de idiosincrasia: en la historia, solo dos entrenadores extranjeros comandaron a la Selección de Brasil, uno fue el argentino Filpo Núñez, en 1965.Uno que sonaba con fuerza era el italiano Cario Ancelotti, pero se bajó de la carrera. “El contrato ha
bla claro. No tengo nada que aña
dirá esto. Tengo cariño a Brasil, a 
sus jugadores y a la afición, pero 
tengo contrato aquí con el Real Ma
drid”, lanzó ayer Carletto.Otras alternativas son los portugueses Jorge Jesús (ex Flamengo y Benfica) y Abel Ferreira (Palmeiras). De los locales, el que más consenso genera es Filipe Luis, del Fia. ■

Supercopa Sudamericana.Luego de dirigir en la institución de Núñez, el Pelado tuvo un paso por el Ciclón y supo ganar una liga: el Clausura 2007. Años más tarde y tras otro paso por River, arribó al exótico fútbol árabe, que todavía no tenía las figuras ni la repercusión de este tiempo. En esa estadía por tierra saudí sumó seis consagraciones para engrosar aún más su palmarás personal.Finalmente y tras dirigir otros cinco equipos en el medio, Ramón llegó a Corinthians para salvarlo del descenso y luego liderar un proyecto deportivo en el que se destaca la ambición. Tras quedar eliminado en semifinales de la Copa Sudamericana 2024 a manos de Racing, no pudo acceder a la Copa Libertadores 2025 tras perder en el repechaje y la incertidumbre de su continuidad rondaba por el aire.En ese contexto incómodo ganó el Campeonato Paulista, que lo re- posiciona de cara al arranque del Brasileirao.B

Absuelto. Dani Alves.
La Justicia 
catalana anuló 
la condena a 
Dani Alves

La Justicia catalana anuló la condena contra el ex futbolista del Barcelona Dani Alves por la violación de una joven, al considerar que las pruebas “no son 
suficientes”para romper la presunción de inocencia.Así, el Tribunal Superior de Justicia de Cataluña (TSJC) re
vocó la condena de cuatro años 
y medio de cárcel que le impuso la Audiencia de Barcelona por la violación de una joven en la discoteca Sutton de esa ciudad, que habría ocurrido en una fiesta el día 31 de diciembre de 2022.En su sentencia, la sala civil y penal del TSJC estimó por unanimidad el recurso presentado por la defensa del ex jugador brasileño del F.C. Barcelona y lo absolvió de agresión sexual, al considerar que las pruebas practicadas en el juicio no permiten 
“superarlos estándares que exí
gela presunción de inocencia”.Según el tribunal que llevó a cabo la revisión del pedido de apelación, el fallo que condenó al futbolista contiene “una serie 
de vacíos, imprecisiones, incon
sistencias y contradicciones so
bre los hechos, la valoración ju
rídica y sus consecuencias”.La fiscalía había pedido apelar la sentencia para subirla de 4 a 9 años, mientras que la querella también se opuso al fallo para pedir que suba a 12 años.La Audiencia de Barcelona, que lo había condenado, consideró probado que el ex jugador mantuvo relaciones sexuales completas y sin consentimiento con la denunciante, aunque indicó que había algún “desajus
te” en el relato de la víctima y las imágenes de las cámaras. Alves estuvo en prisión preventiva durante 14 meses y salió en libertad provisional en marzo del año pasado, tras depositar una fianza de un millón de euros. ■
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AutomovilismoPernía lleva un apellido fuerte en dos deportes muy diferentes. Colapinto “es un gran piloto” y su admiración por Messi, “el mejor de la historia”.“Por estar en el automovilismo no es que me quedaré afuera del fútbol”
<5
Entrevista
Juan Nicolás Branz jbranz@clarin.com“La peor de Messi, la peor: perdíamos 3-1 en el Vicente Calderón y la paró en la mitad de la cancha. Se quedó parado, pero parado totalmente, literalmente. Yo estaba a siete, ocho metros. Digo: ‘Se cagó todo’”. Así comienza la anécdota, una de esas que con el correr de los años no pierden la vigencia y estallan las risas de los periodistas de Hay Equipo, el extinto programa del canal TyC 
Sports. Viene el remate: “Y bueno, voy. Más de compromiso que otra cosa. No sé qué me hizo. Llegué a casa y mi señora me dice: ‘¿Qué te hizo?’. ‘Que sé yo. Deci- me vos que lo viste por tele’ le respondí. Te juro que no sé. Todos te dicen que Messi arranca para adentro. Bueno, yo fui a tapar que arrancaba para adentro, pero no arrancó para adentro. Hizo la len
gua de vaca más el ñrulete. Todas juntas”.La palabra es de Mariano Per- nía, el ex lateral izquierdo tandi- lense y mundialista en Alemania 2006 con España, quien, como tantos otros defensores, sufrió al Barcelona de Guardiola. Aquel encuentro fue por la ida de los octavos de final de la Copa del Rey 2008-09 y terminó la victoria por 3-1 y el hat trick de Messi ante Atlético de Madrid. Es el mismo Pernía que, mientras se prepara para volver al fútbol como director técnico, fue confirmado como integrante del equipo Honda YPF para la temporada 2025 del TCR Sudamericano junto a su hermano Leonel, tetracampeón de TC2000 (2019,2022,2023 y 2024), y su sobrino Tiago Pernía. Además estarán en el equipo Nelson Piquet Jr, hijo de la leyenda de la Fórmula 1, y Adrián Chiarino.“Es un sueño hacerlo junto a e- llos en este momento, a esta edad. Me genera mucha más presión de la que venía sintiendo hasta acá en el automovilismo. Antes juntabas tu presupuesto y no tenías que rendirle cuentas a nadie. Ahora sí. Y esa es la presión que nos gusta a nosotros, los del alto rendimiento: tener que demos

Con el casco y el buzo. Mariano Pernía debutará mañana en el TCR Sudamericano, honda ypf racing
trar cada fin de semana que salimos a la pista”, sintetizó Pernía en el hotel Portal del Lago de Villa Carlos Paz, donde se presentaron a los pilotos de Honda en las diferentes categorías. La temporada arrancará mañana en Rosario.
-Hablaste sobre la presión. ¿Qué 
tiene de distinta la temporada 
2025 para vos y cómo la encara
rás?-Hasta acá, como dije, vos corrés con tu presupuesto, tus sponsors y obviamente tenés la presión de demostrarles a ellos que lo podés hacer bien, pero nunca con la lupa de una marca oficial como en este caso. Si no tenés buenos resultados te podés quedar afuera antes de terminar la temporada. Esa presión extra de tener a Honda detrás y el mote de equipo oficial genera que tengas que estar mucho más metido de lo común. Lo encaro como encaré siempre el deporte de alto rendimiento. Lucho para ser el mejor y estar siempre adelante. Y Leo lo mismo: desde que corre en autos corre para salir campeón. Entonces seguramente todos esos condimentos hacen que tengamos por delante un gran año.
-¿Será especial compartirlo en fa
milia?-Sí. Es un plus. Compartimos pista 

muchas veces, pero nunca en el mismo equipo y eso seguramente le va a dar un condimento especial. En mi caso es la primera vez que seré piloto oficial y seguramente que va a ser un peso, pero es lindo. Sentir la presión de tener que demostrar que estás a la altura es lo que nos gusta a los deportistas de alto rendimiento.
-¿Cómo se prepararon para el de
but?-Y... será la primera carrera con los autos nuevos. Yo iré con el modelo
“Es la presión que nos 
gusta a nosotros, los 

del alto rendimiento”.

viejo. La categoría cambió de neumáticos. Cambió la empresa que los provee y la diferencia es importante. Estamos todos esperando para ver dónde estamos parados. Los neumáticos en el auto de carrera son el 70 por ciento y obviamente el que mejor lo interprete va a sacar una ventaja de arranque.Mariano Pernía nació el 4 de mayo de 1977 cuando su padre Vicente, el Taño, símbolo del glorioso Boca de los años 70, disputaba la primera fase de la Copa Libertadores 

que consagraría al equipo como un inédito campeón. Tenía 1 año el día en que el conjunto del Toto Lorenzo se alzó con la Copa Intercontinental al vencer a Borussia Món- chengladbach y ya había cumplido 2 la jornada de la inolvidable goleada por 4-0 ante Deportivo Cali para el bicampeonato de América en la Bombonera. Ya con 20, en aquel 1997 en el que debutó en Primera con la camiseta de Independiente, vio a su padre pelear un campeonato de TC mano a mano con el Flaco Juan María Traverso.En definitiva, mucho fútbol pero también mucho automovilismo hubo en la casa de los Pernía, en la que padre e hijos quedaron unidos por la pelota y por la pasión por la velocidad.
-Para seguir con el automovilis
mo, ¿qué decís de Franco Cola- 
pinto?-Es un gran piloto que tiene las condiciones para estar dentro de la parrilla de la Fórmula 1. Hay que tener paciencia porque ahora no depende sólo de él sino del otro piloto que está sentado en esa butaca bajo la presión, como hablábamos antes, de tener que demostrar en cuatro o cinco carreras que está a la altura de Alpine. Si Doohan lo hace bien, seguramente habrá que es

perar más, pero la posibilidad tarde o temprano le va a llegar.
-Ganaste en el TC2000, jugaste 
un Mundial de fútbol y fuiste 
campeón en Europa. ¿Preferís la 
adrenalina de la velocidad o la 
del ambiente de una cancha?-Siempre me gustó más el fútbol que los autos aunque me crié con mi viejo corriendo y mi hermano lo siguió al punto que es hoy uno de los mejores pilotos del país.
-¿Seguís con la idea de ser en
trenador, como alguna vez dijis
te?-Sí. Eso va a ser a partir de 2026. Para este año ya tenía el proyecto de correr con Leo y Tiago bajo la misma estructura. Lo que pasa es que el automovilismo es incompatible con el fútbol, pero por estar en el automovilismo no es que me quedaré afuera del fútbol o que quedaré desactualizado. De hecho, voy a ver un montón de entrenamientos, sigo viendo un montón de partidos, hablo con un montón de profes, con ex compañeros que hoy son técnicos y pregunto, averiguo. También voy a ver mucho fútbol de Inferiores porque tengo a mi hijo jugando en Huracán. El automovilismo te da tiempo porque nosotros corremos un fin de semana al mes y el resto del mes estamos sin hacer nada prácticamente.
-¿Qué tipo de entrenador será 
Mariano Pernía?-Claramente hay distintos modelos, hay distintas maneras de jugar. Algunos entrenadores son más defensivos y otros más ofensivos, pero yo me identifico más con los entrenadores que tienen muy buen manejo de grupo, caso Ancelotti. O sea, administrar al Real Madrid no es solamente entrenar un equipo de fútbol. Si el Madrid no tuviese entrenador y el grupo se llevase bien, ganarían igual porque son todos buenos. Y lo difícil cuando hay tanta cantidad de jugadores buenos es cómo administrar esos egos. Admiro mucho a esos entrenadores.
-La última es con respecto a 
Messi. Lo enfrentaste cuando él 
empezaba y quedó esa jugada 
que se convirtió en una diverti
da anécdota. Pasaron muchas 
situaciones en su carrera desde 
entonces. ¿Cómo lo ves y qué te 
genera?-Lo que genera, como a todos, es admiración. Es una persona que arrancó de muy alto y aún así fue progresando año a año, fue incorporando cosas, cambiando siempre para ser mejor. Y cuando la gente tenía cositas para explicarle o criticarle, al otro año ya no las tenía más. Ese crecimiento continuo que él fue teniendo dentro del fútbol lo hizo el mejor de la historia. ■
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La NBA evalúa organizar 
un campeonato europeo y 
la Euroliga ya está nerviosaLa liga más importante busca llegar a un nuevo mercado. Expectativa en los grandes clubes de fútbol europeos.
NUEVA YORK, EEUU. ESPECIALEl comisionado de la NBA, Adam Silver, ratificó que la liga evalúa la creación de un campeonato profesional en Europa con la Federación Internacional de Basquetbol (PIBA) como socio. “Esta no es una discusión nueva; creemos que llegó el momento de pasar a la siguiente fase”, enfatizó Silver en Nueva York, donde recordó que el tema estuvo sobre la mesa durante décadas.Silver agregó que en el estado actual de reflexión, la NBA prevé una liga con 12 franquicias permanentes, independientes de sus resultados deportivos, y cuatro miembros que puedan modificarse cada año.

“Pero este patrón podría cambiar” con los trabajos preparatorios, advirtió Silver, quien compartió una reunión con el secretario general de la PIBA, Andreas Zagklis.Asimismo Silver explicó que hablar de “exploración” en vez de la creación de una liga tiene que ver con el hecho de que “queremos tener conversaciones abiertas y directas con las partes interesadas y no discusiones secretas”.Ambos dirigentes evitaron ofrecer más detalles sobre el proyecto que “aún no está decidido”, según aseguró el comisionado.Por su parte Zagklis indicó que “nuestra intención es tener contactos con los clubes” que participan en la Euroliga, cuyo desarrollo po Adam Silver

dría verse comprometido por el nuevo campeonato.Al mismo tiempo de las declaraciones de Silver y Zagklis, la prensa francesa publicó que clubes fuertemente identificados con el fútbol como Real Madrid, Fenerbahce, Manchester City, Arsenal y París Saint-Germain le pidieron a la NBA formar parte de la futura liga. Algunos especialistas hablan de inversiones de 500 millones de dólares sólo para poder participar.Mientras, ya hubo una reacción oficial de la Euroliga a los planes de la NBA y la FIBA porque el nuevo torneo entraría en una directa competencia con la suya. En el diario francés L’Equipe, Paulius Mo- tiejunas, CEO de la Euroliga, mostró su confianza de que ambas partes se sienten a la mesa para encontrar una solución de consenso.“Nosotros siempre estamos preparados para sentarnos y discutir para encontrar juntos la mejor solución”, señaló Motiejunas. “Ese es el único camino. Cuando hablan de equipos, de grandes nombres, no puedo imaginar esa potencial liga sin nosotros”.En los últimos tiempos existieron dos reuniones entre la NBA y la Euroliga: una hace un año y otra hace 11 días. De ambas no surgieron acuerdos y el propio Tony Par

ker, presidente del ASVEL francés, le advirtió a la Euroliga que “debemos llegar a un acuerdo pues la NBA tirará adelante su proyecto, sea con nosotros o sin nosotros”.Motiejunas parece no haber entendido las palabras de Silver. “Hablamos tras un largo tiempo para poner todo sobre la mesa y entender por qué habíamos perdido la conexión. En términos de basquetbol yo diría que tras nuestra última reunión de hace unos diez días la pelota estaba en su campo y a ellos les tocaba jugar”, señaló Motiejunas, que aseguró que “nosotros esperamos que eso suceda y ver si podemos reanudar las conversaciones”.Según el dirigente “ninguno de nuestros clubes nos expresó que este valorando marcharse de la liga. Nosotros respetamos a la NBA, tienen la mejor liga del mundo. Pero renovamos nuestro acuerdo con IMG y los clubes están comprometidos”.A pesar de ello se sabe que varios clubes no firmaron la extensión de su compromiso con la Euroliga a partir de 2026. Diversas fuentes señalan a Real Madrid, Barcelona, Fenerbahce y ASVEL, por ejemplo. “No puedo confirmar eso”, respondió Motiejunas cuando fue consultado.!
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Tenis Libreta de 
polideportivo

Schwartzman disfruta 
su nueva vida, pero 
piensa en lo que vieneEl argentino se retiró en febrero. Juega al fútbol y contó que quiere “ayudar a los tenistas en todo lo que pueda”.

Messi gozó con 
otra exhibición 
de DjokovicLionel Messi aprovecha el tiempo libre en Miami para disfrutar junto a su familia. Antes del partido de hoy con Inter Miami por la MLS frente a Philadelphia el rosarino apareció en uno de los palcos del Hard Rock para observar la primera semifinal del Masters 1000 de Miami que enfrentó a Novak Djokovic con Grigor Dimitrov. Junto a su mujer Antonela Roccuzzo disfrutó la amplia victoria del serbio por 6-2 y 6-3. Luego lo visitó en el vestuario. Y el GOAT del tenis se llevó la camiseta del GOAT del fútbol.

tengo unas vacaciones prolongadas porque cuando terminabas la temporada te centrabas en la pretemporada del año siguiente y ya te ibas a Australia”, comentó sobre sus días actuales.¿Cuál fue el punto de inflexión en su carrera? “En 2017, cuando llegué al top 25 después de llegar a los cuartos de final del US Open empecé a ser cabeza de serie en los torneos y eso fue un gran cambio para mí”, contó.“Si me lo preguntaban hace 15 años hubiera dicho que sería imposible estar entre los ocho mejores del mundo o llegar a unas semifinales de Roland Garros, pero después me di cuenta de que estaba preparado para esos desafíos. Tuve la suerte de que durante muchos años alcancé la segunda semana de los Grand Slam, incluso sin perder un set durante la primera semana; lo hice en cuatro ocasiones. La confianza estaba ahí y sentía que estaba preparado para conseguirlo”, recordó. “Pero los octavos de final o cuartos de un Grand Slam no son lo mismo ahora que cuando estaban Federer, Nadal o Djokovic. Yo perdí seis o siete veces contra Nadal o Djokovic en la segunda semana de un Grand Slam. Quizá lo podría haber conseguido, pero estoy muy feliz con lo que hice”, sostuvo antes de traer a su memoria aquel partido en Roland Garros 2018 en el que dominó a Nadal hasta que llegó la lluvia. “Estaba muy disgustado cuando llegó la lluvia porque estaba 6-4,3-1 arriba contra Nadal en los cuartos de final de Roland

Rugby

Imparables Pumas 7's

Fue una jornada perfecta para Los Pumas 7’s en el Seven de Hong Kong. Los triunfos ante Irlanda por 35 a 7 y sobre Estados Unidos por 52 a 5 loos depositaron en los cuartos de final del torneo cuando todavía restaba un partido de la fase de grupos que jugaban esta madrugada ante Fiji.

MareyGraziano

Diego Schwartzman disfruta de la vida como ex tenista. El argentino colgó la raqueta en febrero en Buenos Aires tras una carrera exitosa en la que llegó al octavo puesto en el ranking y llegó a las semifinales de Roland Garros en 2020, además de conquistar cuatro títulos. Desde la perspectiva de un jugador re

tirado, habló con la cadena estadounidense Tennis Chanel sobre su carrera, sus mejores años, su nueva vida y sus nuevas metas que estarán ligadas al tenis.“No tengo ni idea de cómo vencía a jugadores mucho más grandes y altos que yo. Hacía muchas cosas afuera de la cancha como co

mer y dormir bien, además de entrenar, y al final eso me ayudó mucho; luego te das cuenta de que hiciste un gran trabajo cuando ves que no fallás y que corres todos los puntos”, manifestó Schwartzman.“Ahora estoy jugando al fútbol con un equipo de mis amigos. Es la primera vez desde los 16 años que

Garros. Y después de la lluvia solo gané cuatro juegos”, recordó.Y cerró: “Siempre me centré en las condiciones de los jugadores. Es un duro momento ahora mismo con todas las cosas que están pasando afuera de la cancha. Quiero ayudar a los tenistas en todo lo que pueda. El tenis está creciendo, pero hay muchas cosas que mejorar en los próximos años”. ■

Ciclismo

Triunfo de Van der Poel

El neerlandés Mathieu van der Poel ratificó su gran momento al ganar la Clásica E3, una prueba de un día de 208 kilómetros disputada en Harel- beke correspondiente al World Tour. Ganó con 4h38mll y una diferencia de un minuto y cinco segundos sobre el danés Mads Pedersen.

Ivanisevic habló de Rybakina y 
de una historia triste y extraña

que hace todo en la cancha, juega de una forma maravillosa. Pero desafortunadamente sucedieron cosas afuera de la cancha que yo no podía controlar”, explicó Ivanisevic, que entrenó a Rybakina en Australia mientras Stefano Vukov
ZAGREB, CROACIA. ESPECIALNo se apagan los ecos de la polémica en la que está involucrada Elena Rybakina por su relación tóxica con Stefano Vukov, su antiguo entrenador del que no termina de desligarse. La kazaja contrató a Go- ran Ivanisevic en lo que pareció ser el principio del fin de su dependencia emocional y profesional con Vukoc, pero todo saltó por los aires. Y el croata explica cómo lo vivió.“Antes de unirme a su equipo ya la consideraba la mejor tenista del mundo. Es impresionante lo fácil

dormía en la misma habitación que la jugadora a pesar de estar a sancionado por la WTA.“No quería formar parte de aquello. La verdad es que no quiero hablar demasiado en detalle de lo que pasó, pero puedo decir que es una historia muy triste y extraña. Me di cuenta de que lo mejor que podía hacer era salir de ahí. Le deseo a Elena lo mejor en su carrera y en su vida”, explicó quien está alejado del circuito aunque se prevé que pronto reciba ofertas de un primer orden después de sus experiencias
Dupla. La sociedad de Rybakina e Ivanisevic duró demasiado poco. conCilic, Djokovicy... Rybakina.■

Juegos Olímpicos

Un paso adelante

La muy discutida pista de bobsleigh, luge y skeleton de Milán-Cortina dAmpezzo 2026 recibió la luz verde por parte de las federaciones internacionales tras cinco días de pruebas. “Hicimos los descensos para una prehomologación”, admitieron las autoridades de bobsleigh.
Hockey

El no de Von der Heyde

La misionera Lucina von der Heyde fue en su momento la mejor jugadora júnior del mundo y figura clave de las Leonas. Pero se radicó en Alemania y allí recibió la oferta para ponerse la camiseta de ese país. De todos modos, avisó: “Siempre pienso en la Selección argentina”.
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OLMOS, Pablo Andrés q.e.p.d.: 
falleció el 27 de marzo de 
2025. Los Auditores Generales, 
Dr. Francisco Javier FERNÁNDEZ; 
Lie. María Graciela DE LA ROSA; 
Dr. Alejandro Mario NIEVA y el 
personal de la Auditoría General 
de la Nación, participan con 
profundo pesar del fallecimiento 
del Señor Pablo Andrés OLMOS 
y acompañan a la familia en es
te momento de dolor.
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CONVOCATORIAS

CONVOCATORIA EL CONCEJO DI
RECTIVO DE LA ASOCIACION MU
TUAL BONAERENSE CONVOCA A TO
DOS SUS ASOCIADOS A LA ASAM-

CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

BLEA GENERAL ORDINARIA A LLE
VARSE A CABO EL 30 DE ABRIL DEL 
ANO 2025 A LAS 19:30 HS. EN TU- 
PAC AMARU 171 ls PISO DE LLA- 
VALLOL PCIA DE BUENOS AIRES, 
DONDE SE TRATARA EL SIGUIENTE 
ORDEN DEL DIA: 1- LECTURA DEL 
ACTA ANTERIOR. 2- DESIGNACION 
DE DOS SOCIOS PARA FIRMAR EL 
ACTA. 3- CONSIDERACION DE LA 
MEMORIA, BALANCE GENERAL, 
CUADRO DE GASTOS Y RECURSOS, 
INVENTARIO E INFORME DE LA JUN
TA FISCAUZADORA DEL EJERCICIO 
SOCIAL CERRADO AL 31/12/2024. 
4- INCREMENTO COSEGUROS FAR-

| CONVOCATORIAS 75 OFREC.

MACEUTICOS. 5- INCREMENTO 
CUOTA SOCIAL 6- INCREMENTO 
MONTOS ASISTENCIA MUTUAL SO
LIDARIA REINTEGRABLE. 7- CONSI
DERAR NUEVAMENTE LA ELECCION 
DE AUTORIDADES TRATADA EN 
ASAMBLEA DE FECHA 
27/12/2021. CONCEJO DIRECTIVO

EL SINDICATO DE OBREROS Y 
EMPLEADOS PANADEROS DE TRES 
DE FEBRERO, Personería Gremial 
943, convoca a sus afiliados/as a 
Asamblea Gral.Ordinaria a realizar
se el día 31 de Mayo de 2025 a las

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

19 hs.en Nicaragua 4493 Caseros 
con el siguiente ORDEN DEL DIA: 
1) Elección del Presidente de 
Asamblea. 2) Lectura de Acta ante
rior. 3) Consideración de Memoria y 
Balance año 2024. 4) Elección de 
2 asambleístas para firmar el acta. 
CEPEDA EMILIANO A. Srio. Gral.

FRECUENCIA PRODUCCIONES PU
BLICITARIAS S.A. (CUIT 
30-65605840-0) Convóquese a 
Asamblea General Anual Ordinaria 
de Accionistas para el día 23 de 
abril de 2025 a las 17.00 horas en

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

primera convocatoria y para el mis
mo día a las 18.00 horas en segun
da convocatoria, a ser celebrada en 
la calle Tacuarí 1846 CABA (no es 
la sede social), a fin de considerar 
los siguientes puntos del orden del 
día: 1) Designación de dos accio
nistas para suscribir el acta. 2) 
Consideración de la documentación 
del Artículo 234, inciso 1ro. de la 
Ley 19.550 correspondiente al ejer
cicio económico finalizado el 31 de 
diciembre de 2024. 3) Destino del 
Resultado. Absorción de pérdidas. 
4) Consideración de la gestión del 
Directorio. Su remuneración. 5) Re-

|CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

moción sin causa de los miembros 
del Directorio. 6) Determinación del 
número y designación de los miem
bros del Directorio. 7) Considera
ción de la gestión del Síndico titu
lar. Su remuneración. 8) Autoriza
ción para tramitar la notificación e 
inscripción de lo resuelto en esta 
Asamblea, ante la Inspección Gene
ral de Justicia y demas organismos. 
Designado según instrumento priva
do acta de directorio de techa 
22/4/2024 Horacio Eduardo Qui- 
rós - Presidente

CABLEV1S1ON HOLDING S.A. CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL ANUAL ORDINARIA y EXTRAOR
DINARIA DE ACCIONISTAS Cablevisión Holding S.A. (CUIT 30-71559123-1) Convóquese a los Sres. Accionistas a 
Asamblea General Anual Ordinaria y Extraordinaria de Accionistas para el día 28 de abril de 2025 a las 15:00 horas en 
primera convocatoria y en segunda convocatoria para los temas propios de la asamblea ordinaria para el día 8 de mayo de 
2025 a las 15:00 horas, a distancia, a fin de considerar los siguientes puntos del orden del día: 1) Designación de dos (2) 
accionistas para suscribir el acta; 2) Consideración de la documentación prevista por el Artículo 234, inciso Io de la Ley 
19.550 y normas concordantes correspondiente al ejercicio económico N° 8 finalizado el 31 de diciembre de 2024; 3) 
Consideración de la gestión de los miembros del Directorio; 4) Consideración de las remuneraciones al Directorio 
($325.284.032 importe asignado) correspondientes al ejercicio económico finalizado el 31 de diciembre de 2024; 5) 
Autorización al Directorio para pagar anticipos de honorarios a los directores que desempeñen funciones técnico administra
tivas y/o directores independientes y/o directores que ejerzan comisiones especiales por el ejercicio económico 2025 ad 
referéndum de lo que decida la próxima asamblea que considere la remuneración de los miembros del Directorio; 6) 
Consideración de la gestión de los miembros de la Comisión Fiscalizadora; 7) Consideración de la remuneración de los 
miembros de la Comisión Fiscalizadora por el ejercicio económico finalizado el 31 de diciembre de 2024. 8) Autorización 
al Directorio para pagar anticipos de honorarios a los miembros de la Comisión Fiscalizadora por el ejercicio económico 
2025 ad referendum de lo que decida la próxima asamblea que considere la remuneración de los miembros de la Comisión 
Fiscalizadora; 9) Consideración del destino de los Resultados no Asignados al 31 de diciembre de 2024 que ascienden a una 
ganancia de $387.106 millones. El Directorio propone destinar el resultado a: (i) incrementar la reserva legal por la suma de 
$ 7 millones y (ii) por el saldo remanente incrementar la Reserva Facultativa por Resultados Ilíquidos, y la posibilidad de 
delegar en el Directorio la facultad de desafectar dicha reserva en el caso de que la Sociedad reciba dividendos de su 
subsidiaria. Consideración de la delegación de facultades en el Directorio para desafectar en forma total oparcial la Reserva 
por Resultados Ilíquidos para distribuir dividendos en efectivo o en especie o en cualquier combinación de ambas opciones 
; 10) Elección de los miembros titulares y suplentes del Directorio; 11) Elección de los miembros titulares y suplentes de la 
Comisión Fiscalizadora; 12) Aprobación del presupuesto anual del Comité de Auditoría; 13) Consideración de los honorari
os del Auditor Externo por el ejercicio económico finalizado el 31 de diciembre de 2024; 14) Designación de Auditor 
Externo de la Sociedad. Nota: 1) La Asamblea será celebrada a distancia, mediante el sistema Microsoft Teams que: (i) 
garantizará la libre accesibilidad de todos los accionistas, con voz y voto; (ii) permitirá la transmisión simultánea de sonido, 
imágenes y palabras en el transcurso de toda la reunión y, (iii) permitirá su grabación en soporte digital. 2) La Sociedad 
remitirá a los accionistas que comuniquen asistencia a la dirección de correo electrónico Asamblea@cvh.com.ar, el link y 
modo de acceso al sistema, junto con un instructivo acerca del desarrollo de la Asamblea. 3) Los accionistas titulares de 
acciones Clase “B” cuyo registro de acciones es llevado por Caja de Valores S.A. deberán presentar la constancia de sus 
respectivas cuentas e informar los siguientes datos del titular de las acciones: nombre y apellido o denominación social 
completa; tipo y número de documento de identidad o datos de inscripción registral con expresa individualización del 
específico registro y de su jurisdicción; domicilio, con indicación de su carácter. Además, debe proporcionar los mismos 
datos respecto del/los representante/s del titular de las acciones que asistirá/n a la Asamblea, como así también la 
documentación respaldatoría que acredita dicha representación en formato pdf. 4) Los accionistas que participen de la 
Asamblea a través de apoderados, deberán remitir a la Sociedad con cinco (5) días hábiles de antelación a la celebración, el 
instrumento habilitante correspondiente, suficientemente autenticado. 5) Al momento de la votación, le será requerido a 
cada accionista el sentido de su voto, que deberá ser emitido por el sistema de transmisión simultánea de sonido, imágenes 
y palabras. 6) Los miembros de la Comisión Fiscalizadora que participen de la Asamblea verificarán el cumplimiento de la 
normativa aplicable. 7) El Pto. 9) será tratado en Asamblea Extraordinaria. Los accionistas deberán comunicar asistencia con 
no menos de tres días hábiles de anticipación al de la fecha fijada para la Asamblea en el horario de 11.00 a 17.00 horas a la 
dirección de correo electrónico antes indicada. El plazo vence el 22 de abril de 2025 a las 17.00 horas. Ignacio R. Driollet. 
Presidente según Asamblea de fecha 30 de abril de 2024 y Directorio de distribución de cargos de igual fecha.

GRUPO CLARÍN S.A. CONVOCATORIAAASAMBLEAANUAL ORDINARIA y EXTRAORDINARIA DE ACCIO
NISTAS (CUIT:30-70700173-5). Se convoca a los Sres. Accionistas de Grupo Clarín S.A. a Asamblea General 
Anual Ordinaria y Extraordinaria de Accionistas para el día 29 de abril de 2025 a las 15.00 horas en primera 
convocatoria y en segunda convocatoria para los temas propios de la asamblea ordinaria para el día 9 de mayo 
de 2025 a las 15.00 horas, a distancia, a fin de considerar los siguientes puntos del orden del día: 1) Designación 
de dos (2) accionistas para suscribir el acta; 2) Consideración de la documentación prevista por eí Artículo 234, 
inciso 1° de la Ley 19.550 y normas concordantes correspondiente al ejercicio económico N° 26 finalizado el 31 
de diciembre de 2024; 3) Consideración de la gestión de los miembros del Directorio; 4) Consideración de las 
remuneraciones al directorio ($745.262.699 importe asignado) correspondientes al ejercicio económico finaliza
do el 31 de diciembre de 2024 el cual arrojó quebranto computable en los términos de la reglamentación de la 
Comisión Nacional de Valores; 5) Autorización al Directorio para pagar anticipos de honorarios por el ejercicio 
económico 2025 a los directores que ejerzan funciones técnico administrativas y/o comisiones especiales y/o 
revistan el carácter de independientes ad referéndum de lo que decida la próxima asamblea que considere la 
remuneración de los miembros del Directorio; 6) Consideración de la gestión de los miembros de la Comisión 
Fiscalizadora; 7) Consideración de la remuneración de los miembros de la Comisión Fiscalizadora por el ejercicio 
económico finalizado el 31 de diciembre de 2024; 8) Autorización al Directorio para pagar anticipos de honorarios 
a los integrantes de la Comisión Fiscalizadora por el ejercicio económico 2025 ad referéndum de lo que decida 
la próxima asamblea que considere la remuneración de los miembros de la Comisión Fiscalizadora; 9) Conside
ración del destino de los Resultados no Asignados al 31 de diciembre de 2024 que ascienden a una pérdida de 
$4.665.921.151. El Directorio propone absorber la pérdida del ejercicio desafectando parcialmente la Prima de 
Emisión; 10) Elección de los miembros titulares y suplentes del Directorio; 11) Elección de los miembros titulares 
y suplentes de la Comisión Fiscalizadora; 12) Aprobación del presupuesto anual del Comité de Auditoría; 13) 
Consideración de los honorarios del Auditor Externo por el ejercicio económico finalizado el 31 de diciembre de 
2024; 14) Designación de Auditor Externo de la Sociedad. Nota: A) La Asamblea será celebrada a distancia 
mediante el sistema Microsoft Teams que: (i) garantizará la libre accesibilidad de todos los accionistas con voz y 
voto; (ii) permitirá la transmisión simultánea de sonido, imágenes y palabras en el transcurso de toda la reunión 
y, (iii) permitirá su grabación en soporte digital. B) La Sociedad remitirá a los accionistas que comuniquen 
asistencia a la dirección de correo electrónico Asamblea@grupoclarin.com el link y modo de acceso al sistema, 
junto con un instructivo acerca del desarrollo de la Asamblea. C) Los accionistas titulares de acciones Clase “B” 
cuyo registro de acciones es llevado por Caja de Valores S.A. deberán presentar la constancia de sus respecti
vas cuentas e informar los siguientes datos del titular de las acciones: nombre y apellido o denominación social 
completa; tipo y número de documento de identidad o datos de inscripción registral con expresa individualización 
del específico registro y de su jurisdicción; domicilio, con indicación de su carácter. Además, debe proporcionar 
los mismos datos respecto del/los representante/s del titular de las acciones que asistirá/n a la Asamblea, como 
así también la documentación respaldatoría que acredita dicha representación en formato pdf. D) Los accionistas 
que participen de la Asamblea a través de apoderados, deberán remitirá la Sociedad con cinco (5) días hábiles 
de antelación a la celebración, el instrumento habilitante correspondiente, suficientemente autenticado. E) Al 
momento de la votación, le será requerido a cada accionista el sentido de su voto, que deberá ser emitido por el 
sistema de transmisión simultánea de sonido, imágenes y palabras. F) Los miembros de la Comisión Fiscaliza
dora que participen de la Asamblea verificarán el cumplimiento de la normativa aplicable. G) El Pto. 9) será 
tratado en Asamblea Extraordinaria. Los accionistas deberán comunicar asistencia con no menos de tres días 
hábiles de anticipación al de la fecha fijada para la Asamblea en el horario de 11.00 a 17.00 horas a la dirección 
de correo electrónico antes indicada. El plazo vence el 23 de abril a las 17.00 horas. Jorge C. Rendo. Presidente. 
Designado por Asamblea 24 de abril de 2024 y Directorio de igual fecha.

mailto:info@comopublicar.com.ar
mailto:clarinvillaluro@gmail.com
clasificados.clarin.com
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Claríngrilla N2 20.422 En las columnas se leerá un pensamiento de Lloyd George (1a parte).
/\ í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican

LUCld 1111C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

Definiciones1 ► Primer día de la semana civil, segundo de la semana litúrgica católica; 2► Empeño grande en hacer o solicitar algo; 3 ► Lista, catálogo o relación de personas, datos, cosas, etc.; 4> Introducir un líquido en un cuerpo con un instrumento;5►Intoxicación producida por la ingestión de embutidos y conservas en mal estado; 6►Términos con que se expone un problema; 7►Contestar, satisfacer a lo que se pregunta; 8^(Globo ~) Esfera en cuya superficie se representa la disposición que las tierras y mares tienen en el planeta Tierra; 9►Pronunciar las palabras clara y distintamente; 10►Desamparado, falto de ayuda y socorro; 11 ► Casa o departamento en que habitan los novicios; 12►Gran rique- za.//Fíg. Gran abundancia; 13 Sobrante, que sobra; 14► Geo/. Manantial originado por la aparición de agua subterránea; 15 ►Geom. Parte de un plano cortado o dividido en dos por una recta; 16► Especialista en la corrección o prevención de las deformidades del cuerpo por medio de aparatos o tratamientos; 17 ►(Trenque ~) Partido de la provincia de Buenos Aires, Argentina; 18►Altitud, elevación que tiene un cuerpo sobre la superficie de la tierra;
19 ► Lugar en que se guardan y exponen objetos notables relativos a las ciencias y a las artes.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a - al - ar - bo - ce - cía - cia - cía - cía - co - cu - da - den - der - des - do - do - do - do - e - ex - gen - hín - in - lar - lau - len -1¡ - lis - lis - lu - mi - mo - mu - nes - no - no - nun - o - o - o - or - pe - pía - pon - pu - que - quen - ra - res - rrá - se - se - sur - ta - tar - te - te - ti - to - tu - tu - va - vi - yec.
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Soluciones
Sudoku N- 7.114
Básico

Claríngrilla Ng 20.421
Al escoger una cosa rechazas 
necesariamente otra. Gilbert Keith 
Chesterton. Escritor inglés.

3 7 4 2 6 8 5 1 9 ▼ ▼

9 1 5 3 4 7 2 6 8 1 A R A N A Z 0

8 2 6 9 5 1 3 4 7
2 A P L A Z A D 0
3 G R F r S M O

6 8 2 1 9 5 4 7 3
4 F II S O N A R

7 4 3 6 8 2 1 9 5 5 c A c A R F A R
1 5 9 7 3 4 6 8 2 6 F L 0 R E C E
2 3 7 8 1 6 9 5 4 7 R E G A D E R A
4 9 1 5 7 3 8 2 6 8 A C E R 1 S T A
5 6 8 4 2 9 7 3 1 9 A R R 0 Y A D A

Avanzado
10 A G U A R R Á S
11 1 G N A C 1 0

2 8 5 7 3 6 4 1 9 12 T R A S L A D 0

6 7 9 5 4 1 8 2 3 13 R E C L A M A R

4 1 3 2 9 8 6 7 5 14 G L 0 R E T A

7 3 4 6 2 5 1 9 8 15 D 1 S P E N s A

8 5 2 3 1 9 7 6 4 16 P L A N E T A
17 c A R G II F R O

1 9 6 4 8 7 5 3 2 18 F R F D O R A
9 6 7 8 5 3 2 4 1 19 R E C T T U D
3 4 8 1 6 2 9 5 7 20 E N H E B R A R
5 2 1 9 7 4 3 8 6 21 T R A N S A R

Solución Autodefinido
Horizontales. Camarote, pare, Os, paladar, Tudor, colocó, anisar, Sam, dañe, liso, Oz, cenó, isa, casinos. Verticales. Tapado, Alee, mal, lámina, maratón, SOS, reducido, lo, adosa, in-, toro, añoso, des, rarezas.

Precio de los opcionales
Arquitectura $ 2.800,00 - Revista Ñ $ 11.000,00- ELLE $ 7.000,00- Genios $ 3.000,00- Jardín de Genios $ 3.500,00 - Lanzamiento 

Frozen $ 9.999,90 - Los juegos del hambre $ 13.999,90 - Autos de Colección 2 $ 11.999,90 - Arquitectura con DNI $ 3.300,00- Magalí 
Tajes $ 9.999,00- Preescolar Genios $ 4.500,00- Arquitectura con MÁS $ 3.500,00  - Genios Edición Lanzamiento $ 4.000- Jardín de 

Genios Edición Lanzamiento 12025 $ 6.500,00 - Jardín de Genios Edición Lanzamiento 2 2025 $ 5.000,00- La casa de muñecas de

Gabby $ 9.999,90- La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90- Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 

19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Autos de Colección 1 $ 11.999,90 -

Edición del día
Edición de 80 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires,
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zarate. Edición de 72 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata Para el resto del país el precio de tapa es con recargo. 
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras 1743(1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita3220 (1285),Capital. TeL4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 18460139), Capital.TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com
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CARTAS AL PAÍS

“La ‘carpa blanca' de los jubilados para alejarnos del salvajismo”

Otro miércoles. Otra marcha de jubilados. Lamentablemente, con grupos de marginales que dicen apoyarlos.Los jubilados, que con toda justicia reclaman por mejoras en sus pensiones, deberían ir pensando en otro tipo de protestas para separarse en forma clara y contundente de estos “personajes solidarios”; que sólo causan molestias a quienes pretenden transitar por la zona del Congreso Nacional. Vehículos y personas se ven impedidos de hacerlo con fluidez, y en algunos casos poniendo en riesgo su seguridad. Hemos visto el efecto que causan el alcohol y algún que otro “estimulante”. Hemos visto, también, el estado de suciedad en que dejan las calles aledañas.Los jubilados deberían ir organizando una “carpa blanca”, tal como lo hicieron los docentes hace ya algunos años. Contarían, en este caso con la solidaridad, simpatía y acompañamiento de la gente de bien, y no correrían el riesgo de ser abandonados en su legítima lucha por quienes estamos hartos de tanta violencia y salvajismo. Su reclamo será contundente, permanente y vergonzante para los legisladores que se rasgan las ves
Voces, reclamos y 
esperas de jubilados• Envío esta carta a raíz del costo de cinco mil pesos por cada extracción a través de cajeros automáticos. La medida impacta particularmente en los jubilados, en caso de que no manejen home office y no retiren el total de su haber por ventanilla, por razones de seguridad.Creo que debería contemplarse un tratamiento particular para estos casos. Cordiales saludos.
Alfredo Belasio
alfredobelasio@yahoo.com.ar• Tengo la suficiente edad, para recordar que desde fines de los 60 comenzó el utilizar a los jubilados y maestros en programas cómicos o medios gráficos como símbolos de sectores sociales necesitados, por no cobrar una jubilación ni un sueldo digno como para cubrir sus necesidades elementales. Pasaron mas de 55 años y la si

tiduras por sus magros haberes, mientras se aumentan las dietas en cifras más que significativas. Viéndolos todos los días, tal vez tomen nota de drama jubilatorio.
Gabriel Varela
gcvarela@hotmail.com

tuación permanece igual.Pensemos en el primer gobierno peronista, donde existían 430.000 beneficiarios e incorporó a los empleados de comercio, sin aportes, llevando el total de jubilados a 2.328.000 en 1949, mas allá de ser el iniciador del “saqueo” a las Cajas de Jubilación, para financiar los déficits fiscales. Patricia Bullrich como ministra de Trabajo y también de la Seguridad Social rebajó las jubilaciones un 20 %. Los gobiernos de los Kirchner vetaron una ley del Congreso donde homologaban el 82 % móvil e incorporaron sin aportes a mas de 3 millones de personas sin contemplar si necesitaban o no esa jubilación. Recuerdo a Norma Plá haciendo llorar a Cavallo, los perjuicios ocasionados por Mauricio Macri donde las jubilaciones cayeron un 20 %, ni que decir los daños provocados por A. Fernández. El PAMI hace años que esta intervenido sin motivo. El Defensor de la Tercera Edad, Semino, con toda su estructura que pagamos,¿ podría decir 

de qué nos defendió?, ¿qué hace ante la conducta del PAMI sacando del vademécum medicamentos gratuitos?Les pregunto a los jubilados que se reúnen desde hace años los miércoles en Congreso, ¿qué pretenden conseguir con esas reuniones?, ¿tal vez el haber encontrado un motivo de aventura, distracción, socializar y sentirse mejor? Siendo 5 millones de potenciales votantes, ¿no sería mejor tratar de unificarse y definir una votación?, entre otras ideas.
Vicente Casado Arroyo 
vcasado.a@gmail.com• El principal interés son los jubilados que, como no tienen representación, son vapuleados como bestias. El resto se agarra de la cola para hacer política en desmedro de lo que justamente piden los mayores. Son todos muy insensibles y egoístas, incluido como máxima expresión el gobierno. Se verán banderas de todos los sectores en lugar 

de estar presentes defendiendo y ayudando a los jubilados que encontraron en ese día su pedacito de lugar para protestar por lo que les corresponde y no dejarse avasallar por los energúmenos sindicalistas que solo tiran para su bolsillo.Si van sin banderas y camisetas son bienvenidos, pero eso no es lo que les interesa, solo quieren figurar como salvadores de sus afiliados, y es mentira, tiran para su bolsillo. Ya deberían estar condenados y embargados ellos y sus testaferros. Hace muchos años que están clavados en sus sillas disfrutando de lo que robaron y viviendo como reyes mientras los adultos mayores sufren y se mueren por no poder comprar los remedios o por no poder comer, y encima se cuelan en la protesta corriendo del centro a los mayores que realmente su protesta tiene un sentido genuino.Siempre los jubilados están relegados y tapados por estas mafias que no los dejan protestar en paz
Arturo Neuberger
arturoneuberger@gmail.com• Agradezco este espacio para visibilizar la mediocre atención que I0MA y Pami ofrecen en el centro médico de Bemal sito en San Martín 86. Las secretarias acumulan tumos de atención que se interrumpen porque los médicos deben “firmar recetas” y las páginas no funcionan o por cuestiones de distinta índole. Dado que a los afiliados no se nos permite girar nuestros aportes a otra Obra social o Empresa de Medicina prepaga, es razonable que exijamos mejoras al respecto.
Analía Martínez
almarroyuelo@gmail.com• Como jubilado con la mínima, habiendo aportado durante 45 años, puedo afirmar que no me siento representado por los violentos.Ellos no aparecieron cuando se derogó el 82% móvil, tal vez porque no le convenía al gobierno de turno, quizá son los que intentan retomar el poder y las prebendas por ese medio, no porque les interesemos los jubilados sino porque la caja de la ANSeS es muy apetecible para quienes, desde el poder, tienen acceso a ella.Prefiero luchar por este medio, junto a muchos jubilados más, para llegar a más gente, tratando de despertar conciencia en quienes ejercen el poder, para que también ejerzan el deber.
Adolfo R. Ortiz
adolfoortiz27@yahoo.com.ar

Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas o los 1.200/1.300 caracteres en Word con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con constancia del domicilio y 
número de documento. Clarín se reserva el derecho de publicar las cartas recibidas, como así también de editarlas y/o resumirlas cuando lo considere conveniente.
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ACTUALIZADAS Por Maitena

LOS PADRCS VAN 
A QUGARSe pe

H
ace veinticinco años que me gano la vida escribiendo. He escrito anuncios publicitarios, notas para revistas, guiones de TV, cuentos, novelas, chistes, poesías para niños, biografías de personajes célebres, creo que estoy en condiciones de afirmar que (descontando los aforismos que salen en los sobrecitos de azúcar) todo lo que se puede hacer para entretener a la gente con 27 letras, lo hice.Y me pasa lo que a cualquiera con una vida en el oficio: a veces me embola. No me quejo, tengo trabajo, no hombreo bolsas en el puerto. Pero desde mi escritorio, enchufada al teclado como un autómata eléctrico, suelo soñar con ese otro mundo. La brisa que viene del río pegándome en la cara, el olor a pescado condensándose en el aire, las bocinas de los barcos cortando la modorra, la sensación vigorizante del peso sobre el hombro, la satisfacción de descargar la bolsa en el camión; y finalmente, con la gratificación del deber cumplido, acomodarme junto a otros estibadores a ver el atardecer, mientras alguno

Pasiones Argentinas

Escribir no es necesariamente 
un planazo

Paloma FabrykantEscritora
se prende un pucho y otro tira una frase sabia sobre las cosas que el agua trae y se lleva.Pero no. Nada de eso. Escribo. Y lo que venía a decirles hoy es que escribir no es necesariamente un planazo.Lo más molesto de esta profesión es la cantidad de gente que piensa que no lo es. Claro, hay un mito bastante extendido de que escribir es una necesidad del alma, una catarsis profunda, una expresión de los más puros sentimientos, un acto de amor al arte, todo menos un empleo honesto.

Y de la mano de esta concepción naive, viene la inmediata conclusión de que, semejante estado de comunión poética, no tendría por que ser remunerado. ¿Cómo vas a escribir por plata? Pregunta la gente, como si uno fuera un traidor a la sagrada logia de la pluma por pretender llevarse unas monedas para meter algo al buche entre párrafo y párrafo.¿Por qué debería cobrar un escritor, si las palabras son gratis y de dominio público? Si juntar letras para trazar una idea es algo que 

todo el que terminó la primaria puede hacer perfectamente, y además a muchos les gusta.Siguiendo este razonamiento, un verdadero escritor vocacional debería sentarse con un cuademito a ver caer el sol, volcar su corazón en la hoja rayada y después, no sé, ¿hacer malabares en un semáforo?¿Dedicarse a la caza y la pesca? ¿Estibar bolsas en el puerto? Quién pudiera.Repito la palabra puerto y vuelve la ensoñación de la sal, los anzuelos, los transatlánticos, los baldes rebosantes de dorados. Un universo que desconozco por completo, pero romantizo en mi imaginación como a otros romantizan el mío.Sólo necesito un estibador que le pase algo parecido y quiera cambiar de vida por un día. Hacemos trato.Eso sí, si las notas que él escribe tienen errores de redacción y las bolsas que yo cargo caen al piso haciendo un enchastre y arruinando la producción del día, que nos perdonen a ambos. Estamos viviendo nuestro sueño.
Estilo.CRIST YO, MATÍAS Por Sendra

TIRA Y AFLOJA Por Erlich*


